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Acta número 04 de la sesión ordinaria del día martes 1° de agosto de 2017
La Presidencia de los honorables Senadores: Efraín José Cepeda Sarabia,  

Andrés Felipe García Zuccardi y Antonio José Correa Jiménez.

En Bogotá D. C., al primer (1°) día del mes 
de agosto de dos mil diecisiete (2017) previa 
citación, se reunieron en el recinto del honorable 
Senado de la República los miembros del mismo, 

I
Llamado a lista

El Presidente del Senado, honorable Senador 
Efraín José Cepeda Sarabia, indica a la Secretaría 
llamar a lista, y contestan los siguientes honorables 
Senadores:

Registro de asistencia honorables Senadores:
Acuña Díaz Laureano Augusto
Aguilar Hurtado Nerthink Mauricio
Amín Escaf Miguel
Amín Hernández Jaime Alejandro
Andrade Casama Luis Évelis
Andrade Serrano Hernán Francisco
Araújo Rumié Fernando Nicolás
Ashton Giraldo Álvaro Antonio
Avirama Avirama Marco Aníbal
Barón Neira León Rigoberto
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Benedetti Villaneda Armando
Besayle Fayad Musa

Cabrales Castillo Daniel Alberto
Cabrera Báez Ángel Custodio

Casado de López Arleth Patricia
Castañeda Serrano Orlando
Castilla Salazar Jesús Alberto
Celis Carrillo Bernabé
Cepeda Castro Iván
Cepeda Sarabia Efraín José
Chamorro Cruz William Jimmy
Correa Borrero Susana
Correa Jiménez Antonio José
Corzo Román Juan Manuel
Cristo Bustos Andrés
Delgado Martínez Javier Mauricio
Delgado Ruíz Édinson
Duque García Luis Fernando
Duque Márquez Iván
Durán Barrera Jaime Enrique
Elías Vidal Bernardo Miguel
Enríquez Maya Carlos Eduardo
Enríquez Rosero Manuel Mesías
Fernández Alcocer Mario Alberto
Galán Pachón Carlos Fernando
Galán Pachón Juan Manuel
Galvis Méndez Daira de Jesús
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
García Romero Teresita
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García Turbay Lidio Arturo
García Zuccardi Andrés Felipe
Gaviria Vélez José Obdulio
Gechem Turbay Jorge Eduardo
Gerléin Echeverría Roberto Víctor
Gnecco Zuleta José Alfredo
Gómez Jiménez Juan Diego
Guerra de la Espriella Antonio del Cristo
Guerra de la Espriella María del Rosario
Guerra Sotto Julio Miguel
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Holguín Moreno Paola Andrea
Hoyos Giraldo Germán Darío
López Hernández Claudia Nayibe
López Maya Alexánder
Macías Tovar Ernesto
Martínez Aristizábal Maritza
Martínez Rosales Rosmery
Mejía Mejía Carlos Felipe
Merheg Marún Juan Samy
Mora Jaramillo Manuel Guillermo
Morales Hoyos Viviane Aleyda
Motoa Solarte Carlos Fernando
Name Cardozo José David
Name Vásquez Iván Leónidas

Niño Avendaño  Segundo Senén
Ortiz Urueña Roberto
Osorio Salgado Nidia Marcela
Ospina Gómez Jorge Iván
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Pedraza Gutiérrez Jorge Hernando
Pestana Rojas Yamina del Carmen
Prieto Riveros Jorge Eliéser
Pulgar Daza Eduardo Enrique
Ramos Maya Alfredo
Rangel Suárez Alfredo
Restrepo Escobar Juan Carlos
Robledo Castillo Jorge Enrique
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Rodríguez Sarmiento Milton Árlex
Santos Marín Guillermo Antonio
Serpa Uribe Horacio
Sierra Grajales Luis Emilio
Suárez Mira Olga Lucía
Tamayo Tamayo Fernando Eustacio
Tovar Rey Nora Stella
Uribe Vélez Álvaro

Valencia Laserna Paloma
Varón Cotrino Germán
Vega de Plazas Ruby Thania
Vega Quiroz Doris Clemencia
Velasco Chaves Luis Fernando
Villadiego Villadiego Sandra Elena
Villalba Mosquera Rodrigo
Dejan de asistir con excusa los honorables 

Senadores:
Álvarez Montenegro Javier Tato
Bustamante García Everth
Char Chaljub Arturo
Lizcano Arango Óscar Mauricio
01. VIII. 2017
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Por Secretaría se informa que se ha registrado 
quórum deliberatorio.

Siendo las 3:58 p. m., la Presidencia 

Ábrase la sesión y proceda el señor Secretario a 
dar lectura al Orden del día, para la presente reunión.

Por Secretaría se da lectura al Orden del día 
para la presente sesión.

RAMA LEGISLATIVA  
DEL PODER PÚBLICO

SENADO DE LA REPÚBLICA DE 
COLOMBIA

ORDEN DEL DÍA
Para la sesión plenaria del día martes 1° de 

agosto de 2017
Hora: 3:00 p. m.

I
Llamado a lista

II
Anuncio de proyectos

III
Consideración y aprobación de las Actas 

números 70, 71, 72 y 73, correspondientes a 
las sesiones ordinarias de los días 2, 3, 9 y 10 
de mayo de 2017 publicada en la Gaceta del 

Congreso números 590, 591, 592 y 593 de 2017

IV
Procedimiento ordinario legislativo lectura 

de ponencias y consideración de proyectos en 
segundo debate

1. Proyecto de ley número 13 de 2016 
Senado, Acumulado 10 de 2016 Senado, por la 
cual se establece el reajuste anual de pensiones 
acumulado con Proyecto de ley número 10 de 2016 
Senado, por medio de la cual se incrementan las 
pensiones de forma anual en el mismo porcentaje 
en que se incrementa el salario mínimo legal 
mensual vigente.

Ponentes para segundo debate: honorables 
Senadores Luis Évelis Andrade Casamá, Jesús 
Alberto Castilla Salazar y Nadya Georgette Blel 

 (coordinadora).
Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 525 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 696 de 2016.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 173 de 2017.
Autores: honorables Senadores Alexánder 

López Maya y Segundo Senén Niño Avendaño.
2. Proyecto de ley número 79 de 2016 

Senado, por medio de la cual se reconoce la 
protección especial de estabilidad laboral reforzada 
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5. Proyecto de ley número 152 de 2016 
Senado, por medio de la cual se aprueba 
el “Protocolo de Enmienda del Acuerdo del 
Marrakech por el que se establece la Organización 
Mundial del Comercio”, Adoptado por el consejo 
general de la organización Mundial del Comercio 
en Ginebra, Suiza, el 27 de noviembre de 2014.

Ponente para segundo debate: honorable 
Senador Marco Aníbal Avirama Avirama.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 839 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 190 de 2017.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 361 de 2017.
Autoras: Ministras de Relaciones Exteriores, 

doctora María Ángela Holguín Cuéllar y 
Comercio Industria Turismo, doctora María 
Claudia Lacouture Pinedo.

6. Proyecto de ley número 153 de 2016 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“Acuerdo entre la Unión Europea y la República 
de Colombia por el que se crea un marco para 
la participación de la República de Colombia en 
las operaciones de gestión de crisis de la Unión 
Europea, suscrito en la ciudad de Bogotá, D.C., el 
5 de agosto de 2014.

Ponente para segundo debate: honorable 
Senadora Paola Andrea Holguín Moreno.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 839 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 216 de 2017.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 294 de 2017.
Autores: Ministros Relaciones Exteriores, 

doctora María Ángela Holguín Cuéllar y Defensa 
Nacional, doctor Luis Carlos Villegas Echeverri.

7. Proyecto de ley número 38 de 2016 
Senado, por medio de la cual se dictan algunas 
disposiciones relacionadas con el servicio 
social obligatorio en salud y se dictan otras 
disposiciones.

Ponentes para segundo debate: honorables 
Senadores Javier Mauricio Delgado Martínez, 
Sofía Alejandra Gaviria Correa (coordinadores), 
Eduardo Enrique Pulgar Daza, Luis Évelis 
Andrade Casamá y Édinson Delgado Ruiz.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 546 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 1106 de 2016.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 502 de 2017.

a servidores del Estado en provisionalidad en 
encargos de carrera administrativa.

Ponentes para segundo debate: honorables 
Senadores Antonio José Correa Jiménez 
(coordinador), Sofía Alejandra Gaviria Correa y 
Jorge Eduardo Gechem Turbay.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 589 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 926 de 2016.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 451 de 2017.
Autor: honorable Senador Antonio José Correa 

Jiménez.
3. Proyecto de ley número 50 de 2016 

Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“Acuerdo para el establecimiento del Fondo de 

en Cali, República de Colombia, el 22 de mayo de 
2013.

Ponente para segundo debate: honorable 
Senador William Jimmy Chamorro Cruz.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 547 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 294 de 2017.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 356 de 2017.
Autoras: Ministra de Relaciones Exteriores, 

doctora María Ángela Holguín Cuéllar y 
Comercio, Industria y Turismo doctora María 
Claudia Lacouture Pinedo.

4. Proyecto de ley número 179 de 2016 
Senado, por de la cual se aprueba “primer 

en paracas, ICA República del Perú, el 3 de julio 

del protocolo adicional al acuerdo marco de la 

República de Chile, el 1° de julio de 2016.
Ponente para Segundo Debate: Honorable 

Senador: William Jimmy Chamorro Cruz.
Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 55 de 2017.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 150 de 2017.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 294 de 2017.
Autoras: Ministras Relaciones Exteriores, 

doctora María Ángela Holguín Cuéllar y 
Comercio, doctora María Claudia Lacouture 
Pinedo.
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Autores: honorable Senador Javier Mauricio 
Delgado Martínez; honorable Representante 
Álvaro López Gil.

8. Proyecto de ley número 247 de 2017 
Senado, por medio del cual se aprueba “El 
protocolo de Nagoya – Kuala Lumpur sobre 
responsabilidad y compensación suplementario 
al protocolo de Cartagena sobre seguridad de 
la Biotecnología, Adoptado en Nagoya el 15 de 
octubre del 2010.

Ponente para segundo debate: honorable 
Senador William Jimmy Chamorro Cruz.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 333 de 2017.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 444 de 2017.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 515 de 2017.
Autores: Ministros Relaciones Exteriores, 

doctora María Ángela Holguín Cuéllar, 
Agricultura y Desarrollo Rural, doctor Aurelio 
Iragorri Valencia, Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, doctor Luis Gilberto Murillo y Salud 
y Protección Social, doctor Alejandro Gaviria 
Uribe.

9. Proyecto de ley número 180 de 2016 
Senado, por medio de la cual se aprueba “El 
tratado entre la República de Colombia y la 
República del Perú sobre cooperación judicial 
en materia Civil, comercial y administrativa”, 
suscrita en Bogotá, Colombia el 28 de marzo de 
2007.

Ponente para segundo debate: honorable 
Senador José David Name Cardozo.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 102 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 155 de 2017.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 496 de 2017.
Autores: Ministros Relaciones Exteriores, 

doctora María Ángela Holguín Cuéllar y Justicia 
y del Derecho, doctor Jorge Eduardo Londoño.

10. Proyecto de ley número 158 de 2016 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“Convenio de Minamata sobre el mercurio”, 
hecho en Kumamoto, Japón, el 10 de octubre del 
2013.

Ponente para segundo debate: honorables 
Senadores Nidia Marcela Osario Salgado y Luis 
Fernando Velasco Chaves.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 875 de 2016.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 184 de 2017.

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 504 de 2017.

Autores: Ministros Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuéllar, Comercio 
Industria y Turismo, doctora María Claudia 
Lacouture Pinedo, Ambiente, doctor Luis Gilberto 
Murillo y Salud, doctor Alejandro Gaviria Uribe.

11. Proyecto de ley número 104 de 2016 
Senado, 
código de infancia y adolescencia y el reglamento 
nacional taurino y se dictan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: honorable 
Senador Juan Manuel Galán Pachón.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 703 de 2016
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 981 de 2016.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 332 de 2017.
Autores: honorables Senadores Guillermo 

García Realpe, Juan Manuel Galán Pachón, 
Armando Alberto Benedetti Villaneda, Claudia 
Nayibe López Hernández, Luis Fernando Velasco 
Chaves, Roy Leonardo Barreras Montealegre, 
Marco Aníbal Avirama Avirama, Iván Cepeda 

López Maya, Viviane Aleyda Morales Hoyos, Sofía 
Alejandra Gaviria Correa y Nadia Georgette Blel 

; honorables Representantes Harry González 
García, Luciano Grisales Londoño, Víctor 
Correa, Anti Asprilla Reyes, Alirio Uribe Muñoz, 
Germán Navas Talero, Óscar Darío Pineda, 
Alberto Yepes, Óscar de Jesús Hurtado, Nicolás 
Albeiro Echeverry, Olga Lucía Velásquez, Eloy 
Chichi Quintero y Óscar Ospina Quintero.

12. Proyecto de ley número 173 de 2016 
Senado, 
adiciona la Ley 668 de 2001.

Ponente para segundo debate: honorable 
Senador León Rigoberto Barón Neira.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 982 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 275 de 2017.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 356 de 2017.
Autores: honorables Senadores Manuel Mecías 

Enríquez Rosero, Hernán Francisco Andrade 
Serrano, Mario Alberto Fernández Alcocer, Juan 
Carlos Restrepo Escobar, Orlando Castañeda 

Rigoberto Barón Neira, Ángel Custodio Cabrera 
Báez, Andrés Cristo Bustos, Teresita García 
Romero y Jorge Hernando Pedraza Gutiérrez; 
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honorable Representante Óscar de Jesús Hurtado 
Pérez.

13. Proyecto de ley número 69 de 2016 
Senado, por la cual se establece la cotización en 
seguridad social de las personas que desarrollan 
contratos de prestación de servicios.

Ponentes para segundo debate: honorables 
Senadores Jorge Eduardo Géchem Turbay 
(coordinador), Jorge Iván Ospina Gómez y 
Édinson Delgado Ruiz.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 568 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 22 de 2017.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 511 de 2017.
Autor: honorable Senador Carlos Enrique Soto 

Jaramillo.
14. Proyecto de ley número 197 de 2016 

Senado, (Acumulado con el Proyecto de ley 
número 200 de 2016 Senado), por medio de la 
cual se crean los tipos penales de acceso carnal 
violento sobre menor de edad y actos sexual 
violento sobre menor de edad como delitos 
autónomos, se establece tratamiento voluntario 
de inhibición hormonal del deseo sexual, y se 
dictan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: honorable 
Senador Alexánder López Maya.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 1103 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 332 de 2017.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 515 de 2017.
Autores: honorables Senadores Maritza 

Martínez Aristizábal, Juan Manuel Galán 
Pachón, Álvaro Antonio Ashton Giraldo, Andrés 
Cristo Bustos, José David Name Cardozo, Óscar 
Mauricio Lizcano Arango, Manuel Mesías 
Enríquez Rosero, Roy Leonardo Barreras 

López Maya, Arleth Patricia Casado de López, 
Carlos Enrique Soto Jaramillo, Rodrigo Villalba 
Mosquera

15. Proyecto de ley número 027 de 2016 
Senado, por medio de la cual se establecen 
medidas de protección para los productores 
del sector agropecuario y se dictan otras 
disposiciones.

Ponente para segundo debate: honorable 
Senador Ernesto Macías Tovar (coordinador).

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 527 de 2016.

Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 664 de 2015.

Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 837 de 2016.

Autores: honorable Senador Ernesto Macías 
Tovar; honorable Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros.

16. Proyecto de ley número 24 de 2016 
Senado, por medio de la cual se crea la ley de 

.
Ponente para segundo debate: honorable 

Senador Andrés Felipe García Zuccardi.
Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 545 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 852 de 201.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 486 de 2017.
Autores: honorables Senadores Andrés Felipe 

García Zuccardi y William Jimmy Chamorro 
Cruz; honorable Representante Héctor Osorio 
Botello.

17. Proyecto de ley número 15 de 2016 
Senado, 
seguridad social de los pensionados.

Ponente para segundo debate: honorable 
Senador Jesús Alberto Castilla Salazar.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 525 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 719 de 2016.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 314 de 2017.
Autor: honorable Senador Segundo Senén Niño 

Avendaño.
18. Proyecto de ley número 110 de 2016 

Senado, por medio de la cual se regula en trabajo 
autónomo económicamente dependiente en 
Colombia y se dictan otras disposiciones.

Ponente para segundo debate: honorable 
Senador Antonio José Correa Jiménez, Nadia 

Álvaro Uribe Vélez.
Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 647 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 891 de 2016.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 502 de 2017.
Autores: honorables Senadores Antonio del 

Cristo Guerra de la Espriella, Juan Carlos 
Restrepo Escobar y Carlos Fernando Galán 
Pachón; honorable Representantes Rodrigo Lara 
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Restrepo, Edward Rodríguez, Fabio Raúl Amín, 
Alejandro Chacón, Carlos Jiménez, Fabián 
Castillo, José Ignacio Mesa, Jorge Rozo, Antonio 
Restrepo, Ciro Ramírez, Julio Gallardo, Atilano 
Giraldo, Margarita Restrepo, Juan Carlos García 
y Arturo Correa.

19. Proyecto de ley número 127 de 2016 
Senado, por medio de la cual se adoptan criterios 
de política pública para los programas estatales 
de reducción de la pobreza y pobreza extrema, 
promoción de la movilidad social y se regula el 
funcionamiento del programa más familias en 
acción.

Ponentes para segundo debate: honorables 
Senadores Jorge Iván Ospina Gómez 
(coordinador), Édinson Delgado Ruiz y Antonio 
José Correa Jiménez.

Publicaciones Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 680 de 2016.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 1143 de 2016.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 488 de 2017.
Autores: honorables Senadores Claudia 

Nayibe López Hernández, Jorge Iván Ospina 
Gómez Antonio, Jorge Enrique Prieto Rivero, 
Iván Leonidas Name Vásquez, Antonio José 
Navarro Wolf, Manuel Mecías Enríquez Rosero, 
Édinson Delgado Ruiz, Alexánder López Maya, 
Juan Manuel Galán Pachón, Antonio José 
Correa Jiménez, Roosvelt Rodríguez Rengifo, 
Doris Clemencia Vega Quiroz; honorables 
Representantes Angélica Lozano, Óscar Ospina, 
Ana Paola Agudelo y Víctor José Correa.

V
Lo que propongan los honorables 

Senadores
VI

Negocios sustanciados por la Presidencia
El Presidente,

EFRAÍN JOSÉ CEPEDA SARABIA
El Primer Vicepresidente,

ANDRÉS FELIPE GARCÍA ZUCCARDI
El Segundo Vicepresidente,

ANTONIO JOSÉ CORREA JIMÉNEZ
El Secretario General,

GREGORIO ELJACH PACHECO
La Presidencia indica a la Secretaria continuar 

con el siguiente punto en el Orden del Día.
II

Anuncio de proyectos
Por instrucciones de la Presidencia y, de 

conformidad con el Acto Legislativo número 01 
de 2003, por Secretaría se anuncian los proyectos 
que se discutirán y aprobarán en la próxima sesión.

Se informa que el señor Presidente ha dispuesto 
que el debate sobre el tema de violencia contra las 
mujeres, promovido por la bancada femenina del 
Senado, se realizará el próximo martes ocho de 
agosto.

Anuncio de proyectos de ley y de actos 
legislativos que serán considerados y 
eventualmente votados en la sesión plenaria del 
honorable Senado de la República siguiente a la 
del día 1° de agosto de 2017.

Dentro del trámite Legislativo Especial para 
la Paz, con ponencia para segundo debate:

• Proyecto de ley número 04 de 2017 
Senado, 008 de 2017 Cámara, por medio de la 
cual se crea el Sistema Nacional de Innovación 
Agropecuaria y se dictan otras disposiciones, 
Procedimiento Legislativo Especial para la Paz.

Dentro del trámite legislativo ordinario, con 
ponencia para segundo debate:

• Proyecto de ley número 013 de 2016 
Senado, Acumulado 10 de 2016 Senado, por la 
cual se establece el reajuste anual de pensiones 
acumulado con Proyecto de ley número 10 de 2016 
Senado, por medio de la cual se incrementan las 
pensiones de forma anual en el mismo porcentaje 
en que se incrementa el salario mínimo legal 
mensual vigente.

• Proyecto de ley número 15 de 2016 
Senado, 
seguridad social de los pensionados.

• Proyecto de ley número 27 de 2016 
Senado, por medio de la cual se establecen 
medidas de protección para los productores 
del sector agropecuario y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 38 de 2016 
Senado, por medio de la cual se dictan algunas 
disposiciones relacionadas con el servicio 
social obligatorio en salud y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 50 de 2016 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“Acuerdo para el establecimiento del Fondo de 

en Cali, Republica de Colombia, el 22 de mayo de 
2013.

• Proyecto de ley número 69 de 2016 
Senado, por la cual se establece la cotización en 
seguridad social de las personas que desarrollan 
contratos de prestación de servicios.

• Proyecto de ley número 79 de 2016 
Senado, por medio de la cual se reconoce la 
protección especial de estabilidad laboral reforzada 
a servidores del Estado en provisionalidad en 
encargos de carrera administrativa.

• Proyecto de ley número 104 de 2016 
Senado, 
código de infancia y adolescencia y el reglamento 
nacional taurino y se dictan otras disposiciones.
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• Proyecto de ley número 110 de 2016 
Senado, por medio de la cual se regula en trabajo 
autónomo económicamente dependiente en 
Colombia y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 127 de 2016 
Senado, por medio de la cual se adoptan criterios 
de política pública para los programas estatales 
de reducción de la pobreza y pobreza extrema, 
promoción de la movilidad social y se regula el 
funcionamiento del programa más familias en 
acción.

• Proyecto de ley número 152 de 2016 
Senado, por medio de la cual se aprueba 
el “Protocolo de Enmienda del Acuerdo del 
Marrakech por el que se establece la Organización 
Mundial del Comercio”, Adoptado por el consejo 
general de la organización Mundial del Comercio 
en Ginebra, Suiza, el 27 de noviembre de 2014.

• Proyecto de ley número 153 de 2016 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“Acuerdo entre la Unión Europea y la Republica 
de Colombia por el que se crea un marco para 
la participación de la República de Colombia en 
las operaciones de gestión de crisis de la Unión 
Europea, suscrito en la ciudad de Bogotá, D.C., el 
5 de agosto de 2014.

• Proyecto de ley número 158 de 2016 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“Convenio de Minamata sobre el mercurio”, 
hecho en Kumamoto, Japón, el 10 de octubre del 
2013.

• Proyecto de ley número 173 de 2016 
Senado, 
adiciona la Ley 668 de 2001.

• Proyecto de ley número 179 de 2016 
Senado, por de la cual se aprueba “primer 

en Paracas, Ica República del Perú, el 3 de julio 

del protocolo adicional al acuerdo marco de la 

República de Chile, el 1 de julio de 2016.
• Proyecto de ley número 180 de 2016 

Senado, por medio de la cual se aprueba “El 
tratado entre la República de Colombia y la 
República del Perú sobre cooperación judicial 
en materia Civil, comercial y administrativa”, 
suscrita en Bogotá, Colombia el 28 de marzo de 
2007.

• Proyecto de ley número 196 de 2016 
Senado, por la cual se reglamenta el ejercicio de 
la Alergología Clínica, sus procedimientos y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 197 de 2016 
Senado, (Acumulado con el Proyecto de ley 
número 200 de 2016 Senado), por medio de la 
cual se crean los tipos penales de acceso carnal 
violento sobre menor de edad y actos sexual 
violento sobre menor de edad como delitos 

autónomos, se establece tratamiento voluntario 
de inhibición hormonal del deseo sexual, y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 247 de 2017 
Senado, por medio del cual se aprueba “el 
Protocolo de Nagoya, Kuala Lumpur sobre 
responsabilidad y compensación suplementario 
al Protocolo de Cartagena sobre Seguridad de 
la Biotecnología”, adoptado en Nagoya el 15 de 
octubre del 2010.

Están hechos los anuncios para la siguiente 
sesión plenaria señor Presidente.

Por Secretaría se informa que se ha registrado 
quórum decisorio.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto en el Orden del Día.

III
Consideración y aprobación de las Actas 

números: 70, 71, 72 y 73, correspondientes a 
las sesiones ordinarias de los días: 2, 3, 9 y 10 
de mayo de 2017 publicadas en las Gacetas del 
Congreso números: 590, 591, 592 y 593 de 2017.

Por Secretaría se informa que se encuentran 
publicadas las actas números: 70, 71, 72 y 73 en 
la Gaceta del Congreso números: 590, 591, 592 y 
593 de 2017.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria las actas mencionadas y, cerrada su 
discusión, esta les imparte su aprobación.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto en el Orden del Día.

IV
Procedimiento ordinario legislativo

Lectura de ponencias y consideración de 
proyectos en segundo debate. Proyecto de ley 
número 13 de 2016 Senado, acumulado 10 
de 2016 Senado, por la cual se establece el 
reajuste anual de pensiones, acumulado con el 
Proyecto de ley número 10 de 2016 Senado, por 
medio de la cual se incrementan las pensiones 
de forma anual en el mismo porcentaje en que 
se incrementa el salario mínimo legal mensual 
vigente.

El Presidente de la Corporación honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia, 

Mientras revisamos si están los ponentes, 
hemos hecho una reunión con los voceros de los 
diferentes partidos políticos, en la medida que 
muchos Senadores se han acercado a pedir las 
constancias sobre la crisis en Venezuela. Lo que 
se ha acordado es que vamos a tramitar Proyectos 
de ley hasta las seis de la tarde, a las seis de 
la tarde comenzaran las intervenciones de los 
voceros del partido, diez minutos cada partido 
y luego, de terminada esas intervenciones de 
los partidos, abriremos un espacio para la 
intervención de los Senadores, particularmente 
por tres minutos cada uno. Ese fue el acuerdo a 



Página 10 Lunes, 11 de diciembre de 2017 G  1170

que llegamos aquí, con los voceros de partidos. 
De manera que en estas dos horas vamos a 
revisar proyectos de ley.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora ponente Nadya Georgette 

Palabras de la honorable Senadora Nadya 

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra la honorable Senadora Nadya 

Gracias señor Presidente y buenas tardes 
para todos.

Si señor Presidente, la verdad este es 
un proyecto de gran importancia para los 

que se encuentran en una situación más 
vulnerable. Y simplemente, para recordarles 
a los Honorables Senadores y al Senado de la 
República que, este proyecto está encaminando 
precisamente a favorecer a aquellas pensiones 
que no superen los tres salarios mínimos, por 
lo tanto, es un hecho relevante a la hora de 
presentar sus impedimentos para que sea tenido 
en cuenta.

Este proyecto, insisto busca favorecer 
precisamente a esa población más vulnerable 

es que esas pensiones se incrementen en el 
mismo índice que se incrementa hoy en día el 
salario mínimo. Gracias señor Presidente y le 
agradezco que continuemos con la votación de 
los impedimentos.

La Presidencia indica a la Secretaría dar 
lectura a los impedimentos que se encuentran 
sobre la mesa.

Por Secretaría se da lectura al impedimento 
presentado por el honorable Senador Segundo 
Senén Niño Avendaño, al Proyecto de ley 
número 13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 
2016 Senado, quien deja constancia de su retiro 
del recinto.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el impedimento presentado por 
el honorable Senador Segundo Senén Niño 
Avendaño, al Proyecto de ley número 13 de 
2016 Senado, Acumulado 10 de 2016 Senado y, 
cerrada su discusión abre la votación, e indica 
a la Secretaría abrir el registro electrónico para 
proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación, e indica 
a la Secretaría cerrar el registro electrónico e 
informar el resultado de la votación.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 16
Por el No: 38
Total: 54 votos

Votación nominal al impedimento 
presentado por el honorable Senador Senén 
Niño Avendaño al Proyecto de ley número 
13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 2016 

Senado
por la cual se establece el reajuste anual de 

pensiones acumulado con Proyecto de ley número 
10 de 2016 Senado, por medio de la cual se 

incrementan las pensiones de forma anual en el 
mismo porcentaje en que se incrementa el salario 

mínimo legal mensual vigente.

Honorables Senadores
Por el Sí

Araújo Rumié Fernando Nicolás
Ashton Giraldo Álvaro Antonio
Cabrales Castillo Daniel Alberto
Castañeda Serrano Orlando
Correa Borrero Susana
Duque Márquez Iván
Guerra de la Espriella Antonio del Cristo
Guerra de la Espriella María del Rosario
Holguín Moreno Paola Andrea
Martínez Rosales Rosmery
Mejía Mejía Carlos Felipe
Motoa Solarte Carlos Fernando
Ramos Maya Alfredo
Tovar Rey Nora Stella
Vega de Plazas Ruby Thania
Villalba Mosquera Rodrigo

Votación nominal al impedimento 
presentado por el honorable Senador Senén 
Niño Avendaño al Proyecto de ley número 
13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 2016 

Senado
por la cual se establece el reajuste anual de 

pensiones acumulado con Proyecto de ley número 
10 de 2016 Senado, por medio de la cual se 

incrementan las pensiones de forma anual en el 
mismo porcentaje en que se incrementa el salario 

mínimo legal mensual vigente.

Honorables Senadores
Por el No

Amín Hernández Jaime Alejandro
Andrade Serrano Hernán Francisco
Avirama Avirama Marco Aníbal

Cabrera Báez Ángel Custodio
Casado de López Arleth Patricia
Celis Carrillo Bernabé
Cepeda Castro Iván
Cepeda Sarabia Efraín José
Chamorro Cruz William Jimmy
Correa Jiménez Antonio José
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Cristo Bustos Andrés
Duque García Luís Fernando
Elías Vidal Bernardo Miguel
Enríquez Maya Carlos Eduardo
Enríquez Rosero Manuel
Galán Pachón Juan Manuel
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
García Romero Teresita
García Zuccardi Andrés Felipe
Gerléin Echeverría Roberto Víctor
López Hernández Claudia Nayibe
Name Vásquez Iván Leonidas

Ortiz Urueña Roberto
Ospina Gómez Jorge Iván
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Prieto Riveros Jorge Eliéser
Restrepo Escobar Juan Carlos
Robledo Castillo Jorge Enrique
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Santos Marín Guillermo Antonio
Serpa Uribe Horacio
Valencia Laserna Paloma
Vega Quiroz Doris Clemencia
Velasco Chaves Luis Fernando
Villadiego Villadiego Sandra Elena
1. VIII. 2017
En consecuencia ha sido negado el 

impedimento presentado por el honorable 
Senador Segundo Senén Niño Avendaño, al 
Proyecto de ley número 013 de 2016 Senado, 
acumulado 010 de 2016 Senado.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente impedimento.

Por Secretaría se da lectura al impedimento 
presentado por el honorable Senador Germán 
Darío Hoyos Giraldo, al Proyecto de ley 
número 13 de 2016 Senado, acumulado 10 
de 2016 Senado, quien deja constancia de su 
retiro del recinto.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el impedimento presentado por el 
honorable Senador Germán Darío Hoyos Giraldo, 
al Proyecto de ley número 013 de 2016 Senado, 
Acumulado 010 de 2016 Senado y, cerrada su 
discusión abre la votación, e indica a la Secretaría 
abrir el registro electrónico para proceder en 
forma nominal.

 La Presidencia cierra la votación, e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado de la votación.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 16
Por el No: 39
Total: 55 votos

Votación nominal al impedimento 
presentado por el honorable Senador Germán 

Darío Hoyos Giraldo al Proyecto de ley 
número 13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 

2016 Senado
por la cual se establece el reajuste anual de pensiones 

acumulado con Proyecto de ley número 10 de 2016 
Senado, por medio de la cual se incrementan las 

pensiones de forma anual en el mismo porcentaje en 
que se incrementa el salario mínimo legal mensual 

vigente.

Honorables Senadores
Por el Sí

Araújo Rumié Fernando Nicolás
Ashton Giraldo Álvaro Antonio
Cabrales Castillo Daniel Alberto
Castañeda Serrano Orlando
Correa Borrero Susana
Duque Márquez Iván
Guerra de la Espriella María del Rosario
Holguín Moreno Paola Andrea
Mejía Mejía Carlos Felipe
Motoa Solarte Carlos Fernando
Ramos Maya Alfredo
Rangel Suárez Alfredo
Sierra Grajales Luis Emilio
Tovar Rey Nora Stella
Vega de Plazas Ruby Thania
Villalba Mosquera Rodrigo
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Votación nominal al impedimento 
presentado por el honorable senador Germán 

Darío Hoyos Giraldo al Proyecto de ley 
número 13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 

2016 Senado
por la cual se establece el reajuste anual de pensiones 

acumulado con Proyecto de ley número 10 de 2016 
Senado, por medio de la cual se incrementan las 

pensiones de forma anual en el mismo porcentaje en 
que se incrementa el salario mínimo legal mensual 

vigente.

Honorables Senadores
Por el No

Amín Hernández Jaime Alejandro
Andrade Serrano Hernán Francisco
Avirama Avirama Marco Aníbal
Benedetti Villaneda Armando
Besayle Fayad Musa

Cabrera Báez Ángel Custodio
Celis Carrillo Bernabé
Cepeda Castro Iván
Cepeda Sarabia Efraín José
Chamorro Cruz William Jimmy
Cristo Bustos Andrés
Duque García Luis Fernando
Enríquez Maya Carlos Eduardo
Enríquez Rosero Manuel
Galán Pachón Carlos Fernando
García Realpe Guillermo
García Romero Teresita
García Zuccardi Andrés Felipe
Gerléin Echeverría Roberto Víctor
López Hernández Claudia Nayibe
López Maya Alexánder
Martínez Rosales Rosmery
Name Vásquez Iván Leonidas

Niño Avendaño Segundo Senén
Ortiz Urueña Roberto
Ospina Gómez Jorge Iván
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Prieto Riveros Jorge Eliéser
Restrepo Escobar Juan Carlos
Robledo Castillo Jorge Enrique
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Rodríguez Sarmiento Milton Arlex
Santos Marín Guillermo Antonio
Valencia Laserna Paloma
Vega Quiroz Doris Clemencia

Velasco Chaves Luis Fernando
Villadiego Villadiego Sandra Elena
1. VIII. 2017
En consecuencia ha sido negado el impedimento 

presentado por el honorable Senador Germán 
Darío Hoyos Giraldo, al Proyecto de ley número 
13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 2016 
Senado.

Impedimento
(Negado)

Solicito a la Plenaria aceptar mi impedimento 
para discutir y votar el Proyecto de ley número 
13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 2016 
Senado, por la cual se establece el reajuste 
anual de pensiones acumulado con Proyecto de 
Ley 10 de 2016 Senado, por medio de la cual se 
incrementan las pensiones de forma anual en el 
mismo porcentaje en que se incrementa el salario 
mínimo legal mensual vigente, por tener familiares 
hasta el 4° grado de consanguinidad pensionados 
con menos de 3 salarios mínimos.

Germán Darío Hoyos Giraldo.
01. VIII. 2017
La Presidencia indica a la Secretaría continuar 

con el siguiente impedimento.
Por Secretaría se da lectura al impedimento 

presentado por la honorable Senadora María del 
Rosario Guerra de la Espriella, al Proyecto de ley 
número 13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 
2016 Senado, quien deja constancia de su retiro 
del recinto.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el impedimento presentado por la 
honorable Senadora María del Rosario Guerra 
de la Espriella, al Proyecto de ley número 013 de 
2016 Senado, Acumulado 010 de 2016 Senado 
y, cerrada su discusión abre la votación, e indica 
a la Secretaría abrir el registro electrónico para 
proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación, e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado de la votación.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 14
Por el No: 39
Total: 53 votos

Votación nominal al impedimento 
presentado por la honórale Senadora María 

del Rosario Guerra al Proyecto de ley número 
13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 2016 

Senado
por la cual se establece el reajuste anual de pensiones 

acumulado con Proyecto de ley número 10 de 2016 
Senado, por medio de la cual se incrementan las 

pensiones de forma anual en el mismo porcentaje en 
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que se incrementa el salario mínimo legal mensual 
vigente.

Honorables Senadores
Por el Sí

Araújo Rumié Fernando Nicolás
Ashton Giraldo Álvaro Antonio
Cabrales Castillo Daniel Alberto
Castañeda Serrano Orlando
Correa Borrero Susana
Duque Márquez Iván
Holguín Moreno Paola Andrea
Mejía Mejía Carlos Felipe
Motoa Solarte Carlos Fernando
Ramos Maya Alfredo
Rangel Suárez Alfredo
Tovar Rey Nora Stella
Valencia Laserna Paloma
Villalba Mosquera Rodrigo
01. VIII. 2017

Votación nominal al impedimento 
presentado por la honorable Senadora María 
del Rosario Guerra al Proyecto de ley número 

13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 2016 
Senado

por la cual se establece el reajuste anual de pensiones 
acumulado con Proyecto de ley número 10 de 2016 

Senado, por medio de la cual se incrementan las 
pensiones de forma anual en el mismo porcentaje en 
que se incrementa el salario mínimo legal mensual 

vigente.

Honorables Senadores
Por el No

Amín Hernández Jaime Alejandro
Avirama Avirama Marco Aníbal
Besayle Fayad Musa

Cabrera Báez Ángel Custodio
Casado de López Arleth Patricia
Celis Carrillo Bernabé
Cepeda Castro Iván
Cepeda Sarabia Efraín José
Chamorro Cruz William Jimmy
Correa Jiménez Antonio José
Corzo Román Juan Manuel
Cristo Bustos Andrés
Enríquez Maya Carlos Eduardo
Enríquez Rosero Manuel
Galán Pachón Carlos Fernando
Galán Pachón Juan Manuel
García Burgos Nora María

García Realpe Guillermo
García Romero Teresita
García Zuccardi Andrés Felipe
Gerléin Echeverría Roberto Víctor
Hoyos Giraldo Germán Darío
López Hernández Claudia Nayibe
López Maya Alexánder
Martínez Rosales Rosmery
Name Vásquez Iván Leonidas

Niño Avendaño Segundo Senén
Ortiz Urueña Roberto
Ospina Gómez Jorge Iván
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Prieto Riveros Jorge Eliéser
Restrepo Escobar Juan Carlos
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Rodríguez Sarmiento Milton Arlex
Santos Marín Guillermo Antonio
Vega Quiroz Doris Clemencia
Villadiego Villadiego Sandra Elena
01. VIII. 2017
En consecuencia ha sido negado el impedimento 

presentado por la honorable Senadora María del 
Rosario Guerra de la Espriella, al Proyecto de ley 
número 13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 
2016 Senado.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente impedimento.

Por Secretaría se da lectura al impedimento 
presentado por la honorable Senadora Myriam 
Alicia Paredes Aguirre, al Proyecto de ley número 
13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 2016 
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Senado, quien deja constancia de su retiro del 
recinto.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el impedimento presentado por la 
honorable Senadora Myriam Alicia Paredes 
Aguirre, al Proyecto de ley número 13 de 2016 
Senado, Acumulado 10 de 2016 Senado y, 
cerrada su discusión abre la votación, e indica 
a la Secretaría abrir el registro electrónico para 
proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación, e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado de la votación.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 15
Por el No: 38
Total: 53 votos

Votación nominal al impedimento 
presentado por la honorable Senadora 

Miryam Paredes Aguirre al Proyecto de 
ley número 13 de 2016 Senado, Acumulado 

número 10 de 2016 Senado
 por la cual se establece el reajuste anual de 

pensiones acumulado con Proyecto de ley número 10 
de 2016 Senado, por medio de la cual se incrementan 
las pensiones de forma anual en el mismo porcentaje 
en que se incrementa el salario mínimo legal mensual 

vigente.

Honorables Senadores
Por el Sí

Ashton Giraldo Álvaro Antonio
Cabrales Castillo Daniel Alberto
Castañeda Serrano Orlando
Correa Borrero Susana
Duque Márquez Iván
Guerra de la Espriella Antonio del Cristo
Guerra de la Espriella María del Rosario
Holguín Moreno Paola Andrea
Macías Tovar Ernesto
Mejía Mejía Carlos Felipe
Motoa Solarte Carlos Fernando
Ramos Maya Alfredo
Rangel Suárez Alfredo
Tovar Rey Nora Stella
Villalba Mosquera Rodrigo

Votación nominal al impedimento 
presentado por la honorable Senadora 

Miryam Paredes Aguirre al Proyecto de ley 
número 13 de 2016 Senado, Acumulado 10  

de 2016 Senado
por la cual se establece el reajuste anual de pensiones 

acumulado con Proyecto de ley número 10 de 2016 
Senado, por medio de la cual se incrementan las 

pensiones de forma anual en el mismo porcentaje en 
que se incrementa el salario mínimo legal mensual 

vigente.

Honorables Senadores
Por el No

Amín Hernández Jaime Alejandro
Araújo Rumié Fernando Nicolás
Avirama Avirama Marco Aníbal
Besayle Fayad Musa

Casado de López Arleth Patricia
Celis Carrillo Bernabé
Cepeda Castro Iván
Chamorro Cruz William Jimmy
Cepeda Sarabia Efraín José
Correa Jiménez Antonio José
Corzo Román Juan Manuel
Delgado Ruiz Édinson
Enríquez Maya Carlos Eduardo
Enríquez Rosero Manuel
Galán Pachón Carlos Fernando
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
García Romero Teresita
García Zuccardi Andrés Felipe
Gerléin Echeverría Roberto Víctor
Hoyos Giraldo Germán Darío
López Hernández Claudia Nayibe
López Maya Alexánder
Martínez Aristizábal Maritza
Martínez Rosales Rosmery
Name Vásquez Iván Leónidas

Niño Avendaño Segundo Senén
Ortiz Urueña Roberto
Ospina Gómez Jorge Iván
Prieto Riveros Jorge Eliéser
Restrepo Escobar Juan Carlos
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Rodríguez Sarmiento Milton Arlex
Santos Marín Guillermo Antonio
Vega Quiroz Doris Clemencia
Villadiego Villadiego Sandra Elena
01. VIII. 2017
En consecuencia ha sido negado el impedimento 

presentado por la honorable Senadora Myriam 
Alicia Paredes Aguirre, al Proyecto de ley número 
13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 2016 
Senado.
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La Presidencia designa a los honorables 
Senadores: Maritza Martínez Aristizábal, 
Alexánder López Maya, Antonio José Correa 
Jiménez, Roberto Ortiz Ureña, Bernabé Celis 

Senén Niño Avendaño, como miembros de la 
subcomisión que estudiará las proposiciones 
presentadas al articulado al proyecto de ley 
número 13 de 2016 Senado, Acumulado 10 de 
2016 Senado, para que rindan un informe a la 
plenaria en la próxima sesión.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente proyecto del Orden del Día.

Proyecto de ley número 50 de 2016 Senado, por 
medio de la cual se aprueba el “Acuerdo para el 
Establecimiento del Fondo de Cooperación de la 

suscrito en Cali, Republica 
de Colombia, el 22 de mayo de 2013.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador ponente, William Jimmy 
Chamorro Cruz.

Palabras del honorable Senador William Jimmy 
Chamorro Cruz.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador William Jimmy 
Chamorro Cruz:

Sí señor Presidente gracias. Este es un 

varias iniciativas en este Congreso, hemos tenido 

que fue adoptado por este Congreso, fue declarado 
por la Corte Constitucional totalmente exequible, 
hemos tenido una serie de acuerdos y protocolos 
adicionales. 

Este protocolo concierne a todo lo de un fondo 
de cooperación. Con este fondo de cooperación lo 
que se aspira o lo que se busca es impulsar una 
agenda activa y dinámica entre los cuatro países. 
Ahora, aclaro este fondo de cooperación no 
únicamente será abastecido por los cuatro países 

México, Colombia, Perú y Chile, sino que también 
hay países, naturalmente observadores, que 
también han manifestado su intención e inclusive 
el monto con el cual van a aportar para este fondo 
de cooperación al menos durante el primer año. 

Aclarando aquí un tema, si hay un factor que 

que no requiere de burocracia alguna ni se crean 
entidades como otros procesos de integración 
regional así lo han requerido. No tenemos una 
secretaría general, no hay una sede de la Alianza 

de carácter comercial al interior de la Alianza 

proceso de integración demasiado dinámico. 
De esto se trata, de un fondo de cooperación que 

pueda trabajar técnicamente los diferentes temas 

temas de comercio, de intercambio de bienes y en 
cuanto concierne a inversiones, si hay algo ha sido 

este tema educativo que estamos trabajando, el 
tema de becas en cada uno de los cuatro países. Ya 
en estos últimos tres años hay aproximadamente 
330 colombianos jóvenes, pero también personas 
que han llevado a cabo especializaciones y 
también maestrías y doctorados en los tres países, 
por supuesto distintos a Colombia.

En este momento estamos discutiendo lo 
concerniente, desde el punto de vista emigratorio, 
a un pasaporte único. En este momento también 
estamos discutiendo para que, en el año 2020, 
tengamos un roaming entre los cuatros países 
que sea a cero centavos, llámense de dólar o de 
pesos o de lo que sea, en otras palabras, llamar de 
aquí, de Bogotá a Cali tendría el mismo costo que 
llamar de Cali a Santiago de Chile o a Ciudad de 
México. Este es un proceso de integración muy 
importante, pero todos estos son temas técnicos 
los cuales estamos abordando y de esto se trata 
este fondo de cooperación.

Por tal razón, pues, solicito que, se apruebe 
este proyecto en segundo debate, muchas gracias 
Presidente.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
a la proposición con que termina la ponencia.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
positiva con que termina el informe de ponencia 
del Proyecto de ley número 50 de 2016 Senado.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición positiva con que termina el 
informe de ponencia del Proyecto de ley número 
50 de 2016 Senado y, cerrada su discusión, abre la 
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votación e indica a la Secretaría abrir el registro 
electrónico para proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación, e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado de la votación.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 48
Por el No: 05
Total: 53 votos
Votación nominal a la proposición positiva 

con que termina el Informe de Ponencia del 
Proyecto de ley número 50 de 2016 Senado

por medio de la cual se aprueba el 
“Acuerdo para el establecimiento del Fondo de 

suscrito 
en Cali, República de Colombia, el 22 de mayo 

de 2013.
Honorables Senadores

Por el Sí
Aguilar Hurtado Nerthink Mauricio
Amín Hernández Jaime Alejandro
Araújo Rumié Fernando Nicolás
Ashton Giraldo Álvaro Antonio
Besayle Fayad Musa

Casado de López Arleth Patricia
Castañeda Serrano Orlando
Celis Carrillo Bernabé
Cepeda Sarabia Efraín José
Chamorro Cruz William Jimmy
Correa Borrero Susana
Correa Jiménez Antonio José
Corzo Román Juan Manuel
Delgado Ruiz Édinson
Duque García Luis Fernando
Galán Pachón Carlos Fernando
Galán Pachón Juan Manuel
Galvis Méndez Daira de Jesús
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
García Romero Teresita
García Zuccardi Andrés Felipe
Gómez Jiménez Juan Diego
Guerra de la Espriella Antonio del Cristo
Guerra de la Espriella María del Rosario
Holguín Moreno Paola Andrea
Hoyos Giraldo Germán Darío
López Hernández Claudia Nayibe
Macías Tovar Ernesto

Martínez Rosales Rosmery
Mejía Mejía Carlos Felipe
Motoa Solarte Carlos Fernando
Name Vásquez Iván Leonidas

Ortiz Urueña Roberto
Osorio Salgado Nidia Marcela
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Ramos Maya Alfredo
Rangel Suárez Alfredo
Restrepo Escobar Juan Carlos
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Rodríguez Sarmiento Milton Arlex
Santos Marín Guillermo Antonio
Sierra Grajales Luis Emilio
Tovar Rey Nora Stella
Vega de Plazas Ruby Thania
Vega Quiroz Doris Clemencia.

Honorables Senadores
Por el No

Castilla Salazar Jesús Alberto
Cepeda Castro Iván
López Maya Alexánder
Niño Avendaño Segundo Senén
Prieto Riveros Jorge Eliéser
01. VIII. 2017
En consecuencia ha sido aprobada la 

proposición positiva con que termina el informe 
de ponencia del Proyecto de ley número 50 de 
2016 Senado.

Se abre segundo debate
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Alexánder López Maya.
Palabras del honorable Senador Alexánder 

López Maya.
Con la venia de la Presidencia hace uso de 

la palabra el honorable Senador Alexánder 
López Maya:

Presidente muchas gracias. Presidente, el 
Polo Democrático ha votado este proyecto, la 
proposición con que termina el informe negativo, 

que el Congreso dé el aval. 
Senador Jimmy Chamorro, con quien hemos 

compartido diversas luchas sociales, ha radicado 
una ponencia para darle aval a un proyecto 

pues, es una absoluta contradicción con lo que 

Nosotros, no entendemos, como Polo 
Democrático Alternativo, cómo cuatro presidentes 



G  1170 Lunes, 11 de diciembre de 2017 Página 17

comprometen la economía de estos cuatro países, 
comprometen el territorio, toman una cantidad 
de decisiones que involucran el presente y el 
futuro de millones de personas, y estos tratados 
desafortunadamente no consultan la población, 
no consultan la comunidad y no reivindican la 

Mire Presiente, Senadores y Senadoras, 
justamente la mayor concentración de pobreza, de 

que se ha vivido en este país en los últimos 50 años, 

Hechos que demuestran el desinterés histórico de 
los gobiernos, del Estado colombiano por atender 
necesidades básicas insatisfechas de la población 
que está en este territorio, especialmente el 

Si ustedes revisan honorables Senadores y 
Senadoras las cifras de desnutrición, de falta de 
atención y de infraestructura en salud, en agua 
potable, en saneamiento básico, en infraestructura 

colombiano. Y el presidente Santos y tres 
Presidentes más, el de México, el de Chile y el de 

y sobre el hambre de millones y de miles de seres 
humanos, especialmente población afro que es la 
gran afectada y la población desconocida por el 
gobierno colombiano en este caso.

Acaso, no le sirvió al presidente Juan Manuel 
Santos el paro cívico del Chocó. El paro cívico 

justamente reclamaba agua potable, salud, 
educación, vías y reclamaba la certeza de vivir 
en dignidad en el territorio. El paro cívico de 
Buenaventura que duró 22 días, un paro cívico que 
despertó no solamente la solidaridad del pueblo 
colombiano sino de la comunidad internacional, 
pero también, tengo que decirlo, de este Congreso, 
reclamando agua potable, salud, educación, 
vivienda y derechos. 

Y, ahora el gobierno del presidente Juan 
Manuel Santos insiste en declarar un TLC 

consultó la realidad que hoy vive esa población en 
ese territorio.

Justo el presidente Juan Manuel Santos y estos 
tres Presidentes determinaron que la capital de la 

se han hecho en Buenaventura. Es más, estas 
reuniones se han hecho en Cartagena que es Caribe 
y en la Ciudad de Cali, donde justamente no se 
desarrolla la complejidad portuaria que es parte 
o el centro, diríamos nosotros, de la planeación 
estratégica para sacar adelante estos TLC.

Nosotros, como Polo Democrático Alternativo, 
honramos nuestra postura en torno a la defensa 
de los derechos de nuestros pueblos afros, que 

colombiano. 
Los niveles de pobreza y de miseria van en 

contravía de estos tratados de libre comercio, 

que estos tratados solo buscan desarrollar negocios, 
desarrollar grandes intercambios comerciales 
empresariales de grandes trasnacionales, pero en 
ningún momento estos tratados y estos acuerdos 
establecen un capítulo social que permita 
reivindicar los derechos humanos, los derechos a la 
vida, a la dignidad y los derechos al territorio que, 
ancestralmente le pertenecen a la población afro 

No está bien, honorables Senadores y 
Senadoras, que en medio de la más profunda crisis 

colombiano cuatro Presidentes, en medio del dolor, 
de la muerte, de la violencia, de la guerra y del 

a un lado a la población. Si quieren hacer negocios 
primero tienen que desarrollar el territorio y darle 

pero si no tienen en cuenta a la comunidad y al 
pueblo, el pueblo se va a levantar y se va a revelar 
contra eso. Y nosotros vamos a apoyar esas luchas 
y esas peleas del pueblo colombiano.

Así que, quiero convocar al Senado de la 
República para que, señor Presidente, suspendamos 
la votación de este Proyecto y primero discutamos 

los habitantes del Chocó, para los habitantes 

nariñense y el impacto naturalmente en toda esa 
población que ha sido abandonada y descuidada 
por el Estado y por el Gobierno Nacional.

No podemos seguir Avanzando en la aprobación 
de tratados comerciales como nos ocurrió con el 
TLC de los Estados Unidos sin tener en cuenta la 
situación y la condición social de la población, y 

comunidades.
Con el mayor de los respetos senador Jimmy 

Chamorro, señor Presidente, honorables Senadores 
y Senadoras, solicito que este Proyecto se aplace 
su aprobación y busquemos una discusión con las 
comunidades, que vengan delegaciones del Chocó, 
del Valle del Cauca, del departamento del Cauca 
y de Nariño y, que expresen en su responsabilidad 
humana y territorial porque son ellos los que 
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no hay hospitales, donde no hay escuelas, no hay 
agua potable y donde no hay tranquilidad porque 
tampoco hay paz, esa es mi propuesta, señor 
Presidente, y solicito sea aplazada la discusión 
de este Proyecto hasta tanto no se consulte a las 
comunidades en esos territorios. Muchas gracias 
señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador ponente William Jimmy 
Chamorro Cruz.

Palabras del honorable Senador William Jimmy 
Chamorro Cruz.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador William Jimmy 
Chamorro Cruz:

Gracias Presidente. Yo voy a precisar, a través 
de documentación, de datos, desvirtuar lo que 

de libre comercio que están vigentes mucho 
antes de que, siquiera se conociera este tema de 

Perú, como Chile. Es más Senadores, para poder 

tener TLC vigente con el resto de los países que 
lo conforman. 

Este qué es, es un proceso de integración, 
claro de intercambio de bienes, de inversiones, 
tecnológico. A nivel educativo, a nivel de 
homologación de títulos para que yo como 
ingeniero, por ejemplo, colombiano pueda ejercer 
en Chile o en el Perú o en México; es un proceso 
de integración de nivel educativo para que nos 
podamos capacitar a través de becas que están 
ofreciendo cada uno de los países de la Alianza 

proceso a través del cual nos estamos integrando 
desde el punto de vista migratorio. Es que no se 
puede confundir, es que es un proyecto el cual, 
pues, tiene un calado muy, muy importante.

En segundo lugar, con este proyecto no estamos 
aprobando o negando la integración con la Alianza 

aprobado por este Congreso hace mucho tiempo, 
eso está vigente. Y, hemos avanzado demasiado 
en barreras arancelarias, ahora precisamente 
queremos dar el paso para derribar las barreras no 
arancelarias. 

Quisiera aquí mencionar algo, además la 
Constitución le da prelación a la integración 
latinoamericana y del Caribe. Y eso, es lo que 
estamos haciendo con este Proyecto. Este es un 
esfuerzo, sí, de cuatro países, pero que integran 
cuatro países de América Latina. Aquí, no estamos 
hablando del imperialismo peruano que se nos va 
a tomar el país, ni tampoco de aquel imperialismo 
colombiano que se va a tomar entonces México; 

no, aquí todos tenemos que ganar en este proceso 
de integración. 

Cuánto ha representado, por ejemplo, la 
inversión al tenor y, aún fuera de ello, por 
parte de países como Perú, Chile y México en 
Colombia: 24 mil empleos directos en Colombia, 
eso es lo que ha generado; las cifras nos hablan 
contundentemente, y hasta bien remunerados. 

el 50% de la inversión directa extrajera de toda 
América Latina y el Caribe, puesto juntos. Somos 
un conglomerado de 217 millones de personas 
entre los cuatro países, juntos conformamos si así 
lo quisiéramos, si fuéramos uno solo, la séptima 
economía del mundo. Los cuatro países somos el 
35% del producto interno bruto de toda América 
Latina y el Caribe; eso lo que representa. 

Perú también lo es. 
Ahora, este es un Proyecto que ya fue aprobado 

hace mucho tiempo el acuerdo marco y está 
vigente, y lo seguirá estando, ha tenido la revisión 
de la Corte, se discutió en su momento. 

que ver con el tema de cooperación, que ya fue 
aprobado por el Congreso y ya lo fue hasta tal 
punto que, llegó la Corte Constitucional, pero fue 
declarado inexequible por un vicio de trámite. Y 
cuál fue ese vicio de trámite, el vicio de trámite en 
la plenaria del Senado, en cuanto en su votación 
concierne; nada más, no fue un tema de fondo, es 
un tema netamente de forma.

Y aquí, fue discutido en su momento, este 
Proyecto ya lleva más de año y medio, casi 
dos años, discutiéndose. Ahora, solicitar un 
aplazamiento no lo veo pertinente, entre otras 
porque ya en la Comisión Segunda lo hemos 
discutido, ahí el Polo tiene un ilustre representante 
que obviamente se ha manifestado en contra de 
este y de muchísimos tratados, por no decir la 
inmensa mayoría, no sé si todos, claro, como le 
corresponde y es una postura política que tiene 
el Polo, la cual obviamente tenemos que respetar 
dentro del Congreso de la República; el resto 
lo hemos venido aprobando tanto en Comisión 
como igualmente en esta Plenaria, este Proyecto 
es importante. 

Ahora, yo apoyo y apoyé lo que pasó en 
Buenaventura, pero no podemos de ninguna 
manera, entonces, qué tal, responsabilizar a la 

colombiano, ni más faltaba, de eso no se trata. 
Nosotros no podemos entonces, decir que la 

que tenemos en Chocó y Buenaventura que, con 
justa causa se declaró el paro en estos dos y en 
otras regiones del país, también no, no poder ser, 
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esa es una política interna, esa es responsabilidad 
nuestra o mejor irresponsabilidad nuestra con el 

lo que pretende precisamente es que podamos 
tener mayor, por ejemplo, inversión también, y 
la inversión directa representa mejores empleos, 
como aquellos que hemos perdido, por ejemplo, 
en el Valle del Cauca con empresas que se han ido 
también y que han dejado trabajadores cesantes.

Por eso, yo le pido señor Presidente a que 
procedamos, a que votemos entonces, no puede 
haber aplazamiento, entre otras, porque un 
Tratado como este, -por ejemplo, que es un 
tratado multilateral, multilateral porque es, entre 
más de dos partes, quiere decir, tres o más o de lo 
contrario se llamaría bilateral, si es entre dos-, que 
o lo apruebo o lo niego, de esto se trata, dentro de 
lo que obedece el marco Constitucional.

Y, yo sí pido, no solamente como colombiano, 

a que aprobemos este Proyecto. Es un Proyecto 
conveniente para nosotros como Colombia, es un 
proceso de integración innovador, no conocido, 
como otros seguramente lo hemos tenido; ahí 
está el ejercicio que hemos llevado a cabo a lo 
largo de estos muy cortos años que tenemos; el 

podemos cerrar esa oportunidad, no podemos 
cerrar nosotros esa puerta, precisamente para que 
tengamos más y mejores empleos.

Este proyecto es necesario. No podemos 
entonces, nosotros hablar de esa manera, esto 
involucra proyectos de homologación educativa, 
proyectos desde el punto de vista inclusive de 
seguridad social porque seguramente allá también 
vamos a llegar; frente a lo que concierne, por 
ejemplo, todo este tema de cotización a pensiones, 
porque tenemos cada día que ir más y más hacia 
un proceso de integración naturalmente en ese 
sentido. Que hablar acerca del turismo, que se ha 
incrementado dentro de los países miembros de 

para nosotros, o sea, aquí podría yo darle muchos, 
pero muchos datos y mucha información al 
respecto.

Yo respeto la posición que el Polo tiene 
frente a este tipo de tratados, yo he sido atento 
a los argumentos, los cuales ellos siempre han 
presentado, esa es su postura, esa la postura de un 
Partido que es respetable aquí en este Congreso, 
pero las diferencias cuando las hay como es, este el 
caso, pues se dirimen no aplazando sino tomando 
decisiones, y yo les pido que otra vez, tomemos 
la decisión que tomamos hace unos meses, hace 
unos siete, ocho meses cuando aquí este Proyecto 
llegó, nuevamente les digo, que fue aprobado, 
para que aprobemos este proyecto que, repito, 
es el proyecto que crea el fondo de cooperación, 

Yo solicitaría señor Presidente, entonces, que 
entremos a la votación y naturalmente debe ser 

nominal, por lo que conocemos por sentencias de 
la honorable Corte Constitucional.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castillo:

Sí, muchas gracias señor Presidente. Además 
de los argumentos que dio el senador Alexánder 
López que comparto, voy a agregar un par de 

vista. 
Lo que se está discutiendo aquí, colegas y 

colombianos, no es si Colombia se relaciona 
con el mundo, el Polo nunca se ha opuesto a 
que Colombia se relacione con el mundo, lo que 
estamos discutiendo es qué tipo de relaciones, si 
son relaciones en las que Colombia gane y la otra 
parte gane, o son relaciones en las que otra parte 

debate, es el debate. 
Ahora, en segundo término, digamos esto 

que la gente se nos puede envolatar. La Alianza 

descredito de la palabra del TLC ya es inmenso, 
se inventan otras frases para engatusar a la gente 
y meternos el cuento de que se trata de cosas 
diferentes, no este un tipo particular de TLC. 

Ahora el Polo se opone, pero no solo el 
Polo, los Congresistas se acordarán que cuando 

acuerdo madre digamos, vino varias veces a 
la plenaria el Presidente de la SAC, el doctor 
Mejía, en representación de toda la Sociedad de 
Agricultores de Colombia, cuyos miembros no 
son del Polo.

Estábamos hablando que vino aquí a hablar en 
nombre de la gran empresa agrícola colombiana 
y a decir que no se aprobara ese tratado porque 
era un tratado contrario al interés del agro 
nacional. Vino aquí la SAC, repito, inclusive no 
deja ser una curiosidad o por lo menos una cosa 
interesante señalar que, le toque al Polo defender 
el punto de vista que la Sociedad de Agricultores 
de Colombia expresó en ese momento, y claro 
las dignidades agropecuarias también y todas las 
demás organizaciones de campesinos indígenas 

pero resalto el caso de la Sociedad de Agricultores 
de Colombia, cómo será el Tratado. Ese es, el 
primer tipo de TLC que las SAC ha votado en 
contra a todo lo largo de la historia de estos 25 
años en que estamos discutiendo cosas.

Y por qué, detallemos un poco esto. Porque la 

es un truco mediante el cual, llevar a Colombia 
hacia TLC con los países tropicales del oriente, 
ojo con esto Senadores, Colombia tiene una cierta 
protección frente a Estados Unidos y Europa en 
asuntos agrarios dada por el clima, porque somos 
un país tropical y ellos están en zonas templadas, 
pero aquí nos meten es entre la boca del lobo, 
Senadores, nos meten, por la vía de la Alianza del 
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que está en suspenso o fracasado, pero no han 
abandonado la política de llevarnos a estrellarnos 

Y miren ustedes cómo es la cosa, Tailandia nos 
borra del mapa en azúcar; Indonesia y Malacia nos 
borran del mapa en palma africana o en palma y 
en aceite; los neozelandeses nos borran del mapa 
en leche; los australianos nos borran del mapa en 
cárnicos; y estas son las realidades matemáticas, 
estos no son cuentos del Polo y ni del senador 
Alexánder López, ni del senador Robledo, esta es 
la realidad. Esto es lo que dice la SAC, la SAC se 
opone por estas realidades que son aritméticas. 

Y ojo con esto, nos llevaban para el TPP, pero 
el señor Trump decidió paralizar el TPP porque 
él quiere acuerdo todavía pero es del TPP. Pero el 
doctor Santos, que en su arrodillamiento antes los 
poderes extranjeros no tienen límite, ya anunció, 
en la reunión esta que se hizo de la Alianza del 

con Nueva Zelanda y con Australia; y ganaderos 
de Colombia tiemblen porque Nueva Zelanda y 
Australia en asuntos de ganadería son de altísima 
peligrosidad y es hacia donde se la están llevando. 

Entonces, el Polo qué es lo que está diciendo 
aquí. Aquí no puede ser que los hechos demuestran 
que los TLC son un desastre para Colombia, lo 
prueba el TLC con Estados Unidos, lo prueba 
el TLC con la Unión Europea, y ahora nos van 
a meter más con el cuento de que las relaciones 
económicas internacionales son buenas, no, son 
buenas y son buenas o son malas y son malas. 
A mí me agrada de pronto hacer un negocio con 
un vecino, aquí colombiano, no sé, de cualquier 
parte, digamos una persona de Tunja, pero si el 
negocio es bueno, pero, si el negocio es malo, 

hacer con alguien de Tunja, no. Estamos hablando 
de negocios, estamos hablando de negocios y es 
mejor como decía Stiglitz, “no tener tratados que 
tener malos tratados”, este es el debate en el que 
estamos.

Pero les doy este último dato señor Presidente 
para terminar y no alárgame. Es que al país 
lo están destruyendo, con unas pocas voces 
oponiéndonos a lo que está pasando en el agro. 
Yo, llamo a los agricultores y a los ganaderos de 
Colombia a levantar la cabeza, a indignarse con lo 
que está pasando contra el agro nacional, aquí no 
se puede seguir haciendo politiquería en nombre 

inmisericordemente.
Ayer, Vanguardia, el periódico de Bucaramanga, 

saca un artículo en el que dice que están 
inundando a Colombia de etanol norteamericano, 
de alcohol carburante norteamericano, golpeando 
la producción de caña de Colombia, la producción 
tanto pública como privada. Y dice la noticia 

ha empezado a entrar o van a empezar a entrar 
en los próximos días diésel, diésel de palma 
importado, golpeando la producción de palma en 
el territorio nacional. De eso es de lo que estamos 
hablando, miles de empleos amenazados y esto ni 
siquiera es noticia.

Llamo a los agricultores y a los ganaderos de 
Colombia a decirle a quienes nos gobiernan y a 
quienes los respaldan estas posiciones: no más. 
Vamos a defender el agro nacional, se están 
importando 13 millones de toneladas de producto 
del agro y eso no es debate y eso no es problema en 
Colombia, pero sí se discuten otras cosas y con qué 
intensidades, verlos unos cómo coinciden, los que 
se suponen que tienen inmensas contradicciones 
en esto sí no tienen contradicciones. Pero repito, 
el discurso agrarista, ruralista se mantiene todo el 
tiempo.

Repito por tercera vez, agricultores y ganaderos 
de Colombia llegó la hora de que ustedes digan 
no va más, nos mamamos con la política agraria 
del gobierno del presidente Santos y las demás 
políticas agrarias de los otros gobiernos.

En lo que tiene que ver con el Polo, no nos 
vamos a quedar callados mientras destruyen el 
agro y destruyen la industria nacional quemándola 
en el altar de los intereses extranjeros, porque 
todas estas son políticas en contra de la nación 

de los poderes extranjeros que avasallan al mundo 
entero.

 Insisto entonces, como insistió en senador 
Alexánder López, en que se aplace la votación de 
este Proyecto y si deciden votarlo el Polo anuncia 
su voto en contra, orgullosamente en contra de 
una política que destruye a Colombia, tanto en sus 
zonas rurales como en sus zonas urbanas. Muchas 
gracias señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Édinson 
Delgado Ruiz:

Muchas gracias Presidente. De verdad que estos 
temas son de extrema importancia para el país y 
es importante el debate que está surgiendo y, aquí 
involucra a varios temas, uno tiene que ver con 
el desarrollo regional, con la marginalidad, tiene 
que ver también con la relaciones entre los países, 
tiene que ver con todo estos temas de las alianzas, 
de los bloques regionales, de la economía a nivel 
internacional, o sea, comulgan tantas cosas que, 
si uno no tiene claro cómo diferenciarlo uno de lo 
otro o como se relacionan, a veces puede caer en 
la confusión. 

Para nadie es un secreto y lo hemos venido 
insistiendo, todo el problema que existe en 
Colombia de marginalidad en muchos sectores, 
de gran parte de la población colombiana, de 
regiones, eso lo hemos venido hablando una y 
otra vez, vemos una Colombia Andina con unos 
niveles de desarrollo diferentes a la periferia, 
eso para nadie es un secreto, y por eso, estamos 
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hablando que para lograr cambiar esta realidad 
colombiana tienen que haber cambios de fondo, de 
políticas en el modelo de desarrollo económico de 
Colombia, es un tema de profundidad, y mientras 
esto no se haga, pues, lógicamente las zonas como 

mi querido doctor, de la costa Atlántica, también 
ha estado marginada del desarrollo y ni hablar de 
los Llanos orientales.

Es un cambio de política, insisto, interna de 
decisión fuerte, verraca, que implica lógicamente 

el sector público tome otras dimensiones, asuma 
otras posiciones, por ejemplo, yo he sido de la 
tesis que para desarrollar este país en las zonas 
marginales, no sé sinceramente, si tenemos que 
esperar que pasen los días, los años a que esa mano 
invisible llegue a hacer inversiones en esa zonas, 
no, ahí se requiere que el Estado Colombiano se 
meta hacer inversión en el área productiva.

Eso es un tema de cambios profundos en los 

Diré que el Estado colombiano, el Estado de su 
presupuesto destine un recurso supremamente 
importante para hacer inversiones productivas en 
esas zonas marginales, eso es lo que puede llevar a 
generar e incrementar la producción, incrementar 
los niveles de educación, los niveles de empleo en 
esos sectores y lógicamente conllevar a generar 
más riquezas en esas zonas.

Eso es algo fundamental y aquí juega lo del 

zonas marginales a través del tiempo y por eso lo 
del paro cívico de Buenaventura lo miramos desde 
esa óptica, y fue fundamental el mensaje que se le 
dio al país y por eso Colombia, por lo menos ahora, 
estoy observando que con la radicación del Fondo 
para el Desarrollo Integral de Buenaventura que, 
esperamos que eso realmente en los diez años que 
está contemplado vaya a cambiar sustancialmente 
esa realidad de Buenaventura, pero que se tendrá 

que extender a estas zonas marginales como los 
Llanos orientales y gran parte de la costa Atlántica, 
ese es un tema.

El otro tema es el tema de las relaciones 
económicas a nivel internacional, y aquí es 
bueno resaltar algo, cuando uno mira el peso de 
la económica de toda Latinoamérica, incluyendo 
Brasil, apenas representamos el 7% de toda 
la económica del mundo, el 7% apenas, pues, 
estamos muy lejos de tener un poder real en el 
mundo en los grandes negocios, en las grandes 
decisiones, en este universo estamos muy lejos. 
Por eso se hace necesario sí formar bloques. 

Yo soy partidario de formar bloques porque 
una realidad que vemos y ustedes todos los días 
cuando van a los grandes centros comerciales, qué 
observamos en los grandes centros comerciales, 
que la globalización a raíz de eso, esos productos 
han invadido todos nuestros mercados, así 

estemos o no estemos en la Alianza, han invadido 
los mercados nuestros; esa es la realidad. En estos 
días miraba cómo el famoso pescado basa invadió 
los mercados nuestros, vienen del Vietnam, quién 
los detiene, esa es la globalización, entonces eso 
obliga a que necesariamente sí tenemos que jugar 
a formar alianzas para generar unas fuerzas, unas 
fortalezas para negociar mejor en este concierto 
internacional de la economía, porque de lo 
contrario, qué poder tiene Colombia, qué poder 
tiene Colombia si se cierra de poder tener fuerza 
para negociar en el mundo de sus productos, 
dígame qué poder.

Empezando por otras cosas porque la economía 
colombiana no tiene un solo producto de origen 
colombiano que tenga marca de reconocimiento 
internacional, uno solo, ni uno solo tiene 
Colombia. Algunos me decían que el café, no el 
café no es una marca colombiana, no señor, no es 
una marca colombiana, ustedes si van a tomar café 
en cualquier país del mundo dónde va a diferenciar 
que ese café es de Colombia, ¿dígame dónde?, en 
ninguna parte; entonces, estamos muy lejos. 

Entonces, si a partir de esos conceptos nos 
vamos a cerrar, no vamos a pensar que hay que 

internacional, pues, estamos jodidos. Mire lo que 
ha pasado estos últimos años que la economía 
colombiana ha dependido del precio del petróleo y 
qué pasó cuando disminuyó el precio del petróleo, 
miren la crisis en que estamos. ¿Estamos haciendo 
cambios para salir de eso?, no señor.

y única con México, con Chile, con Perú. Países 
que tenemos una identidad en muchos aspectos y 
en las cuales tenemos que formar y fortalecer este 
bloque, ojalá mañana otros  países de esta América 
hicieran parte de este bloque para convertirlo en un 
bloque fuerte a nivel del mundo que pudiera entrar 
a competir y, ya internamente, claro que obliga a 
los países nuestros si queremos jugar allí, mejorar 
algunas condiciones de infraestructura, mejorar 
la parte de la educación nuestra, una educación 
donde haya más creatividad, más inventiva, que 
nuestros muchachos estén transformando esos 
recursos, sean materias primas que tenemos, para 
lograr poder jugar mejor en el mundo, porque 
de lo contrario allí estaremos siempre pensando 
nivelarnos por abajo, no, ya es hora de cambiar 
esta tendencia en el país. 

Y, por lo tanto, estas propuestas de bloque 
regionales son bien importantes y máximo cuando 

cuyos restos son grandes. Participé en la cumbre 
reciente en Cali, cumbre que nos lamentamos 
de por qué no se realiza en Buenaventura, claro 
que lo ideal es que fuera en unos municipios o 
región de Buenaventura, desafortunadamente por 
lo que hablaba en el principio, -en esa región del 
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municipio, que tenga las condiciones físicas de 
infraestructura, da tristeza esa realidad-, pero no 
por eso podemos frenarnos en trabajar en esos 
grandes proyectos, en estas grandes propuestas. 

De allí, que es bien importante y hago un 
llamado a que, trabajemos y fortalezcamos esta 

bloque económico, así como existe el bloque en 
Europa, así como existe ese bloque de Estados 
Unidos. Estados Unidos es un bloque de diferentes 
Estados, formaron el bloque ya hace años porque 
entendieron que tenían que saber jugar en el mundo 
y nosotros todavía enredados aquí, enredados, por 
favor, yo sí les pido a mis colegas que demos un 
salto en la manera concebir todos estos temas 
del desarrollo a nivel del mundo, de entender 
cómo se mueve la económica para que tengamos 
la posibilidad de generar realmente riquezas, de 
generar bienestar a nuestras comunidades.

Por eso, yo sí soy partidario de avanzar en 
esto, avanzar en esto que nada más, entre otras 

un acuerdo que ya había sido y fue aprobado aquí 
en el Congreso de la República. Muchas gracias 
señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Jorge Iván 
Ospina Gómez:

Considero que es imposible en el siglo XXI 
construir desarrollo, equidad y progreso si no se 
hace a partir de plataformas de integración. 

Considero que es negar procesos, no adelantar 
procesos reales de integración con equitativos e 
iguales. Muchas veces hemos estado hablando 
siempre de esta América Latina nuestra, hemos 
hablado de nuestras fortalezas idiomáticas, de 
nuestra idiosincrasia, de nuestro clima, de nuestras 
potencialidades, pero, dichas posibilidades que 
tiene esta América nuestra solamente son posibles 
de explorar y de explotar de manera sostenible si 
adelantamos procesos ciertos de integración. 

Esta es una integración de iguales con 
México, con Chile, con Perú, con países que 

con países que tenemos economías que pueden 
ser complementarias, con países que necesitan 

resolver las incógnitas de la pobreza. Por eso, me 
parece lógico que estemos pensando en términos 

en términos de integración, me parece ilógico 
pensar que estos procesos de integración se deben 
desechar y no se deben potencializar y estimular. 

De qué se trata, se trata de intercambio de bienes 
y servicios entre nuestros cuatro países, se trata de 

en cruces de fronteras, en desarrollo armónicos y 
sostenibles con el tiempo, se trata de integrarnos 
y de hacer foros y quórum para comprometernos 
con el medio ambiente, se trata de que nuestros 

cuatros países, de acuerdo a la proclama con 
la que se ha cerrado la cumbre, estimulen el 
cumplimiento de los acuerdos de París, hagan 
mediciones de emisiones de CO2, hagan acuerdos 
en términos de responsabilidad ambiental. De 
qué se trata, que podamos adelantar caminos de 
complementariedad en nuestra industria pesquera, 
de qué se trata, de que podamos allanar caminos 
y plataformas colectivas para la exportación de 
nuestros productos agroindustriales. 

Esta, a diferencia de otras alianzas, es una alianza 
de competitividad y progreso; y esta, a diferencias 
de otras alianzas es una alianza con países con los 
que tenemos similitud y no tenemos el desarrollo 
del uno sobre el otro sino la posibilidad del uno 
sobre otro.

Yo de verdad creo que hay que acompañar la 
propuesta que hoy nos trae el senador Jimmy. Y 

para la superación de la pobreza.
Tiene otros elementos interesantes el pasado 

Perú, Chile y Colombia: el tema de género y el tema 
de la insinuación de recursos para el desarrollo de la 
mujer. Ya quisiéramos nosotros que otros acuerdos 

género, un enfoque frente al medio ambiente, 
un enfoque de género, un enfoque orientado al 
traslado y a superar las fronteras en bienes y 
servicios, un acuerdo planteado para el empleo 
digno y para la explotación sostenibles de recursos 
naturales no puede ser malo; quizás hay muchas 
otras cosas por desarrollar, quizás a futuro tenemos 
que concentrarnos más en la forma cómo vamos 
eliminar la pobreza, focalizando el esfuerzo en 
ciudades como Tumaco, Buenaventura y Quibdó.

Quizás tengamos que hacer mayores esfuerzos 

proyectos de desarrollo interregionales y en todo 

No cortando las alas es cómo podemos lograr lo 
mismo.

Yo quiero decir que lo apoyo, quiero decir 
que lo apoyamos como bancada de la Alianza 
Verde, queremos decir que creemos en este tipo 
de complementariedad con países similares de 
América Latina, queremos decir que participamos 
y creemos profundamente en el medio ambiente, 
en los enfoques de género, en economías 
complementarias, en desarrollos agroindustriales, 

de emprendimientos y creemos en el proyecto de 
consolidación de becas que posibiliten todo un 
desarrollo armónico de la región. No creemos en 
que este país debe tener una economía cerrada y 
no creemos que las economías, como la nuestra, 
logra niveles de protagonismo regional deben ser 
limitados. 

acuerdo, lo que uno llamaría la hoja de ruta 
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para tecnologías de información y traslados de 
conocimiento. Traslado de conocimiento entre 

entre universidades de México, Chile, Perú y 
Colombia, sí que es importante para un país como 
el nuestro que tiene relegado el desarrollo en 
términos de litoral.

Por eso anunciamos positivamente la votación 

creemos que se debe adelantar, creemos que es con 
Chile, con Perú, con México con quien debemos 
de adelantar este proceso de responsabilidad, y 
aspiramos que más temprano que tarde la Alianza 

consolidación de la estrategia: Costa Rica, Ecuador, 
son dos países con los que tenemos que trabajar a 
futuro por encima de nuestras barreras ideológicas 

una alianza de progreso y de responsabilidad. 
Muchísimas gracias.

A usted honorable Senador, como han solicitado 
el aplazamiento sometemos a consideración la 
proposición del aplazamiento de este Proyecto, 
el ponente Jimmy Chamorro ha pedido votarla 
negativamente. 

Abra el registro señor Secretario para votar la 
proposición que solicita el aplazamiento de este 
proyecto.

Por solicitud del honorable Senador Alexánder 
López Maya, la Presidencia somete a consideración 
de la plenaria la proposición de aplazar la discusión 
y votación del Proyecto de ley número 50 de 2016 
Senado y, cerrada su discusión, abre la votación e 
indica a la Secretaría abrir el registro electrónico 
para proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación, e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado de la votación.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 09
Por el No: 47
Total: 56 votos

Votación nominal a la solicitud de 
aplazamiento presentada por el honorable 

senador Alexánder López Maya al Proyecto de 
ley número 50 de 2016 Senado

por medio de la cual se aprueba el “Acuerdo 
para el establecimiento del Fondo de Cooperación 

suscrito en Cali, 
República de Colombia, el 22 de mayo de 2013.

Honorables Senadores
Por el Sí

Andrade Casamá Luis Évelis
Castañeda Serrano Orlando
Castilla Salazar Jesús Alberto

López Maya Alexánder
Morales Hoyos Viviane Aleyda
Niño Avendaño Segundo Senén
Prieto Riveros Jorge Eliéser
Robledo Castillo Jorge Enrique
Santos Marín Guillermo Antonio.

Votación nominal a la solicitud de 
aplazamiento presentada por el honorable 

senador Alexánder López Maya al Proyecto de 
ley número 50 de 2016 Senado

por medio de la cual se aprueba el “Acuerdo 
para el establecimiento del Fondo de Cooperación 

suscrito en Cali, 
República de Colombia, el 22 de mayo de 2013.

Honorables Senadores
Por el No

Aguilar Hurtado Nerthink Mauricio
Amín Hernández Jaime Alejandro
Araújo Rumié Fernando Nicolás
Avirama Avirama Marco Aníbal
Barón Neira León Rigoberto

Cabrales Castillo Daniel Alberto
Casado de López Arleth Patricia
Celis Carrillo Bernabé
Cepeda Sarabia Efraín José
Chamorro Cruz William Jimmy
Correa Borrero Susana
Correa Jiménez Antonio José
Corzo Román Juan Manuel
Cristo Bustos Andrés
Delgado Ruiz Édinson
Duque García Luis Fernando
Galán Pachón Carlos Fernando
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
García Romero Teresita
García Zuccardi Andrés Felipe
Géchem Turbay Jorge Eduardo
Guerra de la Espriella Antonio del Cristo
Guerra de la Espriella María del Rosario
Guerra Sotto Julio Miguel
Holguín Moreno Paola Andrea
López Hernández Claudia Nayibe
Macias Tovar Ernesto
Martínez Aristizabal Maritza
Martínez Rosales Rosmery
Mejía Mejía Carlos Felipe
Merheg Marún Juan Samy
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Name Cardozo José David
Name Vásquez Iván Leonidas

Ortiz Urueña Roberto
Osorio Salgado Nidia Marcela
Ospina Gómez Jorge Iván
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Ramos Maya Alfredo
Sierra Grajales Luis Emilio
Suárez Mira Olga Lucía 
Uribe Vélez Álvaro
Vega de Plazas Ruby Thania
Rodríguez Sarmiento Milton Arlex
Tovar Rey Nohora Stella.
01. VIII. 2017
En consecuencia, ha sido negada la proposición 

de aplazar la discusión del Proyecto de ley número 
50 de 2016 Senado.  

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la omisión del articulado, el bloque del 
articulado del Proyecto de ley número 50 de 2016 
Senado y, cerrada su discusión pregunta: ¿Adopta 
la plenaria el articulado propuesto?

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al título del proyecto.

Por Secretaría se da lectura al título del 
Proyecto de ley número 50 de 2016 Senado, “por 
medio de la cual se aprueba el “Acuerdo para el 
Establecimiento del Fondo de Cooperación de la 

suscrito en Cali, República 
de Colombia, el 22 de mayo de 2013.

Leído este, la Presidencia lo somete a 
consideración de la plenaria, y cerrada su 
discusión pregunta: ¿Aprueban los miembros de la 
Corporación el título leído?

Cumplidos los trámites constitucionales, 
legales y reglamentarios, la Presidencia pregunta: 
¿Quieren los Senadores presentes que el Proyecto 
de ley número 50 de 2016 Senado aprobado haga 
su tránsito a la Cámara de Representantes, sea 
reforma constitucional?

La Presidencia abre la votación de la omisión 
de la lectura del articulado, del bloque del 
articulado, título y haga su tránsito a la Cámara de 
Representantes, del Proyecto de ley número 50 de 
2016 Senado, e indica a la Secretaría abrir el registro 
electrónico para proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación, e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado de la votación.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 48
Por el No: 07
Total: 55 votos

Votación Nominal a la Omisión de la 
Lectura del artículo, Bloque del artículo, 

Título y Tránsito a la otra Cámara del 
Proyecto de ley número 50 de 2016 Senado

por medio de la cual se aprueba el 
“Acuerdo para el establecimiento del Fondo de 

suscrito 
en Cali, República de Colombia, el 22 de mayo 

de 2013.
Honorables Senadores

Por el Sí
Aguilar Hurtado Nerthink Mauricio
Amín Hernández Jaime Alejandro
Araújo Rumié Fernando Nicolás
Avirama Avirama Marco Aníbal
Barón Neira León Rigoberto

Cabrales Castillo Daniel Alberto
Casado de López Arleth Patricia
Castañeda Serrano Orlando
Celis Carrillo Bernabé
Cepeda Sarabia Efraín José
Chamorro Cruz William Jimmy
Correa Borrero Susana
Correa Jiménez Antonio José
Corzo Román Juan Manuel
Cristo Bustos Andrés
Delgado Martínez Javier Mauricio
Delgado Ruiz Édinson
Duque García Luis Fernando
Galán Pachón Carlos Fernando
García Burgos Nora María
García Realpe Guillermo
García Romero Teresita
García Zuccardi Andrés Felipe
Géchem Turbay Jorge Eduardo
Guerra de la Espriella Antonio del Cristo
Guerra de la Espriella María del Rosario
Guerra Sotto Julio Miguel
Holguín Moreno Paola Andrea
López Hernández Claudia Nayibe
Martínez Rosales Rosmery
Mejía Mejía Carlos Felipe
Merheg Marún Juan Samy
Name Cardozo José David
Name Vásquez Iván Leonidas
Ortiz Urueña Roberto
Osorio Salgado Nidia Marcela
Ospina Gómez Jorge Iván
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Paredes Aguirre Myriam Alicia
Ramos Maya Alfredo
Restrepo Escobar Juan Carlos
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Rodríguez Sarmiento Milton Arlex
Sierra Grajales Luis Emilio
Suárez Mira Olga Lucía 
Tovar Rey Nora Stella
Uribe Vélez Álvaro
Vega de Plazas Ruby Thania.

Honorables Senadores
Por el No

Andrade Casamá Luis Évelis
Castilla Salazar Jesús Alberto
López Maya Alexánder
Morales Hoyos Viviane Aleyda
Prieto Riveros Jorge Eliéser
Robledo Castillo Jorge Enrique
Santos Marín Guillermo Antonio.
01. VIII. 2017
En consecuencia, ha sido aprobado la omisión 

del articulado, el bloque del articulado, el título y 
que haga su tránsito a la Cámara de Representantes, 
del Proyecto de ley número 50 de 2016 Senado.

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia interviene:

Muy bien, con los voceros de los diferentes 
Partidos, se acordó que a partir de las 6 de la 
tarde, son ya las 6 y 10, otorgaríamos el uso de la 
palabra a cada uno de los Partidos, por 10 minutos 
cada uno, puede ser uno o varios Senadores, pero 
10 minutos cada uno, para el tema de los graves 
hechos que se están sucediendo en Venezuela, 
posteriormente daríamos al uso de la palabra a 
Eloy Bravo, Politólogo venezolano, egresado 
de la Universidad Central de Venezuela, asesor 
permanente de la Comisión del Interior de la 
Asamblea Nacional, activista de los derechos 
humanos y asesor de la Comisión de Derechos 
Humanos del Partido Parla Sur del Capítulo 
Venezuela y, luego los Senadores que deseen 
inscribirse por tres minutos cada uno.

Por ahora los Partidos y cada Partido toman 
la decisión de quienes serán sus voceros. Se 
me ha anunciado que hay una grabación de una 
intervención de la Fiscal de Venezuela y pediría 
que, por pocos minutos, pusiéramos esa grabación; 
pero antes señor Secretario me dicen que han 
llegado 3 proyectos nuevos, sírvase anunciarlos 
e inmediatamente se preparan en grabación para 
la intervención de la Fiscal en Venezuela y, luego 
la intervención de los Partidos Políticos, los 
tres proyectos que acaban de llegar que se me 
mostraron allí en una hojita.

Muy bien que pase la intervención de la Fiscal, 
mientras se encuentra en Secretaría General, que 
se extravió la hoja que contiene los proyectos. Que 
pase la intervención de la Fiscal, e inmediatamente 
anunciamos los proyectos. Pase la intervención de 
la Fiscal. 

Transmisión de video de Intervención de la 
Fiscal

(Sonido defectuoso)
Un minuto más, está muy bien con la 

grabación con la cinta, tiene el uso de la palabra 
por 10 minutos, en representación del Partido 
Conservador, el Senador Juan Manuel Corzo, ah, 
lectura de anunciar los proyectos faltantes son 3.

La Presidencia indica a los señores de sonido 
rodar el video de la intervención de la señora 
Fiscal de Venezuela.

Por instrucciones de la Presidencia y, de 
conformidad con el Acto Legislativo número 01 
de 2003, por Secretaría se anuncian los proyectos 
que se discutirán y aprobarán en la próxima sesión.

Anuncio de proyectos cuya información llegó 
después de agotado el punto en el orden del día.  

Con ponencia para segundo debate:
• Proyecto de ley número 07 de 2017 

Senado, 014 de 2017 Cámara, por medio de 
la cual se exceptúa a la Unidad Nacional de 
Protección de lo Dispuesto en el artículo 92 de la 
Ley 617 de 2000.

• Proyecto de ley número 184 de 2016 
Senado, por medio de la cual se dictan normas 
para la protección de infantes y menores de 
brazos en Colombia y se exige la instalación de 
baños asistidos a familiares en establecimientos 
abiertos al público.

• Proyecto de ley número 213 de 2016 
Senado, acumulado Proyecto de ley número 
226 de 2017 Senado, por medio de la cual se 
dictan normas para el ejercicio de la profesión 
de administración, se expide el Código de 
Ética, se deroga la Ley 60 de 1981 y su Decreto 
Reglamentario 2718 de 1984, y se dictan otras 
disposiciones.

Con informe de conciliación: 
• Proyecto de ley número 119 de 2016 

Senado, 215 de 2016 Cámara, por la cual se 
dictan normas para fortalecer la regulación y 

y los mecanismos de resolución de entidades 
.

Están todos los anuncios, señor Presidente, que 
han llegado hasta el momento.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Juan Manuel Corzo Román, 
como vocero del Partido Conservador.

Palabras del honorable Senador Juan Manuel 
Corzo Román.
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Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Juan 
Manuel Corzo Román, quien da lectura a una 
proposición:

Gracias Presidente, después de la alocución 
y el video que salió de la Fiscal General de 
Venezuela y del acuerdo de todos los Partidos, 
le voy a hacer una manifestación expresa sobre 
la situación de Venezuela. Nosotros quienes 
vivimos en la frontera cucuteños, Araucanos, 
Guajiros del departamento del Cesar y otros 
Departamentos entendemos que para Venezuela, 
la salida de Venezuela, de sus habitantes pues 
es la frontera colombiana. Además son nuestros 
hermanos venezolanos históricamente y presente; 
en la sola ciudad de Cúcuta, alrededor de 40.000 
venezolanos a diario, hacen tránsito, de los cuales 
algunos regresan, solo se abastecen para suplir las 
necesidades básicas, pero además de ellos hacen 
parte de esa gran diáspora venezolana que recorre 
el territorio colombiano y, que hoy le damos 
gracias el pueblo colombiano, de hecho de que 
hayan tenido la sensibilidad humana, de recoger 
a tantos hermanos venezolanos en esta situación. 

Es un hecho calamitoso que nunca había 
vivido Colombia, es un hecho calamitoso que ni 
en los peores momentos de Venezuela, o golpes 

semana acompañé a muchos venezolanos donde 
la curia, el obispado, gente de bien, le da comida a 
los hermanos venezolanos en el parque Santander. 
Se les ha dado igualmente sitios donde dormir, 
como ayuda de alguna índole para que puedan 
subsistir, llegan niños enfermos, llegan mujeres 
en embarazo, que son atendidos en el Hospital 
Erasmo Meoz y que no da abasto para atender 
a tantas mujeres en esa situación, como adultos 
mayores enfermos. 

Hoy Cúcuta Norte de Santander y el resto 
del país, se ve abocada  a muchas enfermedades 
infecciosas, desde venéreas, pulmonares, 
cerebrales y de toda índole, hoy Colombia le 
abre las puertas a Venezuela y creo, que una 
de las posiciones de Colombia no es cerrar la 
fronteras, es  abrirle las fronteras a sus hermanos, 
para que puedan seguir llegando a Colombia, 
debemos actuar con solidaridad, debemos actuar 
con principios cristianos y debemos seguir como 
nación hermana, ayudándole a los venezolanos, 
pero para profundizar en uno solo de los puntos 
de la proposición del Partido Conservador, 
hoy elevamos no solamente a la comunidad 
internacional para que sea una con Colombia y 
el Gobierno colombiano, que debe estar unido, 
porque cuando le da gripa a Colombia, Venezuela 
tose, o cuando le da gripa a Venezuela, Colombia 
tose, no se nos vaya a volver una gripa, una 
bronquitis y una neumonía y entre Colombia en 

El tema principal señor Presidente del Congreso, 
es ponerle y decirle al Gobierno nacional, que 
acerque seguridad a las fronteras colombianas, 

desde luego no es nuestra ocasión meternos en 
la soberanía venezolana, no nos corresponde 
internacionalmente meternos en los asuntos 
propios de Venezuela, pero  ya en un estado de 
lo que pasó la violación del régimen democrático 
no solamente la OEA, no solamente la Unión 
Interparlamentaria del cual este  Congreso hace 
parte, sino otras organizaciones como Unasur, 
protestan por el rompimiento democrático de 
Venezuela. El Partido Conservador le eleva 
la petición al Presidente de la República, que 
acerque mucho más la seguridad a las fronteras 
colombianas, por cualquier riesgo que se llegue a 
cometer. 

La proposición Presidente dice así: El Partido 
Conservador quiere pronunciarse contra la 
acelerada consolidación, de la dictadura de 
Venezuela, hemos llegado al punto en el cual, el 
silencio es cómplice del crimen y de la tiranía, 
que se oiga la voz como Congreso de Colombia 
y unirnos a todos los organismos internacionales, 
sobre el peligro que todo esto acarrea al 
hemisferio al cual pertenecemos. Expresamos la 
preocupación por la situación que viven en este 
momento nuestros vecinos venezolanos, quienes 
en menos de 4 meses han tenido 120 víctimas 
mortales a causa de las constantes protestas entre 
el Gobierno y la oposición. 

Esta madrugada fueron sacados de manera 
violenta de manos de la guardia venezolana, los 
líderes opositores, Leopoldo López y Antonio 
Ledezma, a quienes habían concedido la detención 
domiciliaria, a unos días después de que invitaran 
al pueblo venezolano a votar No a la Constituyente, 
que pretende otorgarle todos los poderes al 
Gobierno de Nicolás Maduro. Es necesario que 
la comunidad internacional esté en alerta por una 
posible Conmoción Interior, debido a violación 
del Derecho Internacional Humanitario, derechos 
humanos y al rompimiento constitucional. 

La crisis en Venezuela ha llegado a repercutir 
nacionalmente e internacionalmente, uno de 
los departamentos más afectados es el Norte de 
Santander, frontera por donde ingresan a diario 
desde hace 4 meses 40.000 venezolanos, de los 
cuales se quedan en territorio colombiano entre 
10.000 y 8.000, expresa el alcalde de La Villa 
del Rosario, que todos los días hay 30 buses 
en el Puente de San Antonio para transportar 
ciudadanos venezolanos por todo el país, lo que 
genera una diáspora venezolana. En Cúcuta las 
calles están inundadas de población venezolana, 
entre los cuales predominan niños con problemas 
respiratorios y digestivos, mujeres embarazadas 
y adultos mayores con afecciones cardiacas y 
pulmonares, quienes están siendo atendidos a 
través de red pública, facultada por el Decreto 869 
de 2017, que reguló la atención inicial a población 
extranjera. 

Para cubrir estos tipos de gastos de prestación 
de salud, el Ministerio de Salud destinó 3.000 
millones de pesos, los cuales no han sido 
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entregados al departamento; porque el mecanismo 
de registro individual de prestación que ordena la 
Circular 012 de 2017 no funciona. Anunciamos 
como Partido, que rechazamos de plano por su 
origen ilegitimo, la Constituyente, con la cual el 

borrar todo vestigio de democracia constitucional. 
Segundo. Que rechazamos y desconocemos 

todos los actos que produzca ese ilegítimo 
organismo y llamamos a todos los Gobiernos 
y parlamentos del mundo, a hacer lo mismo, no 
puede darse valor a los actos de un organismo 
ilegal y dictatorial, cuyo único propósito es la 
toma del poder absoluto y la instauración de un 
estado totalitario, que se reconozca como legítima 
la Asamblea Nacional elegida, el 6 de diciembre 
de 2015 y se reconozcan como válidos y legítimos 
sus actos. Llamamos a la comunidad internacional 
a exigir garantías para esta Asamblea y para sus 
integrantes, pues están en peligro inminente de 
ser agredidos, de ver su recinto violado y de sufrir 
persecución por parte del régimen, al igual que 
todos los miembros de la oposición. 

Cuarto. Que exigimos la libertad inmediata de 
Leopoldo López, de Antonio Ledezma y de todos 
los demás venezolanos que han sido encarcelados, 
por solo el hecho de ejercer derechos políticos y se 
protejan de la violación del Derecho Internacional 
Humanitario y derechos humanos.

Quinto. Que exigimos el cese inmediato y 
total de esta detención que ocurre sin garantía 
alguna, como total vulneración de los principios 
más básicos del debido proceso y del derecho a la 
defensa. 

Sexto. Que exigimos garantías inmediatas, para 
que se proteja la vida y la libertad de la Fiscal Luisa 
Ortega Díaz, quien con valor se ha enfrentado a 
las pretensiones totalitarias del régimen y está por 
ello, en inminente peligro.

Séptimo. El rompimiento de la democracia 
venezolana puede generar una válvula de escape 
dirigida a la nacional de Colombia, poniendo en 
riesgo la integridad de todos los connacionales. 
Por lo anterior pedimos al Gobierno colombiano, 
estar en posición de alerta de seguridad en las 
fronteras colombianas con el país vecino y 
hermano de Venezuela. 

Octavo. Pedimos mantener las fronteras 
abiertas para atención de la diáspora venezolana 
venida a Colombia y prestar servicios necesarios 
que garanticen la vida, la salud y la protección a la 
familia de manera integral. 

Noveno. Exhortamos de manera respetuosa, al 
Ministerio de Hacienda, al Ministerio de Defensa, 
a la Cancillería y a todos los órganos nacionales de 
carácter social, a estar atentos, a prestar servicios 
que garanticen los derechos humanos y de carácter 
internacional. Para ello pedimos al Gobierno 
nacional, solicitar ayuda y pronta colaboración, 
en unión con nuestro Estado, para ejercer un plan 

de contingencia, ante de la situación de facto que 
vive Venezuela.

Y en concreto frente a este Congreso de la 
República, le solicitamos a los señores Presidentes 
de Senado, doctor Efraín Cepeda Sarabia y de 
Cámara de Representantes Rodrigo Lara Restrepo, 
que se conforme una comisión del Congreso para la 
crisis venezolana, integrada por un vocero de cada 
una de las Bancadas, que se convierta en un órgano 
permanente de gestión, consulta y seguimiento 
tanto la restitución de la lacerada democracia del 
vecino país, como las acciones que desarrollen 
dentro de Colombia, para atender la emergencia 
humanitaria, de nuestros hermanos venezolanos. 
Instamos también a nuestros representantes en el 
Parlamento Andino, Parlamento Latino, Unasur 
y a la Unión Interparlamentaria para que no solo 
se pronuncien si no que hagan causa común, 
por la democracia de todo el continente, gracias 
Presidente.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria la proposición leída y, cerrada su 
discusión, esta le imparte su aprobación.

PROPOSICIÓN NÚMERO 17
El Partido Conservador quiere pronunciarse 

contra la acelerada consolidación de la dictadura 
de Venezuela. Hemos llegado al punto en el cual 
el silencio es cómplice del crimen y de la tiranía. 
Que se oiga la voz como Congreso de Colombia 
y unirnos a todos los organismos internacionales 
sobre el peligro que todo esto acarrea al 
hemisferio al cual pertenecemos. Expresamos la 
preocupación por la situación que viven en este 
momento nuestros vecinos venezolanos, quienes 
en menos de 4 meses han tenido 120 víctimas 
mortales a causa de las constantes propuestas entre 
el gobierno y la oposición. Esta madrugada fueron 
sacados de manera violenta de manos de la guardia 
venezolana los líderes opositores Leopoldo López 
y Antonio Ledesma a quienes habían concedido la 
detención domiciliaria hace unos días, después de 
que invitaran al pueblo venezolano a votar No a 
la constituyente que pretende otorgarle todos los 
poderes al gobierno de Nicolás Maduro. 

Es necesario que la comunidad internacional 
esté en alerta por una posible conmoción interior 
debido a violación al Derecho Internacional 
Humanitario, Derechos Humanos y al rompimiento 
Constitucional. 

La crisis en Venezuela, ha llegado a repercutir 
nacionalmente e internacionalmente, uno de 
los departamentos más afectados es el norte de 
Santander, frontera por donde ingresan a diario 
desde hace cuatro meses 40.000 venezolanos, 
de los cuales se quedan en territorio colombiano 
entre 10.000 y 8.000. Expresa el alcalde de Villa 
del Rosario que todos los días hay 30 buses en el 
puente de San Antonio, para trasportar ciudadanos 
venezolanos por todo el país lo que genera una 
diáspora venezolana.
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En Cúcuta las calles están inundadas 
de población venezolana entre los cuales 
predominan niños con problemas respiratorios 
y digestivos, mujeres embarazadas y adultos 
mayores con afecciones cardiacas y pulmonares, 
quienes están siendo atendidos a través de Red 
Pública facultada por el Decreto 869 de 2017 que 
reguló la atención inicial a población extranjera. 
Para cubrir este tipo de gastos de prestación de 
salud, el Ministerio de Salud destinó 3.000.000 
millones, los cuales no han sido entregados al 
departamento porque el mecanismo de registro 
individual de prestación que ordena la circular 
012 de 2017 no funciona. 

Anunciamos:
1. Anunciamos que rechazamos de plano 

por su origen ilegítimo la constituyente con la 

absolutos, y borrar todo vestigio de democracia 
constitucional.

2. Que rechazamos y desconocemos todos 
los actos que produzca ese ilegítimo organismo, 
y llamamos a todos los gobiernos y parlamentos 
del mundo a hacer lo mismo. No puede darse 
valor a los actos de un organismo ilegal y 
dictatorial cuyo único propósito es la toma del 
poder absoluta del poder y la instauración de un 
Estado totalitario.

3. Que se reconozca como ilegítima la 
Asamblea Nacional elegida el 6 de diciembre de 
2015, y se reconozcan como válidos y legítimos 
sus actos. Llamamos a la comunidad internacional 
a exigir garantías para esta Asamblea y para sus 
integrantes, pues están en peligro inminente de 
ser agredidos, de ver su recinto violado, y de 
sufrir persecución por parte del régimen, al igual 
que todos los miembros de la oposición.

4. QUE EXIGIMOS LA LIBERTAD 
inmediata de Leopoldo López, de Antonio 
Ledezma, y de todos los demás venezolanos 
que han sido encarcelados por el solo hecho de 
ejercer derechos políticos y se protejan de la 
violación de Derecho Internacional Humanitario 
y Derechos Humanos.

5. Que exigimos el cese inmediato y total 
de estas detenciones, que ocurren sin garantía 
alguna, con total vulneración de los principios 
más básicos del debido proceso y derecho de 
defensa.

6. Que exigimos garantías inmediatas 
para que se proteja la vida y la libertad de la 
Fiscal Luisa Ortega Díaz, quien con valor se 
ha enfrentado a las pretensiones totalitarias del 
régimen, y está por ello en inminente peligro.

7. El rompimiento de la democracia 
venezolana puede generar una válvula de escape 
dirigida a la Nación Colombiana poniendo en 
peligro la integridad de todos los connacionales, 
por lo anterior pedimos al Gobierno Colombianos 
estar en posición de alerta de seguridad en las 

Fronteras colombianas con el país vecino y 
hermano Venezuela.

8. Pedimos mantener las fronteras abiertas 
para atención de la diáspora venezolana venida 
a Colombia y prestar servicios necesarios que 
garanticen la vida, la salud y la protección a la 
familia de manera integral.

9. Exhortamos de manera respetuosa al 
Ministerio de hacienda, al Ministerio de Defensa, 
a la Cancillería y todos los órganos Nacionales 
de carácter social a estar atentos a prestar 
servicios para garantizar los Derechos humanos 
y de carácter internacional. Para ello pedimos 
al Gobierno nacional, solicitar ayuda y pronta 
colaboración en unión con nuestro Estado para 
ejercer un plan de contingencia ante la situación 
de facto que vive Venezuela.

Y, en concreto frente a este congreso de 
la República, les solicitamos a los señores 
Presidentes de Senado, doctor Efraín Cepeda 
Saravia y de Cámara de representantes Rodrigo 
Lara Restrepo, que se conforme una Comisión del 
Congreso para la Crisis en Venezuela, integrada 
por un vocero de cada una de las bancadas, que 
se convierta en órgano permanente de gestión, 
consulta y seguimiento tanto a la restitución  de 
la lacerada democracia del vecino país, como las 
acciones que se desarrollen dentro de Colombia 
para atender la emergencia humanitaria de 
nuestros hermanos venezolanos.

Instamos también a nuestros representantes en 
el Parlamento Andino, Parlamento latino, Unasur 
y la unión Interparlamentaria (UIP) a que no solo 
se pronuncien sino que hagan causa común por la 
democracia de todo el continente. 

Juan Manuel Corzo Román, Efraín José 

Hernán Francisco Andrade Serrano, Nora María 
García Burgos, Nidia Marcela Osorio Salgado, 
Juan Samy Merheg Marún, Olga Lucía Suárez 
Mira, 

26. VII. 2017
La Presidencia concede el uso de la palabra a 

la honorable Senadora María del Rosario Guerra 
de la Espriella.

Palabras de la honorable Senadora María del 
Rosario Guerra de la Espriella.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra la honorable Senadora María 
del Rosario Guerra de la Espriella, quien da 
lectura a una constancia:

Gracias Presidente, quiero iniciar rechazando 
la ilegítima Asamblea Constituyente de 
Venezuela y advirtiendo, Colombia comparte 
2.200 kilómetros de frontera, 40 Municipios 
Colombianos son de frontera, 1.300.000 
colombianos viven en la frontera, lo cual nos 
exige preocuparnos de lo que pasa en el vecino 
país en Venezuela. Por eso invito de manera 
urgente, al Gobierno nacional para que no 
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desconozca que dejar a Maduro en Venezuela, 
es mantener atornillado al menos otros 50 años 
más como en Cuba, el régimen Castro-Chavista. 
Y pido porque en el día de ayer estuve en el 
puente internacional Simón Bolívar, dialogando 
con cerca de un grupo de 7.000 venezolanos que 
pasaron ayer la frontera en 4 horas, dialogando 
con los órganos de control, preocupados porque 
no hay hoy una política del Gobierno de Juan 
Manuel Santos, para atender a esos colombianos 
que han pasado la frontera. 

Por eso le pido al Gobierno nacional que vaya 
y Gobierne desde Cúcuta o desde Arauca que 
plantee un programa serio de atención en salud, en 
educación y atención para oportunidades laborales 
para ese grupo de venezolanos que llora por la 
situación en la que se encuentran en nuestro país, 

colombiano, y ojalá retire, no solo al embajador 
sino absolutamente a todos los funcionarios que 
hay en el vecino país, y que gestione ante los 
organismos internacionales para que Venezuela 
los saque de los organismos internacionales. 
Igualmente me parece fundamental que se 
expida la visa humanitaria que el partido Centro 
Democrático le ha solicitado al Gobierno, de 
tal manera que facilite que los venezolanos que 
llenen requisitos, puedan trabajar en Colombia. 

Agradezco a la iglesia que ha sido generosa y a 
los ciudadanos de Cúcuta y de varios Municipios 
de la frontera, que han sido generosos con los 
venezolanos que han pasado. Pero exigimos a 
las autoridades locales, exigimos al Gobierno 
nacional que esto va para largo y, esto no puede 
ser un tema simplemente de generosidad, tiene 
que ser un tema de una política clara de atención 
a estos 1.350.000 colombianos que han pasado 

semana tenemos cerca de 25.000, 36.0000 
personas. 

Yo quiero estos últimos dos minutos para 
pasar un video de lo que fue el día de ayer, 
testimonios de familias venezolanas, que lloran, 
porque primero vinieron buscando oportunidades 
y segundo no han podido encontrar esa mano 
que les dé alguna claridad sobre el tema, por eso 
señor Presidente pido que pongamos un video 
de un minuto, que fue el testimonio en el día de 
ayer en el puente internacional Simón Bolívar de 
Venezuela. 

Rueda video
(Sin sonido)
Recobra el uso de la palabra la honorable 

Senadora María del Rosario Guerra de la 
Espriella:

Presidente para cerrar y darle la palabra al 
Senador Duque, decir, hay un mensaje claro, si 

viviendo en Venezuela, nosotros podemos tener 
esa misma situación de hambre y de pobreza, 
y un gran riesgo para la seguridad nacional de 

tener a Maduro atornillado como un régimen 
narco-corrupto en Venezuela, gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Iván Duque Márquez, como 
vocero del Partido Centro Democrático Mano 
Firme Corazón Grande.

Palabras del honorable Senador Iván Duque 
Márquez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Iván Duque 
Márquez:

Muchas gracias señor Presidente, quiero ser 
enfático en que lo que está ocurriendo en Venezuela 
es la crónica de una tragedia anunciada, estamos 
viendo un régimen oprobioso y un sátrapa; aplicar 
todas las medidas que le son convenientes para 
callar la voz de un pueblo y quiero recordar 
aquella frase de Alberto Lleras, cuando decía que 
la libertad y la democracia, se tenían que defender 
con la frente en alto y hasta la quietud yerta si 
es necesario. Nosotros no podemos seguir siendo 
indiferentes, esa dictadura de Venezuela tiene que 
caer y tiene que ser denunciada, y celebro que 76 
miembros de este Senado, hayan acompañado la 
denuncia, que llevamos contra Nicolás Maduro 
ante la Fiscalía de la Corte Penal Internacional, 
la cual también fue acompañada con más de 50 

Porqué se hizo esa denuncia apreciados 
Senadores, porque no podemos seguir viendo el 
silencio de los jefes de Estado en América Latina, 
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quedándose en los salones multilaterales sin 
aplicar medidas efectivas, es evidente que aquí 
hay crimines sistemáticos,  que hacen parte de 

Internacional en el Estatuto de Roma, como la 
desaparición forzada, como los arrestos irregulares, 
como los homicidios como las persecuciones 
de grupos poblacionales con identidad propia, e 

el crimen de apartheid. Eso que han hecho los 
parlamentarios de Colombia y de Chile, ha sido 
validado por el Secretario General de la OEA 
Luis Almagro cuando ya ha hablado, de crímenes 

de la Corte Penal Internacional Luis Moreno 
Campo, para que también se pueda presentar una 
denuncia por parte de la organización de Estados 
Americanos. 

Hoy más que nunca tenemos que darnos cuenta 
que esas agresiones de la dictadura de Venezuela  
que han eliminado la libertad de prensa, la liberta 
de expresión, el libre desarrollo de la empresa, la 
aniquilación de las Instituciones Independientes, 
también ha tenido agresiones protuberantes 
con Colombia que están permaneciendo en 
la impunidad, porque, muchas de las armas 
que llegaron a las Farc y al ELN, vinieron 
triangulados con el auspicio de ese régimen, 
muchas de las municiones y además hay un grave 

Catatumbo, hacia los bolsillos de los miembros 
del cartel de los soles. Hoy a mí me preocupa, 
que nosotros tengamos una diplomacia que sigue 

hizo en este Senado no tengamos una respuesta 
concreta, y yo sí les pido señores Senadores que 

en Unasur, mientras sigue siendo esa institución 
una especie de cómplice silencioso de la dictadura 
de Venezuela; porque ha sido incapaz de llamar las 
cosas por su nombre y no ha sido capaz denominar 
dictadura lo que hay en ese país. 

Hoy creo que la voz del Gobierno colombiano 
tiene que unirse con los de Chile, con los de 
Perú y con los de Argentina para retirarse de 
Unasur, hasta que se restablezca la democracia en 
Venezuela, de lo contrario estaremos validando 
esa ignominia. También creo necesario que se 
lleven las denuncias al Consejo de seguridad de 
las Naciones Unidas, pero hay que buscar que las 
denuncias que han hecho y que hemos hecho los 
miembros del Senado de Colombia y los miembros 
del parlamento de Chile, sea apoyado también 
por otros jefes de estado de América Latina. Esa 
dictadura oprobiosa de Nicolás Maduro, tiene que 
ser enfrentada con gallardía y lo peor que nos 
puede pasar, es que la cancillería Colombiana siga 
adormecida con las amenazas que ha planteado 
Maduro, sobre el proceso de paz, que diga toda la 
verdad pero sobre todo que entienda el dictador, 

se restablezca el orden constitucional y la plena 

defensa de los derechos humanos en ese país, 
muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador William Jimmy Chamorro 
Cruz, como vocero del Partido de la U.

Palabras del honorable Senador William Jimmy 
Chamorro Cruz.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador William Jimmy 
Chamorro Cruz:

Muchas gracias Presidente, muchas gracias 
Senador Manuel Guillermo Mora, quisiera aquí 

que ver con la convocatoria a una Asamblea 
Constituyente, la votación que se llevó a cabo ahora 

tome esta Constituyente. Colombia a través de su 
Jefe de Estado ha manifestado, que no reconoce ni 
la convocatoria, ni los resultados de la misma. Así 
como tampoco lo que de ahí se determine y, aquí 
queremos dejar estas constancias, en el sentido 
que al desconocer esto al igual que diferentes 
países de américa latina y 40 países en total del 
mundo, quiero decir que no reconocemos y en eso 
apoyo totalmente la postura de Colombia en este 
tema. Lo que ahí se determine como por ejemplo 
las normas constitucionales que eventualmente 
de ahí entonces vengan como resultado en otras 
palabras una Constitución. 

Si allí se determina por ejemplo la revocatoria 
o el cierre de la Asamblea Nacional, o el poder 
legislativo, quiero decir de que Colombia no 
lo apoya, al igual que el manejo de relaciones 
exteriores de Venezuela, a Colombia no lo va a 
apoyar; porque lo desconoce, al igual que todo lo 
que allí se determine, en otras palabras, Colombia 
en ese sentido desconoce, por ende lo que tiene 
que ver el poder Constituyente de esta Asamblea 
que ha sido convocada de manera espuria. 

En segundo lugar, apoyamos a venezolanos 
y venezolanas, quienes están viviendo el peor 
momento de toda la historia, se están cometiendo 
crímenes de lesa humanidad, claramente y en 
ese orden de ideas si bien, respetamos la libre 
determinación de los pueblos, queda claro 
que violación grave al derecho internacional 
humanitario, a los derechos humanos, no es algo 
que concierne, únicamente a los nacionales de 
un país, sino a la comunidad en su conjunto, la 
comunidad internacional en su conjunto y, en eso 
tenemos nosotros múltiples tratados, al igual que 
estamos amparados en el derecho consuetudinario 
de los pueblos  el ius cogens que quiere decir  que 
sin necesidad de que los estados lo aprueben es 
de obligatorio cumplimiento, por parte de los 
mismos. Un crimen de lesa humanidad que se 
comete en Venezuela es algo lo cual conmueve 
a la comunidad internacional y conmueve a los 
pobladores del mundo, incluyendo Colombia 
y en ese orden de ideas hemos apoyado el cual 
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estos crímenes sean de conocimiento ante la Corte 
Penal Internacional.

Apoyo entonces la postura de quienes me 
han antecedido en el uso de la palabra, frente 
a este tema, nuestra solidaridad con el pueblo 
de Venezuela, a quienes les hemos abierto las 
puertas y les seguiremos abriendo las puertas 
a aquel pueblo que noblemente, nos ha abierto 
las puertas hace 30 o 40 años a cientos de miles 
de colombianos, que en el pasado buscaron 
oportunidades de trabajo, oportunidades de poder 
salir adelante, que allá han venido llevando a cabo 
a los largo de décadas, su proyecto de vida y el de 
sus familias. 

Colombia seguirá abriendo la frontera, no 
podemos cerrarla, la seguiremos abriendo, 
pero necesitamos el apoyo de la comunidad 
internacional en este tema; son acciones efectivas 
las cuales se han tomado y que se tiene que seguir 
tomando, no solamente a nivel regional, a nivel 
de nuestro organismo como lo es la OEA, sino 
también a nivel internacional. 

No comparto que esto se lleve al consejo de 
seguridad de naciones unidas puesto, que más 
allá del debate en ese órgano determinante de 
Naciones Unidas conformado por 15 países, 5 
países permanentes por cierto, que vela por la paz 
y la seguridad internacional, pues naturalmente 
habrá un debate, pero sabemos que hay países que 
van a usar y que tienen la capacidad de veto como 
por ejemplo, Rusia que ya se manifestó al respecto 
respaldando a Venezuela y que lo va a hacer 
obviamente al interior del Consejo de seguridad, 
seguimos tomando entonces medidas en este 
sentido, como las que aquí han anunciado tanto el 
Partido Conservador como el Centro Democrático 
muchas gracias Presidente y pues obviamente este 
será complementado por nuestro Senador de la 
frontera, el  doctor Manuel Guillermo Mora.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Manuel Guillermo Mora 
Jaramillo.

Palabras del honorable Senador Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo, quien presenta una 
proposición:

Gracias señor Presidente, saludo a todos los 
colegas, al país, yo quiero hoy tal como lo han 
hecho nuestros colegas, Jimmy Chamorro, 
Senador Corzo, todos y cada uno de los partidos, 
nuestra solidaridad y lo que estamos viviendo en la 
zona de frontera, doctor Iván a todos la verdad en 
el día de hoy estuvo la señora Canciller, El señor 
Gobernador William Villamizar, los Alcaldes 
de la frontera y lo que estamos viviendo es un 
momento muy difícil, de mucha solidaridad, tema 
humanitario en donde a raíz de los problemas 
políticos y los problemas que está viviendo 
Venezuela y, tantos colombianos que Vivian allí 

, tantos hijos de colombianos, hoy regresan a 
Cúcuta, a Villa Rosario, a Los Patios a su área 
metropolitana, Arauca, a la Guajira buscando 
una oportunidad. Yo quiero expresar las palabras 
de todos, el agradecimiento y la solidaridad que 
ha tenido el pueblo colombiano con la hermana 
República de Venezuela.

Ustedes ven en las calles de Cúcuta un desempleo 
del 18.3% y hoy siguen llegando colombianos 
que enviaban los recursos o las remesas a sus 
familias  a sus hijos, a sus hermanos, y hoy han 
tenido que regresar a su patria  a Colombia a 
buscar un empleo, en donde ya no hay empleo no 
hay oportunidades y tienen que esta familias que 
Vivian de lo que le enviaban  sus hijos, tener que 
ir a rebuscarse, vamos a los parques los vemos 
en los semáforos, buscando una alternativa y qué 
bueno ver la solidaridad de los cucuteños, de la 
gente de frontera Norte santandereanos, dándoles 
el alimento de la diócesis de Cúcuta, buscando 
y llevándoles mercados, buscando y llevando el 
alimento, la comida, es una situación bastante 
difícil que está viviendo nuestra frontera. Vemos 
el aeropuerto en las horas de la noche, la gente 
durmiendo allí en los pasillos, en las salas de 
espera, buscando llegar al interior del país o salir 
hacia Ecuador o Perú como una alternativa. 

Yo hoy quiero llamar a la plenaria y al país 
entero, el Gobierno nacional el Presidente 
Santos lo había manifestado hace un tiempo 
que nos teníamos que preparar para este éxodo 
de venezolanos y de colombianos que volvían 
a nuestra patria, queremos incluso, la frontera 
se abra, somos gente de frontera, muchas 
veces íbamos y siempre íbamos a Venezuela 
y tenemos las mejores relaciones, hoy nuestro 
pueblo colombiano y venezolano que es uno 
solo, necesita la solidaridad de nuestro pueblo 
de Colombia, de nuestras gentes. Por eso quiero 
hoy reiterar y pedirle a usted señor Presidente del 
Senado y a la junta Directiva, precisamente y a los 
colegas, que un debate que he venido pidiéndole 
al Gobierno nacional y  a los colegas, que venga 
todo el Gobierno nacional, y hoy quiero dejar una 
proposición, en donde le pedimos que se cite la 
plenaria del Senado de la República, al Ministro 
de Hacienda, a la señora Ministra de Comercio, 
a la señora Ministra de Relaciones exteriores, a 
la Ministra de Educación, al Director del DPS y 
del Sena y del ICBF de migración Colombia y la 
unidad de riesgos, para entre todos buscar acciones 
para atender la crisis humanitaria en la zona de 
frontera,  colombo-venezolana en la reactivación 
económica. 

Pido el apoyo del Congreso de la República 
para hacer este debate hoy con este gran 
desempleo del 18.3% , hoy el problema de la falta 
de empleo en la ciudad es muy grande, la falta 
de empleo en toda la zona de frontera es muy 
grande, por eso señor Presidente, quiero después 
de mi intervención, someter a consideración esta 
proposición peor pedirles en el tema de la salud, 
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al Ministro de Salud, que también lo citamos, se 
debe más de 3.000 millones de pesos al Hospital 
Erasmo Meoz, y a los hospitales que están 
atendiendo a los colombianos y venezolanos 
que hoy en Venezuela no tienen ni alimento, ni 
tienen médicos, vemos incluso médicos en Cúcuta 
vendiendo libros, médicos venezolanos que no 
tienen si no que buscar el sustento vendiendo hasta 
libros. Es una situación verdaderamente difícil la 
que estamos viviendo en la ciudad de Cúcuta y 
el área metropolitana de Arauca y en La Guajira, 
lo cual llamamos a que busquemos unas acciones 
contundentes, unas acciones de inversión social, 
unas acciones de emergencia económica, que 
permitan en la educación, en el ICBF, el trabajo 
hacia la juventud, los niños que está atendiendo 
el ICBF; porque las personas están muriendo en 
Venezuela y no tienen cómo trasladarse. 

Vemos la central de transporte en la ciudad de 
Cúcuta llena buscando una salida para venir al 
interior del país, para venir a buscar una alternativa 
en Barranquilla, en la costa, en todas partes, 
pero muchos de ellos se quedan en nuestra zona 
de frontera, pero queremos que efectivamente 
tengamos una política de choque y es lo que estoy 
pidiéndole hoy al Congreso de la República la 
posibilidad de generar empleo, generar líneas de 
crédito para que las empresas, puedan tener la 
posibilidad de contratar tantas personas que están 
llegando a nuestra ciudad y a nuestra frontera. Por 
eso en este momento nuestro llamado es a todos 
los colegas a la solidaridad y desde ya, además 
reiterarles nuestro agradecimiento a todo el pueblo 
colombiano, que ustedes vieran en cada restaurante 
que viene un niño a pedir que les den alimentos, 
todos los cucuteños van y les brindan cualquier 
alimento cualquier sustento, incluso lo llevan a la 
parada, los llevan a cenar en los hogares de paso, 
buscando una alternativa para tantos niños, esas 
madres embarazadas, esas personas que no tienen 
cómo llevarle el alimento a su familia, que incluso 
se les mueren en Venezuela, porque no tienen la 
salud, no tienen una oportunidad por eso gracias 
Presidente por darnos la oportunidad.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria la proposición presentada por el 
honorable Senador Manuel Guillermo Mora 
Jaramillo y, cerrada su discusión, esta le imparte 
su aprobación.

ROPOSICIÓN NÚMERO 18
Cítese en la plenaria del honorable Senado de la 

República, al señor Ministro de Hacienda y Crédito 
Público, doctor Mauricio Cárdenas Santamaría; 
a la señora Ministra de Comercio, Industria y 
Turismo, doctora María Lorena Gutiérrez; a la 
señora Ministra de Relaciones Exteriores, doctora 
María Ángela Holguín Cuéllar; a la Ministra de 
Educación, doctora Yaneth Giha Tovar; al señor 
Ministro de Salud, doctor Alejandro Gaviria 
Uribe, al Director del Departamento para la 
Prosperidad Social (DPS), doctor, Nemesio Roys 
Garzón; a la Directora del Servicio Nacional de 

Aprendizaje (Sena), doctora, María Elena Nieto; 
al señor Presidente de Bancoldex, doctor Luis 
Fernando Castro Vergara, al Director del Instituto 
Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF), doctor 
Juan Carlos López, al Director de Migración 
Colombia, doctor Christian Krüger Sarmiento, al 
Director de la Unidad Nacional para la Gestión del 
Riesgo de Desastre (UNGR), doctor Carlos Iván 
Márquez e Invítese al señor Defensor del Pueblo, 
doctor Carlos Alfonso Negret, para un debate 
sobre “Acciones para atender la crisis humanitaria 
en la zona de frontera colombo-venezolana y la 
reactivación económica”.

Invítese a los representantes de los gremios 
económicos y sociales de la región.

CUESTIONARIO PARA EL SEÑOR 
MINISTRO DE HACIENDA Y CRÉDITO 
PÚBLICO

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera, ¿cuál ha sido el comportamiento 
de la balanza comercial de los departamentos 
fronterizos de Norte de Santander, Arauca y La 
Guajira en   los últimos 5 años? Elabore un balance 
de los cambios en las relaciones comerciales 
desde el cierre de la frontera, ¿qué sectores se han 

limítrofes?
2. ¿Cuál ha sido el comportamiento del PIB 

de los departamentos fronterizos de Norte de 
Santander, Arauca, La Guajira desde el cierre de 
la frontera? 

3. ¿Qué medidas ha realizado el Gobierno 
nacional para contrarrestar la crisis humanitaria, 
económica y social de la zona de frontera colombo-
venezolana con el vecino país de Venezuela? ¿Qué 
acciones está efectuando el Ministerio que genere 
oportunidades para la gente de frontera?

4. ¿Cuál es la visión que tiene su Ministerio 
de la situación de frontera en el país y qué política 
ha diseñado para mitigar el impacto económico de 
la crisis en frontera? 

5. ¿Qué medidas en materia económica ha 
realizado y tienen para apoyar los empresarios y 
comerciantes de la zona de frontera? 

6. ¿Qué inversiones está realizando el 
Gobierno nacional para mejorar la calidad de vida 
de los habitantes de la zona de frontera, ante la 
problemática presentada? 

7. ¿Qué acciones está realizando el Gobierno 
nacional para disminuir los índices de desempleo 
en la zona de frontera, dando cumplimiento en 
lo estipulado en el Plan de Desarrollo? ¿Cómo 
equiparar el índice de desempleo de Cúcuta al 
nacional?

8. ¿Qué acciones está realizando el Gobierno 
nacional para hacer más competitiva la zona de 
frontera?

9. ¿Cómo impulsar las unidades productivas 
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llegando del vecino país y a la gente de la zona 
de frontera? ¿De qué forma se está fomentando la 
creación de pequeñas y medianas empresas?

10. ¿Qué medidas estructurales viene 
realizando o tiene previsto realizar para reactivar 
la economía de la zona de frontera? 

11. ¿De qué forma contribuyó la eliminación 
del IVA a la reactivación de la zona de frontera?

12. ¿Qué inversiones en educación, salud, 
infraestructura está realizando el Gobierno 
nacional para apoyar la zona de frontera?

13. ¿Cuál fue el impacto de las medidas 
tomadas con la expedición de los decretos de 
emergencia ante el cierre fronterizo? ¿Qué 
medidas continúan vigentes?

14. En la regionalización del presupuesto ¿qué 
inversiones se han realizado para las regiones 
fronterizas y cuáles tienen previsto para el 2018 
de acuerdo con el proyecto de ley de presupuesto 
actual? 

15. ¿Qué acciones en materia de proyectos 
productivos, créditos, generación de empleo y 
ayuda humanitaria ha realizado y va a realizar 
el Gobierno nacional para atender la crisis 
humanitaria y lograr la reactivación económica en 
la zona de frontera?  

CUESTIONARIO PARA EL SEÑOR 
MINISTRO DE MINAS Y ENERGÍA

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
su sector zona de frontera.

2. ¿Qué medidas ha realizado el Gobierno 
nacional para contrarrestar la crisis de la zona de 
frontera con el vecino país de Venezuela? ¿Qué 
acciones está efectuando el Ministerio genere 
oportunidades para la gente de frontera?

3. ¿Cuál es la visión que tiene su Ministerio 
de la situación de frontera en el país y qué política 
ha diseñado para mitigar el impacto de la crisis en 
frontera? 

4. ¿Qué acciones está realizando el Gobierno 
nacional para disminuir los índices de desempleo 
en la zona de frontera, dando cumplimiento en 
lo estipulado en el Plan de Desarrollo? ¿Cómo 
equiparar el índice de desempleo de Cúcuta al 
nacional?

5. ¿Cuál ha sido la política del Ministerio 
de Minas para evitar el desabastecimiento de 
combustible en las zonas de frontera? ¿Qué va a 
pasar con los cupos de combustible? 

6. ¿Qué acciones viene desarrollando el 
Ministerio de Minas para apoyar al sector minero 
en la Zona de frontera? 

7. ¿Cuál es la política en materia de gas 
domiciliario en la zona de frontera? ¿Qué 
proyectos en materia de gas va a realizar?

8. ¿Qué inversiones en el sector hidrocarburos 
va a realizar para fortalecer el empleo en los 
departamentos fronterizos?

9. ¿Cuál es la política en materia de energía 
eléctrica y precios de la energía en las zonas de 
frontera, siendo fundamental para promover el 
desarrollo de la región?

10. ¿Qué acciones está realizando el Gobierno 
nacional para hacer más competitiva la zona de 
frontera?

11. ¿Qué medidas estructurales viene 
realizando y tiene previsto realizar para reactivar 
la economía de la zona de frontera? 

12. ¿Cuál fue el impacto de las medidas 
tomadas con la expedición de los decretos de 
emergencia ante el cierre fronterizo?

CUESTIONARIO PARA LA SEÑORA 
MINISTRA DE COMERCIO, INDUSTRIA Y 
TURISMO

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera.

2. ¿Qué medidas ha realizado el Gobierno 
nacional para contrarrestar la crisis de la zona de 
frontera con el vecino país de Venezuela? ¿Qué 
acciones está efectuando el Ministerio que genere 
oportunidades para la gente de frontera?

3. ¿Cuál es la visión que tiene su Ministerio 
de la situación de frontera en el país y qué política 
ha diseñado para mitigar el impacto de la crisis en 
frontera? 

4. ¿De qué forma el Gobierno nacional 
está apoyando a los empresarios para fomentar 
la comercialización y consumo de productos 
nacionales? Ante la situación actual fronteriza, 
¿de qué forma el Gobierno nacional va a 

comercializar con otros países? 
5. ¿Qué acciones está realizando el Gobierno 

nacional para disminuir los índices de desempleo 
en la zona de frontera, dando cumplimiento en 
lo estipulado en el Plan de Desarrollo? ¿Cómo 
equiparar el índice de desempleo de Cúcuta al 
nacional?

6. ¿Cómo impulsar las unidades productivas 

llegando del vecino país y a la gente de la zona 
de frontera? ¿De qué forma se está fomentando la 
creación de pequeñas y medianas empresas?

7. ¿Qué acciones está realizando el Gobierno 
nacional para hacer más competitiva la zona de 
frontera?

8. ¿Qué medidas estructurales viene 
realizando y tiene previsto realizar para reactivar 
la economía de la zona de frontera? 

9. ¿Qué acciones están realizando para 
promover la formalización empresarial y la 
reactivación económica de la frontera?

10. ¿De qué forma va a incentivar la 
consolidación del sector industrial en la zona de 
frontera para generar empleo?



Página 34 Lunes, 11 de diciembre de 2017 G  1170

11. ¿Qué acciones está haciendo el Gobierno 
nacional para apoyar el comercio local, regional y 
el comercio binacional? 

12. ¿Cómo está apoyando la reactivación del 
sector del turismo en la región? 

CUESTIONARIO PARA LA SEÑORA 
MINISTRA DE RELACIONES EXTERIORES 
- CANCILLER DE COLOMBIA

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera.

2. ¿Qué medidas ha realizado el Gobierno 
nacional para contrarrestar la crisis de la zona de 
frontera con el vecino país de Venezuela? ¿Qué 
acciones está efectuando el Ministerio que genere 
oportunidades para la gente de frontera?

3. ¿Cuál es la visión que tiene su Ministerio 
de la situación de frontera en el país y qué política 
ha diseñado para mitigar el impacto de la crisis en 
frontera? 

4. ¿Qué acciones está realizando el Gobierno 
nacional para disminuir los índices de desempleo 
en la zona de frontera, dando cumplimiento en 
lo estipulado en el Plan de Desarrollo? ¿Cómo 
equiparar el índice de desempleo de Cúcuta al 
nacional?

5. ¿Qué acciones está realizando el Gobierno 
nacional para hacer más competitiva la zona de 
frontera?

6. ¿Qué medidas estructurales viene 
realizando y tiene previsto realizar para reactivar 
la economía de la zona de frontera? 

7. ¿Cómo ha sido el proceso con el Gobierno 
Venezolano para la reapertura de la Frontera?

8. ¿Qué medidas está realizando para apoyar 
a los colombianos que llegaron a Colombia a raíz 
del cierre?

9. ¿Cuál fue el impacto de las medidas 
tomadas con la expedición de los decretos de 
emergencia ante el cierre fronterizo?

10. ¿Cuál es la posición del Ministerio acerca 
de las mesas de trabajo para una futura apertura de 
la Frontera?

CUESTIONARIO PARA EL SEÑOR 
MINISTRO DE TRANSPORTE

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera.

2. ¿Qué medidas ha realizado el Gobierno 
nacional para contrarrestar la crisis de la zona de 
frontera con el vecino país de Venezuela? ¿Qué 
acciones está efectuando el Ministerio que genere 
oportunidades para la gente de frontera?

3. ¿Cómo está contribuyendo a mejorar las 
condiciones de los transportadores afectados por 
el cierre fronterizo?

4. ¿Qué acciones está realizando el Ministerio 
para garantizar el transporte de carbón que se 
produce en la zona?

5. ¿Qué medidas estructurales viene 
realizando y tiene previsto realizar para reactivar 
la economía de la zona de frontera? 

6. ¿Cuál fue el impacto de las medidas 
tomadas con la expedición de los decretos de 
emergencia ante el cierre fronterizo?

7. ¿Cuál es la posición del Ministerio acerca 
de las mesas de trabajo para una futura apertura de 
la frontera?

CUESTIONARIO PARA EL SEÑOR 
DIRECTOR DE IMPUESTOS Y ADUANAS 
NACIONALES

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera.

2. ¿Qué medidas en materia tributaria tienen 
los empresarios y comerciantes de la zona de 
frontera? 

3. ¿De qué forma contribuyó la eliminación 
del IVA a la reactivación de la zona de frontera?

4. ¿Qué acciones está realizando la DIAN 
para incentivar y apoyar los empresarios de la 
región fronteriza? 

5. ¿Cuál fue el impacto de las medidas 
tomadas con la expedición de los decretos de 
emergencia ante el cierre fronterizo?

6. ¿Cuál es la posición de la DIAN acerca de 
las mesas de trabajo para una futura apertura de la 
frontera?

CUESTIONARIO PARA LA DIRECTORA 
DEL DEPARTAMENTO PARA LA 
PROSPERIDAD SOCIAL (DPS)

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera.

2. ¿Qué acciones a corto, mediano y largo 
plazo está implementando el DPS para atender 
la zona de fronteriza y para mejorar la calidad de 
vida de la gente de frontera y de los colombianos 
afectados por la crisis que están llegando de 
Venezuela? 

3. ¿Cómo ampliar los programas sociales 
para la gente de frontera?  ¿Cuál ha sido la labor del 
Departamento para la Prosperidad Social (DPS)? 
¿Cómo ampliar la cobertura de los programas de 
familias en acción, jóvenes en acción y demás 
para los colombianos que llegan del vecino país 
en busca de oportunidades y para la gente de 
frontera?

4. ¿Qué medidas en materia de empleo y 
programas sociales está realizando en la zona de 
frontera?

5. ¿Cuál fue el impacto de las medidas 
tomadas con la expedición de los decretos de 
emergencia ante el cierre fronterizo?

6. ¿Cuál es la posición del DPS acerca de las 
mesas de trabajo para una futura apertura de la 
frontera?
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CUESTIONARIO PARA EL DIRECTOR 
DEL SERVICIO NACIONAL DE 
APRENDIZAJE (SENA)

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera.

2. ¿Qué acciones está realizando Sena para 
mejorar la calidad de vida de los habitantes de la 
zona de frontera, ante la problemática presentada? 

3. ¿Cómo se ha dado la oferta de formación 
para el trabajo en la región?

4. ¿De qué forma el Gobierno nacional 
apoya el plan de reconversión laboral para los 
pimpineros? 

5. ¿De qué forma el Gobierno nacional 
está realizando acciones para generar empleo en 
la región? ¿En qué consisten las estrategias en 
materia de educación para el trabajo y empleo para 
los compatriotas que regresando de Venezuela y 
para los habitantes de la zona de frontera?

6. ¿De qué forma el Sena ha generado 
acciones para generar empleo en la región? ¿Cómo 
fortalecer el programa del Primer Empleo?

CUESTIONARIO PARA EL SEÑOR 
PRESIDENTE DE BANCOLDEX

1. ¿Con qué líneas especiales cuenta 
Bancoldex para atender a los empresarios de la 
zona frontera? 

2. ¿Cómo apoyar a los empresarios afectados 
por la crisis económica de la región que no han 
podido cancelar sus obligaciones tributarias con 
la DIAN? ¿De qué forma Bancoldex los puede 
apoyar?

CUESTIONARIO PARA LA SEÑORA 
MINISTRA DE EDUCACIÓN

1. ¿Qué inversiones viene realizando el 
Ministerio en la zona de frontera colombo-
venezolana? 

2. ¿Qué acciones está realizando ante 
la llegada de niños y niñas colombianos y 
venezolanos que quieren continuar sus estudios 
en Colombia?

Manuel Guillermo Mora Jaramillo.
01. VIII. 2017
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Nerthink Mauricio Aguilar 
Hurtado, como vocero del Partido Opción 
Ciudadana.

Palabras del honorable senador Nerthink 
Mauricio Aguilar Hurtado.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Nerthink 
Mauricio Aguilar Hurtado:

Gracias Presidente mi cordial y respetuoso 
saludo a usted y a todos los compañeros 
Senadores, también nosotros en nombre de 
nuestro Partido Opción Ciudadana, queremos 
también dejar esa constancia y esa posición, 

no solo en rechazo a la difícil situación que 
vive nuestro hermano país de Venezuela, y 
que también desconocemos y rechazamos la 
forma tan antidemocrática, como se llevó a 
cabo este domingo 30 de julio con la elección 
de una Asamblea Constituyente en nuestro 
país hermano de Venezuela. Decir que hubo 
expresión democrática con una abstención 
del 59% de la población venezolana, como 
respuesta al contexto social de rechazo de 
manifestaciones diarias, que han dejado estos 
tres meses 121 muertos y aproximadamente 
2.000 heridos, es una gran mentira es una 
Asamblea Constituyente ilegítima, en la cual no 
solo el Gobierno nacional sino hoy el Congreso 

Por eso nos unimos a estas voces de protesta, 
que todas las diferentes Bancadas han venido 
expresando por las constantes violaciones 
sistemáticas de derechos humanos, sobre 
nuestros hermanos de Venezuela quienes han 
tenido que migrar de la tierra que los vio nacer 
y crecer por temor al régimen dictatorial de su 
Gobierno, que suman casi cerca de los 50.000 
compatriotas venezolanos a diario que pasan 
por nuestras fronteras y, que ingresan a buscar 
un refugio en nuestro país, o que buscan tránsito 
para llegar a otros países de nuestro hemisferio. 

Le manifestamos al pueblo de Venezuela 
toda nuestra solidaridad, que no está solo, que a 
nivel internacional cuenta con el respaldo de la 
mayoría de los países americanos, hoy las cifras 
hablan de que han llegado cerca de 300.000 a 
350.000 compatriotas, en las últimas semanas 
provenientes de este hermano país, pero también 

llamado al Gobierno nacional, ninguno de los 
departamentos fronterizos ni los departamentos 
del interior del país están preparados para ese 
éxodo masivo de nuestros compatriotas, que 
llegan de Venezuela, cómo el país va a enfrentar 
esa política migratoria, que desafortunadamente 
no solo acrecienta la difícil crisis y la 
situación social, económica y humanitaria, 
que hoy desafortunadamente agobia a muchos 
departamentos, no solo fronterizos de la Costa 
y que hoy también se ven el capital de nuestro 
país y de otros departamentos. 

Yo sí hoy hago ese llamado Presidente 
porque el Gobierno nacional tiene que ponerse 
la mano en el corazón y sobre todo buscar unas 
alternativas prioritarias y unas soluciones no 
solo para acoger y recibir a estos compatriotas, 
sino que también podamos disminuir los altos 

conllevar con la llegada de nuestros hermanos, 
hay que ser solidarios y lo expresamos, pero 
aquí el Gobierno nacional, el Congreso de la 
República también tiene que ser solidario con 

y recibirlos y sobre todo que no se nos convierta 
desafortunadamente en cifras de situaciones 



Página 36 Lunes, 11 de diciembre de 2017 G  1170

sociales y económicas que se puedan acrecentar, 
y perjudiquen toda nuestra sociedad, por eso 
solidarios con nuestros compatriotas y sobre 

partido.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador ponente Antonio José 
Correa Jiménez, como vocero del Partido 
Opción Ciudadana.

Palabras del honorable Senador Antonio José 
Correa Jiménez.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Antonio 
José Correa Jiménez:

Muchísimas gracias señor Presidente, la 
situación del pueblo venezolano donde por 
imágenes en televisión, vemos el maltrato a 
la dignidad humana y la muerte constante, 
representada en los miles de jóvenes que han 
perdido su vida, por el solo hecho de atreverse 
a protestarle a un dictador como lo es el señor 
Maduro y a otro loco narco terrorista dictador 
como lo es el señor Diosdado Cabello. Nosotros 
no necesitamos ver un maltrato mayor a lo 
que día a día vemos, con la población juvenil 
venezolana con el violinista, con las mujeres, 
con los medios de comunicación maltratados en 
el momento de la información y, la constituyente 
de este domingo fue la tapa, ha sido el peor 
escenario dentro de la dictadura, para engañar de 
una manera, creyendo que el mundo entero cree 

de prensa del hermano país, perdón desde la 
jefatura de prensa del dictador de turno. Es muy 
importante que la cancillería haga mucho más 
fuerte la reacción, a ante el maltrato que hoy se 
viene dando a nuestro país, peor sin caer en el 
juego de la guerra en que nos quiere llevar los 
señores que tienen pocas neuronas para pensar, 
y poca materia gris, para saber liderar y salir del 
problema en el cual hoy se encuentra. 

Que este endurecimiento no sea motivo para 

como es el mecanismo para distraer la atención 
y lanzar cortinas de humo inmiscuirnos dentro 

en guerra, pero si nosotros desde este Congreso 
queremos colaborar de una manera propositiva, 
no podemos olvidar las estadísticas señores, 
son según la Asociación de venezolanos en 
Colombia, son 1.500.000 venezolanos que se 
encuentran , cifras no acordes con las que nos 
han pasado en reciente debate en el mes de 
mayo, ni migración, ni la Cancillería, ni mucho 
menos las autoridades competentes que nos 

Y ese 1.500.000 ha cabalgado y seguramente 

3 millones de venezolanos viniéndose a los 
departamentos de frontera, senador Mora, 
como usted lo decía. Colombia es entre 98 

países de lejos el que más recibe venezolanos, 
seguido de lejos por Estados Unidos y España. 
Mis queridos Senadores, la asociación de 

mujeres venezolanas, que ejercen esta actividad 
en Colombia, en los diferentes departamentos, 
no solo en los fronterizos y resulta que 
legalmente hay una ocupación de venezolanos 
con cédula de extranjería de solo 24.666, donde 

Miren las estadísticas.
Por supuesto, el empleo y la formalidad, es 

que nosotros no debemos estar pendientes de 
las reacciones y no prepararnos si queremos ser 
solidarios con el pueblo venezolano, que hoy se 
encuentra sufriendo, el departamento fronterizo 
como el Cesar, la formalidad está en el 25.6%, 
La Guajira en el 16.9%, Norte de Santander, 
Senador Mora, 23.5%. Señores, es el momento 
de que esa formalidad, donde vamos a tener 
miles de venezolanos que llegan a la frontera, 
descienda e incorporen y, se busque la forma de 
que esto no se convierta en un caldo de cultivo 
en la informalidad y, el desempleo que puede 

cifras según el Ministerio del Trabajo, honorable 
Senador Serpa, son de 13.270.000 colombianos 
en la informalidad. Es un reto importante 
para el Ministerio del Trabajo que estas cifras 
no cabalguen, y he ahí la importancia de este 
Congreso.

Educación, a 2015 estaban matriculados 
4.323 extranjeros en Colombia, es importante 
que en esas ciudades de frontera exista mayor 
cobertura educativa, y eso nosotros desde 
este Congreso lo podemos auspiciar con el 
Presupuesto General de la Nación; y calcular 
de acuerdo a los que hoy queremos ayudar 
realmente a los hermanos venezolanos, que 
se vienen víctimas, no porque quieran venir 
sino víctimas del desplazamiento forzado de un 
dictador. Recordemos que en el 2010 llegaron 
los ricos de Venezuela, que se vinieron con la 
primera, el primer desplazamiento forzado, en el 
2012 los de clase media y ahora están llegando 
los más pobres de Venezuela.

En materia de salud muy a pesar de que 
hoy existe un decreto, que incorporó 10 mil 
millones de pesos para recobrar las atenciones 
de venezolanos en las ciudades de frontera, 

porque ante la problemática de muchas 
venezolanas que quieren dar a luz, porque allá 
no existen insumos para poder ser atendido 
un recién nacido dignamente, se necesita una 
mayor capacidad de respuesta, por parte de 
nuestros hospitales en la situaciones de frontera, 
en las cuales hoy se encuentra enmarcado, unas 
estadísticas que no queremos que se presenten 
de mortalidad materna, que impactaría 
grandemente a la salud pública binacional.
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Señores, en materia laboral, hoy se debe 
reconocer que existe una problemática, los que 
estamos en la costa Caribe sabemos que lo que 
se nos presentan en los semáforos, son muchos 
venezolanos preparados que hoy no les toca 
más, sino que deambular, para conseguir el pan 
de cada día, dentro de lo que a bien se le pueda 
otorgar en este país.

Y por último quiero decir, que, en los años 
70, muchos de los colombianos de la costa 
Caribe, Senador Cepeda, emigraron; usted 
tiene un municipio que representa el 70% de la 
población, que emigró hacia el país hermano 
de Venezuela, y se propiciaron condiciones 
donde muchos de los colombianos pudieron 
profesionalizar a sus hijos, muchos de los 
colombianos que se fueron a ese hermano país 
pudieron echar hacia adelante. Hoy lo mínimo 
que esperan, no el señor que está causando 
el desplazamiento, pero sí los hermanos 
venezolanos que hoy requieren la ayuda de 
este Congreso, no en pronunciamiento sino 
en auspicias condiciones un poco idóneas, 
para garantizarle algo de habitabilidad y de 
convivencia principalmente en las zonas de 
frontera en nuestro país. Muchísimas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Antonio José Navarro 

Palabras del honorable Senador Antonio José 

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Antonio 

Muchas gracias. Una democracia tiene unas 

Primero. Separación de poderes entre las 
Ramas del Poder Público.

Segundo. Elecciones donde se aplica el 
dicho de que hay reglas ciertas para resultados 
inciertos.

Tercera. Que haya garantías para la oposición.
Hoy en Venezuela, ninguna de las tres 

condiciones está operando, no hay un poder 
más concentrado que el poder que tiene la 
Presidencia que sube y baja a funcionarios, deja 
funcionar o no entidades del poder público; 
las elecciones que acabamos de ver, fueron 
hechas a la medida del Partido de Gobierno 
y no participó sino el Partido del Gobierno y 
las elecciones de gobernadores que debían 

garantías para la oposición. En nuestro país hay 
un antecedente parecido de una elección donde 
no participó sino un Partido el Partido que fue 
del Gobierno que fue la elección presidencial 
de 1950, y lo que siguió después de eso, de esa 
elección donde no participó sino el Partido de 

Gobierno fue una violencia que causó 300 mil 
muertos en 9 años.

No queremos que eso pase en Venezuela, 
queremos que, en Venezuela, se encuentre una 

queremos la intervención tampoco de ninguna 
potencia internacional en Venezuela, eso está 
en manos del Gobierno y, desde aquí queremos 
mandarle un mensaje al presidente y al equipo 
de Gobierno de Venezuela, haya unas elecciones 
democráticas transparentes con observadores 
internacionales lo más pronto posible, 
empezando por elegir a los gobernadores que 

año pasado. De manera que, no más un remedo 
de democracia, démosle paso a una democracia 
real.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Iván Leónidas Name 
Vásquez, como vocero del Partido Verde.

Palabras del honorable Senador Iván 
Leónidas Name Vásquez.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Iván 
Leónidas Name Vásquez:

Gracias señor Presidente, en este minutero 
legislativo en que estamos, pues tenemos 
que repartir el tiempo que nos conceden a las 
bancadas y aquí hoy hemos querido intervenir 3 
de los 5 Senadores del Verde. Yo en primer lugar 
quiero enunciar nuestra preocupación, porque 
de pronto lo que estamos es sentenciando a un 
país a la guerra, yo pienso que en la medida en 
que se tomen posiciones en uno u otro bando, 
estamos viendo como inevitable que haya una 

guerra en Sudamérica.
Yo quisiera antes que todo, decir que 

apelamos al Derecho Internacional a la 
inteligencia humana, que llamemos a Naciones 
Unidas, a todas las instancias posible o a Dios, 
pero que evitemos esta facilista actitud de una 

que entraría a una guerra inevitable. Yo creo 
como lo decía el Senador Antonio Navarro, de 
mi partido que debemos tener todavía la fe o 
la esperanza de que Venezuela, pueda encontrar 
con la mediación internacional, una salida a 
su crisis porque de lo contrario, estaríamos 
indefectiblemente siendo partícipes, de alguna 
forma, con la guerra inevitable que parece que 
algunos comprenden como salida.

En segundo lugar, señor Presidente, y para 
cumplir estrictamente con los 3 minutos, 
hacerle un llamamiento a nuestra Cancillería, 
en Venezuela se encuentran cientos de miles de 
colombianos, la ausencia de nuestro embajador, 

Estado frente a nuestros connacionales en 
Venezuela, por lo que le pedimos a la Cancillería 
que prepare de una manera decidida y dinámica, 
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todo operativo que pueda ser necesario para 
asistir a los connacionales que son muchos los 
que habitan la hermana República de Venezuela, 
que no tengamos como ausencia ahora, una 
actitud desprendida frente a la suerte de los 
connacionales, sería el segundo aspecto en el 
que yo quisiera resaltar esta breve intervención 
señor Presidente, muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora Claudia Nayibe López 
Hernández, como vocera del Partido Verde.  

Palabras de la honorable Senadora Claudia 
Nayibe López Hernández.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Senadora Claudia 
Nayibe López Hernández:

Gracias Presidente. La ruptura de una 
democracia, las no garantías a la oposición, la 
violación sistemática de derechos humanos, el 
uso abusivo de la fuerza legítima del Estado, la 
represión tiene un nombre claro que no puede 
evadirse en esta discusión, dictadura; eso es 
lo que hay hoy en Venezuela y esa es la causa 
estructural política, de la grave crisis que hay 
en Venezuela. Claro que hay diferentes formas 
de violencia, todas condenables, formas de 
violencia de la oposición, formas de violencia 
de ciudadanos armados unos por el Gobierno, 
otros por la oposición, pero, aunque todas sean 
condenables, no pueden equiparase en igualdad 
de condiciones, como causa y reproductor de la 
crisis, es la ruptura democrática del Gobierno 
de Venezuela, el que impide que haya salidas 
institucionales y democráticas a esta crisis.

Si se manipulan las instituciones, si se anulan 
los poderes públicos, el control ciudadano, 
la independencia de poderes, si ante el temor 
de perder elecciones el Gobierno deja de 
hacer elecciones, viola las garantías de sus 
ciudadanos y la oposición entonces qué canales 
democráticos quedan. No creo, por supuesto, 
que la decisión y el futuro de Venezuela estén 
en manos distintas a las de sus ciudadanos, 
no se trata de avivar de manera irresponsable, 
ni a un Gobierno dictatorial, ni a un golpe de 
Estado para derribarlo, tiene que ser medios 
democráticos y de los venezolanos los que 
restituyan la democracia en Venezuela.

Pero eso solo es posible, si todos 
especialmente los colombianos para los que esta 
no es cualquier crisis, no estamos hablando de 
una dictadura en Asia, estamos hablando de una 
dictadura con un país, con el que tenemos más 
de 2 mil kilómetros de frontera, una relación 
económica muy importante, a millones de 
nuestros compatriotas en Venezuela y cada vez 
más, a miles de venezolanos en Colombia. De 
manera, que esta crisis nos compete directamente 
respetando el derecho de autodeterminación del 
pueblo de Venezuela, no podemos ser sordos, 
ciegos, mudos a esta crisis.

La única manera de restablecer un canal 
democrático venezolano, institucional, pací
es que el Gobierno de Venezuela renuncie a 
sus prácticas dictatoriales, es que garantice la 
realización de elecciones libres con garantías 
para la oposición, donde participen todas las 
expresiones políticas. No puede el Gobierno de 
Venezuela seguir o no haciendo elecciones, o 
haciendo elecciones amañadas para garantizarse 
solo su vocería en el debate público. No puede 
seguir usando y abusando de la fuerza, hay 
más de 100 venezolanos muertos, por protestar 
en la calle legítimamente frente al abuso del 
Gobierno.

La Fiscal de Venezuela, a quienes aquí vimos 
al principio de este debate, ha denunciado 
abusos, corrupción que también es parte 
(cortan sonido). No es solamente un tema de 
concentración de poder, no es solo vanidad hay 
un problema geopolítico que no desconozco, 
la gran intervención de Estados Unidos sin 
duda, es lesiva para encontrar una salida 
democrática en Venezuela, es lesiva porque el 
interés se ese Gobierno tiene que ver con las 
reservas del petróleo, no con los derechos de los 
venezolanos y en eso no podemos ser inocentes, 
ni incautos. Pero los interese de Colombia son 
otros, los intereses de Colombia son evitar una 
guerra civil, evitar que al lado nuestro con un 
pueblo hermano se desate una crisis económica 
y violenta sin precedentes.

Nuestra actitud responsable, por lo tanto, no 
es actuar en función de intereses extranjeros, 
sino de los propios y de los venezolanos y 
por eso tenemos que unirnos para exigirle al 
Gobierno de Venezuela, que respete su propia 
Constitución, que respete sus garantías y que 
restablezca la democracia en Venezuela.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Horacio Serpa Uribe, 
como vocero del Partido Liberal.

Palabras del honorable Senador Horacio 
Serpa Uribe.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Horacio 
Serpa Uribe:

Mil gracias señor Presidente, queridos 
colegas del Senado de la República, intervengo 
en nombre del Partido Liberal con la venía del 
señor vocero de la colectividad y me resulta 
grato compartir el tiempo con el Senador 
Guillermo García Realpe. Para decir brevemente 
lo siguiente:

Los Liberales como lo hemos venido 
manifestando, rechazamos los abusos, 
las arbitrariedades, toda esa cantidad de 
actos descompuestos, muchísimos de 
ellos, delincuenciales, criminales que han 
venido azotando a la población venezolana, 
arbitrariedades, hechos criminales 
protagonizados en nombre del Gobierno del 
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Presidente Maduro, eso quiere decir, que nuestra 

por sus atrocidades; porque en cambio de hacer 
respetar la ley, la está violando; porque ha 
llegado hasta el colmo en su afán de irrespetar el 
mandato constitucional de los venezolanos, de 
armar una Constituyente solo con el propósito 
de sojuzgar, a una buena parte, a una gran parte 
del pueblo venezolano.

Las Constituyentes generalmente se realizan 
para generar avenimientos, para superar 

esta es una constituyente amañada, es una 
Constituyente cuyo primer objetico es cancelar 
la Asamblea Nacional que las y los venezolanos 
eligieron democráticamente. De manera que, 
nuestra posición terminantemente clara, contra 
el Gobierno, contra todos sus abusos.

Ahora, compartimos el criterio de quienes 
dicen que no estamos reclamando guerra, 
lo peor es la guerra, la guerra destroza todos 
los pueblos, en la guerra no hay ganancia, en 
la guerra se genera solo miseria y desolación, 
tiene que apelarse por parte de los venezolanos, 
a las instituciones democráticas, los países 
democráticos, los Partidos del mundo. Los 
Partidos Democráticos, las organizaciones 
sociales, empresariales, etc., tenemos que 
seguir exigiendo del Gobierno de Venezuela. 
No solamente que desista de esta cantidad de 
arbitrariedades y de abusos, sino que se preste 
para una salida democrática, que solamente 
llegará cuando el pueblo venezolano libremente 
pueda elegir un nuevo Gobierno.

El Gobierno colombiano a mi juicio, lo está 
haciendo bien, está obrando correctamente, 
tiene que utilizar las formas de la diplomacia, 
el Presidente de la República se pronunció 
antes de la elección de la manida Constituyente 
para decir que su Gobierno, el Gobierno de los 
colombianos no reconocería esa Asamblea y ese 
comportamiento fue adecuado.

Por ahora, quiero en nombre de mi partido 
insistir ante el Gobierno en las peticiones que 
aquí se han hecho, para que se atienda a los 
venezolanos que lleguen a Colombia, para que 
tengamos un criterio humanitario, para que se 
disponga de los recursos que sean necesarios, 
para darle abrigo a quienes, en varias épocas 
de la historia colombiana, le han dado a su 
vez abrigo y afecto a los colombianos que han 
tenido que ir a refugiarse en la patria vecina. 
Esos son queridos amigos los deseos del Partido 
Liberal colombiano. Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Guillermo García Realpe, 
vocero del Partido Liberal.

Palabras del honorable Senador Guillermo 
García Realpe.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Guillermo 
García Realpe, quien da lectura a la siguiente 
constancia:
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La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria la sesión permanente, y cerrada su 
discusión, esta le imparte su aprobación.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Jorge Enrique Robledo 
Castillo, como vocero del Partido Polo.

Palabas del honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castillo

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Jorge Enrique 
Robledo Castillo:

Muchas gracias señor Presidente, a ver, lo 
primero es señalar que estamos ante un inmenso 
drama social y de todos los órdenes en la vecina 
República de Venezuela, drama social que quiero 
enfatizar en este momento, que no solo afecta al 
pueblo venezolano como todos sabemos en materia 
grave, sino que recordemos que en Venezuela hay 
millones de colombianos y millones de hijos de 
colombianos, esa es una realidad que está allí, que 
no puede olvidarse de ninguna manera.

Y al mismo tiempo esa crisis venezolana, 
afecta también en materia grave a Colombia, en 
especial, a los colombianos de la frontera; todos 
sabemos que cada vez que se complican las cosas 
en Venezuela o en cualquier frontera de un país, 
pero en este caso de Venezuela, pues sufren los 
habitantes colombianos que tienen distintos tipos 
de relaciones económicas, familiares y sociales. 
Este es un primer hecho que quiero insistir y lo voy 

de vista, o sea, aquí muchísimos sufrimientos de la 
ciudadanía que en buena medida no es responsable 
de nada de lo que está pasando.

De otra parte es notorio que estamos asistiendo a 
un proceso de polarización creciente en Venezuela, 
son años de contradicciones, pero es notorio que 

las contradicciones, lejos de resolverse lo que 
se ha venido es acrecentando; cada vez son más 
fuertes, cada vez está más polarizada la sociedad 
venezolana y dentro de esto ha agudizado esa 
polarización, lo que a mi juicio es la notoria 
decisión del Gobierno venezolano de romper en 
proporciones importantes el orden constitucional 
y, eso por supuesto genera inevitablemente el 
aumento de las contradicciones. Súmenosle a eso 
un fenómeno de violencia creciente, violencia 
creciente de las dos partes que están involucradas 

derechos humanos como hechos que se pueden 
reconocer.

Y por último digamos en este, digamos primera 
parte de mi intervención, señalar y yo le llamó la 
atención a quienes nos escuchan, que esto que está 
sucediendo que ya es gravísimo, muy pero muy 
grave, podría volverse más grave, podría volverse 
todavía más grave y es una consideración que hay 
que mirar con toda atención, porque repito, puede 
empeorarse bastante.

Cuáles serían a mi juicio o a nuestro juicio los 
criterios de una solución a esto que está sucediendo 
dolorosamente en Venezuela. Bueno, el criterio 
principal a nuestro juicio, debe ser que, mediante 
el diálogo, las partes en las que está polarizada la 
sociedad venezolana, mediante el diálogo sean 
capaces de encontrar acuerdos, que les permitan 
digamos encontrar la solución del problema; no 

digamos un ideal.
Al mismo tiempo debería, al mismo tiempo 

debería trabajarse para reducir, o eliminar la 
violencia en la confrontación porque en la medida 
en que la violencia esté allí, o se agigante, pues 
las cosas se vuelven todavía más complicadas 
y, el criterio general de solución de acuerdo 
mediante el diálogo repito, pues debe ser los 
criterios democráticos, democráticos digamos 
universalmente reconocidos, y que están presentes 
en general en las distintas Constituciones de los 
países, que tiene que ver con funcionamientos 
del parlamento y bueno toda esta serie de cosas, 
libertad de expresión, libertad y derecho para 
hacer oposición, etc.

Y hay un punto que quiero enfatizar no, y es que 
esa solución deben encontrarla los venezolanos; 
nos preocupa muchísimo que se aproveche lo que 
está sucediendo en Venezuela, para que ciertos 
poderes o cualquier poder, se aproveche de las 
circunstancias para hacer injerencia inaceptable e 
indebida, en los asuntos internos de Venezuela. En 
ese sentido las últimas declaraciones del Gobierno 
Norteamericano, nos parece de altísimo riesgo e 
inaceptables, o sea, la historia de la humanidad, 
está llena de tragedias, de pueblos enteros 

decidió enmendar a ese pueblo la plana, o decirle 
cómo tenían que hacer las cosas. En este momento 
el mundo está sufriendo 4 grandes desastres, en 
este sentido, uno el de Afganistán, hace cerca 
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de medio siglo, Rusia, la Unión Soviética, se le 
ocurrió que ellos tenían que decidir cómo se hacían 
las cosas en Afganistán. Bueno, salieron los rusos, 
se quedó Estados Unidos, con la misma retórica y 
llevamos medio siglo de una guerra brutal.

Si miramos hacia el caso de Libia, o hacia el 
caso de Siria, o hacia el caso de Irak, tenemos la 
misma situación, potencias que son las únicas que 

a esos pueblos cómo hay que hacer las cosas y las 
cosas le resultan peores todavía.

en las fronteras de Colombia, que involucra 
de una u otra manera a miles de colombianos 
residentes en Venezuela, o en la frontera. Y si 
las cosas se complican, no sería sorprendente, 
que si se complican en materia gravísima como 
puede suceder, termine involucrada la nación 
colombiana y que termine involucrado Colombia, 
como un país y como un todo. Las cosas terribles 
se saben cómo empiezan, pero nadie sabe cómo 
terminan.

En ese sentido, y teniendo en consideración los 
intereses nacionales de Colombia, la preocupación 
que nosotros tenemos que tener los colombianos 
y los líderes colombianos, por lo que le pasa al 
pueblo colombiano en la frontera, y claro al 
pueblo venezolano también, ese pueblo no es 
nuestro enemigo de ninguna manera, debemos 
obrar con todo el tacto, con el tacto necesario 
particularmente del Gobierno colombiano, el 
Estado colombiano; porque a todos nos interesa 
menos a que las cosas se compliquen. O sea, 
encontrar una solución teniendo en cuenta estas 
consideraciones y, repito la solución no puede ser 
otra que los propios venezolanos, encuentran la 
manera de resolver sus problemas, que mediante 
el diálogo sean capaces de encontrar soluciones no 
violentas y en democracia, de acuerdo con lo que 
ellos consideren; y en relación con eso, pienso yo, 
o pensamos nosotros, que la Nación colombiana 
y el Estado colombiano deben asumir con toda 
responsabilidad este debate del que estamos 
hablando. Muchas gracias señor Presidente.

El Presidente de la Corporación honorable 

lo siguiente:
Quiero anunciarle a la plenaria y a los 

colombianos, que se encuentra presente el 
politólogo venezolano Eloy Bravo, egresado 
de la Universidad Central de Venezuela, asesor 
permanente de la Comisión de la Política Interior 
de la Asamblea Nacional de Venezuela, activista 
de Derechos Humanos y asesor de la Comisión 
de Derechos Humanos de Parlasur, capítulo 
Venezuela, ha solicitado el uso de la palabra por 
4, hasta 5 minutos. De manera que le pregunto a 
la plenaria del Senado, si se quiere declarar en 
sesión informal para escuchar a Eloy Bravo.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la sesión informal para escuchar al doctor 
Eloy Bravo, politólogo venezolano egresado 
de la Universidad Central de Venezuela asesor 
permanente de la Comisión del Interior de la 
Asamblea Nacional, activista de los derechos 
humanos y asesor de la Comisión de Derechos 
Humanos del Partido Parla Sur del Capítulo 
Venezuela, y cerrada su discusión, esta le imparte 
su aprobación.

La Presidencia declara la sesión informal y 
ofrece el uso de la palabra al doctor Eloy Bravo, 
politólogo venezolano, egresado de la Universidad 
Central de Venezuela, asesor permanente de la 
Comisión del Interior de la Asamblea Nacional, 
activista de los derechos humanos y asesor de la 
Comisión de Derechos Humanos del Partido Parla 
Sur del Capítulo Venezuela.

Palabras del doctor Eloy Bravo, politólogo 
venezolano egresado de la Universidad Central 
de Venezuela, asesor permanente de la Comisión 
del Interior de la Asamblea Nacional activista de 
los derechos humanos y asesor de la Comisión 
de Derechos Humanos del Partido Parla Sur del 
Capítulo Venezuela.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el doctor Eloy Bravo, politólogo 
venezolano egresado de la Universidad 
Central de Venezuela, asesor permanente de la 
Comisión del Interior de la Asamblea Nacional, 
activista de los derechos humanos y asesor de 
la Comisión de Derechos Humanos del Partido 
Parla Sur del Capítulo Venezuela:

Bueno, primero que nada, muy buenas noches 
Presidente del Senado colombiano, Senador Efraín 
Cepeda, a su Vicepresidente el Senador Andrés 
García Zuccardi, al Segundo Vicepresidente 
Senador Antonio Correa, al Secretario Gregorio 
Eljach y a todos los honorables Senadores que se 
encuentran presentes en esta Cámara el día de hoy.

Como bien lo decía el Presidente del Senado, 
mi nombre es Eloy Bravo, 27 años egresado de 
la Universidad Central de Venezuela, politólogo, 
hijo de Nancy y de Eloy, el mayor de 2 hermanos, 
hoy hace 9 meses que no veo a mi familia; estas 
son las consecuencias que procesos como se viven 
en Venezuela, generan en una población que está a 
merced de decisiones, que violentan los derechos 
de los ciudadanos.

Hoy yo estoy acá alzando la voz en nombre 
de venezolanos, de colombo-venezolanos y de 
colombianos que se han solidarizado con la lucha 
que nosotros estamos teniendo hoy en Venezuela; 
yo quiero agradecer principalmente al pueblo 
de Colombia, como lo decían los Senadores que 
estuvieron compartiendo en el debate, el pueblo 
de Colombia, ha dado un ejemplo de solidaridad, 
de hermandad y de unión nacional. Para mí 
aún vivimos en la Gran Colombia y hoy somos 
lo más parecido al sueño de Bolívar. El sueño 
de Bolívar, de estar dos naciones unidas en un 
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mismo territorio, hoy venezolanos y colombianos, 
estamos a lo largo de una extensión territorial, 
que una vez fue una sola, no podemos permitir 
que nos sigan dividiendo y que sigan cerrando la 
frontera, que representa la prosperidad de estas 
dos naciones.

Quiero agradecer hoy muy especialmente al 
Senado colombiano, por darme la oportunidad 
de venir al espacio del debate y el espacio donde 
está representada la población colombiana, en 
donde se discuten de forma sana y consciente, las 
problemáticas de un país de manera democrática, 
para dar solución y salida a las problemáticas 
de la República. Hoy ustedes son ejemplo de 
democracia y de debate, y no solamente son 
ejemplo porque están defendiendo los intereses 
de los colombianos, sino porque hoy 1° de agosto 
el Congreso de la República de Colombia, se 
convierte en la primera institución legislativa, 
que alza su voz en nombre de todas las fracciones 
políticas de derecha, de izquierda, de centro, en 
contra de una situación que no es ajena ni para los 
venezolanos, ni para los colombianos, ni para los 
ciudadanos de la región, ni para los ciudadanos 
del mundo.

Por eso hoy quiero aplaudir, que todos los 
Partidos que hacen vida dentro de este sagrado 
Congreso, hayan dado su opinión sobre la 
situación de Venezuela, la cual no es ajena, yo 
agradezco especialmente la participación del 
Polo, que por un momento pensé que no se iba a 
hacer parte del debate, pero que además rescato 
algo muy importante que fue mencionado, y es 
que los problemas de los venezolanos, los estamos 
resolviendo los venezolanos, somos un pueblo 
soberano y por eso tenemos más de 120 días en 
la calle, que ha dejado más de 120 caídos. Esa 
soberanía que nos representa y que nos hace sentir 
nacionales, es la que hoy avanza en la lucha, por 
conseguir y alcanzar la libertad y la democracia.

Yo también quisiera aprovechar este espacio 
para hacer un llamado al pueblo de Colombia, 
al observar lo que está pasando en Venezuela, en 
Venezuela, hoy se violan los derechos humanos, 
en Venezuela, hoy hay una crisis institucional, en 
Venezuela, hoy hay una ruptura constitucional y esto 
solo se puede rescatar a través de la participación. 
Por eso no dejemos de participar, defendamos los 
derechos humanos, soy un activista defensor de 
derechos humanos y, como venezolano el día de 
hoy acá preocupado por la situación de mi país, 
con la intención de regresar inmediatamente a 
Venezuela, a reconstruir a mi país, de la mano 
de todos los venezolanos que estamos fuera por 
distintos motivos, conjuntamente con un equipo 
de colombianos, ciudadanos colombianos, hemos 
organizado un movimiento que pretende abordar 
la crisis que hoy se vive a nivel humanitario en 
Colombia y en el mundo.

Quiero utilizar esta tribuna con el permiso 
y la venia de la Presidencia y de los honorables 
Representantes de esta Cámara, para anunciar 

formalmente, que el día de hoy 1° de agosto en el 
Congreso colombiano, venezolanos y colombianos 
hemos fundado el Movimiento Países Unidos, nos 
hemos organizado colombianos y venezolanos, 
para dar salida a la situación que hoy estamos 
viviendo en nuestros países. Yo quiero también en 
este momento, quedar a plena disposición y a la 
orden del Congreso de la República, del Ejecutivo 
Nacional y de todas las instituciones, que deseen 
articular acciones para abordar la triste situación 
que hoy vive mi país.

Muchísimas gracias a todos los colombianos 
nuevamente, muchísimas gracias a todas las 
personas que nos han acompañado en esta 
lucha y, seguiremos avanzando en el debate, 
para seguir caminando por los senderos de 
la democracia, que es lo que nos caracteriza 
como gran colombianos. Que Dios bendiga 
a Venezuela, que Dios bendiga a Colombia y 
que Dios bendiga a todos los venezolanos y 
colombianos. Muchísimas gracias.

La Presidencia reanuda la sesión formal y 
concede el uso de la palabra al honorable. La 
Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Álvaro Uribe Vélez.

Palabras del honorable Senador Álvaro Uribe 
Vélez.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Álvaro 
Uribe Vélez:

Gracias señor Presidente. Este proceso 
de Venezuela, primero es una violación a la 
Constitución que ellos se habían dado, un 
artículo de esa Constitución exige que para 
convocar a una constituyente es necesario 
preguntarle al pueblo si quiere convocarla a 
través de un referendo, eso se omitió. Pero hay 
muchos antecedentes de fraude y hay que poner 
mucho cuidado con el voto electrónico, aquella 
fórmula de 1 por 50 y por 10, las patrullas 
Bolívar, permitió que en la época de Chávez que 
al medio día el Gobierno supiera cuántos votos 
se habían depositado por el Gobierno y cuando 
el Gobierno iba mal, inmediatamente llamaban 
a los responsables de la fórmula, uno 50 por 10 
para que moviera toda la votación y extendía 
los horarios y, hay evidencias muy claras de 
este fraude, el domingo, señor Presidente, a 
las 10 de la mañana la Presidenta del Tribunal 
Electoral dijo, que había votado el 99% de un 
censo de 19 millones de votantes, pero a las 
11 de la noche hablaron que los votos habían 
sido de 8 millones para que hubiera votado 8 
millones se necesitaban 28.087 votos por mesa 
hora, 4.068 por minuto, entre 7 y 8 por segundo; 
proceso sometido a una terrible presión violenta 
como todo el proceso anterior, el Ejército, la 
Guardia Nacional de Venezuela, esos colectivos 
criminales privados, el ELN y las Farc.

Señor Presidente, permítame compartir 
con ustedes esta acusación al ELN, que hace 
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la ciudadanía de Venezuela, el ELN, grupo 
que controla el municipio Rafael Urdaneta 
Delicias, frontera con Norte de Santander con 
los pueblos de Herrán y Ragonvalia, controló 
hoy el proceso electoral para la constituyente 
de Maduro; secuestraron a varios muchachos, 
dirigentes políticos de la oposición y los 
pasearon desnudos y amarrados por la Plaza 
Bolívar, con la intención de crear pánico y 
evitar que nadie se opusiera a esa constituyente, 
temas que aquí han pasado desapercibidos. 
Es muy importante señor Presidente, recordar 
que esto viene a consolidar el golpe de Estado 
a la asamblea actual que el Gobierno perdió, 
pero hay antecedentes las leyes habilitantes de 
Chávez. Cunado en el período entre una nueva 
elección y la posesión de la nueva asamblea, 
él a través de leyes habilitantes le quitaba las 
facultades a la nueva asamblea. La eliminación 
de sus competencias.

Y, esto tiene un parecido con Cuba, en el 
año 1959 Castro, sustituyó el parlamento por 
el Consejo del Gobierno y en el 76 crearon la 
Asamblea Nacional de Poder Popular que le 

ni oponerse al camino que ha de conducirlos 
al comunismo. Y era algo parecido a las 
dictaduras de derecha, como la de Oliveira 
Salazar en Portugal, una asamblea como las 
que ha pretendido elegir Venezuela, ahora con 
prohibición de los partidos políticos, creación 
de los partidos para que solo fueran elegidos 

elegido esto allí.
Señor Presidente, el diálogo en Venezuela, 

ha sido inútil, todo el diálogo en que ha 
participado la comunidad internacional, en que 
ha participado el Vaticano, ha sido aprovechado 
por la tiranía de Maduro, para imponer sus 

dictatorial.
Nosotros, algunos pensamos que es necesario 

que las fuerzas armadas de Venezuela, en lugar 
de seguir asesinando al pueblo de Venezuela, le 
exijan al tirano hacerse a un lado y de inmediato 
se convoquen elecciones generales de sufragio 
universal y de rumbo democrático. Algunos 
dicen que es un golpe de Estado, no, aquí no es 
para que las fuerzas armadas se tomen el poder, 
aquí es para que cese el asesinato del pueblo y 
de inmediato se recupere la democracia. Cuánto 
mejor señor Presidente, esa intervención de 
las fuerzas armadas a que las fuerzas armadas 
sigan asesinando al pueblo; cuánto mejor que 
exijan ya que se haga a un lado el tirano, que 
haya elección general, sufragio universal a que 
sigan llegando en Venezuela, violencia y del 
extranjero sanciones económicas que esas no 
golpean la tiranía, esas le acusan más hambre 
al pueblo.

Finalmente, señor Presidente, nuestro 
aplauso al valor civil del pueblo venezolano, 

rememora las épocas en que los venezolanos 
en la calle derrotaron a Marcos Pérez Jiménez, 
después de que se había robado con el fraude 
una Constituyente y un Referendo, pero sabe 
qué
que interpretó al pueblo, la obligó a hacerse 

el rescate de la democracia venezolana en la 
segunda mitad del siglo anterior.

Yo sí estoy en desacuerdo con el manejo que 
ha hecho el Gobierno de Colombia, cuando el 
Presidente Santos era nuestro candidato en el 
2009, aparecía como la voz más vehemente 
contra el chavismo, después lo convirtió en 
el mejor algo; mientras consiguieron que 
Venezuela ayudara en el proceso de entrega 
del país a las Farc, la amistad con la dictadura 
fue formidable y ahora cuando protesto, la 
comunidad internacional ahí sí aparece el 
Gobierno de Colombia, a censurar a la dictadura. 
Gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Teresita García Romero.

Palabras de la honorable Senadora Teresita 
García Romero.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Senadora Teresita 
García Romero, quien da lectura a la 
siguiente constancia:

Gracias señor Presidente, quiero dejar una 
constancia sobre las inundaciones que hay hoy 
en el departamento de Sucre:
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié.

Palabras del honorable Senador Fernando 
Nicolás Araújo Rumié.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Fernando 
Nicolás Araújo Rumié:

Gracias señor Presidente. Presidente, yo traía 
una constancia, pero ante algunos argumentos que 
aquí se han dado, yo quisiera decir unas palabras 
sobre el tema de Venezuela, por ejemplo, a mí 
me parece que no respeta la verdad decir que, en 
Venezuela, hay una polarización, a mi juicio lo 
que hay en Venezuela, es un abuso sistemático de 
un Gobierno que ya se convirtió en tiranía y que 
ha ido radicalizando al pueblo venezolano.

Hay varias muestras de ello, señor Presidente, 
por ejemplo, el solo hecho de que hace 2 años la 

Gobierno que abusa de su poder lograra el 67% de 
Congreso venezolano es un ejemplo de que no hay 
polarización, de que hay realmente un gran sector 
que se opone a las decisiones de este Gobierno; 
y la realidad hoy, es que una ciudadanía que de 

vehemencia sí, pero sin caer en las tentaciones de 
la violencia, lleva 120 días en la calle exigiendo 
libertad, exigiendo democracia, exigiendo que se 
lleven a cabo elecciones independientes y reales, 

activa y valiente que se enfrenta a la más terrible 
dictadura.

Yo sí debo decir también, que esos llamados 
de apaciguamiento al diálogo en Venezuela, no 
contribuyen a la democracia en Venezuela, esos 
llamados de apaciguamiento lo que van a hacer es 
darle respiro a la dictadura como ya ha pasado en 
ocasiones anteriores con este mismo tirano.

requiere que la Comunidad Internacional y los 
vecinos respalden a la ciudadanía venezolana, 
por ejemplo, yo hoy no he visto una declaración 

detenciones de los opositores Leopoldo López y 
Antonio Ledezma, y yo sí quiero decir entonces, 
que el Gobierno de Juan Manuel Santos, desconoce 
la Constituyente, pero reconocer el dictador, acaso 
reconoce el ilegítimo uso de la fuerza y del poder 
que ya ha cobrado más de 130 vidas en Venezuela.

Yo sí quiero saber, cuá
entonces, aquí la Comunidad Internacional tiene 
es que buscar dónde están los recursos que se 
han robado durante 20 años estos corruptos que 
hacen parte del Gobierno de Nicolás Maduro, y 
aplicar sanciones para que con esos recursos crear 
un fondo internacional que empiece a mejorar las 
condiciones de vida de los venezolanos.

Señor Presidente, este Gobierno de Juan 
Manuel Santos, no puede seguir con esa tónica 
de apaciguamiento en Venezuela, mientras los 
venezolanos se mueren de física hambre y el 
Gobierno sigue abusando y matándolos en las 
calles.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Julio Miguel Guerra Sotto.

Palabras del honorable Senador Julio Miguel 
Guerra Sotto.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Julio Miguel 
Guerra Sotto:

Muchas gracias señor Presidente, y a esta hora 
quero solidarizarme con todos los venezolanos 
que están sufriendo en este momento por hambre, 
por el éxodo masivo que están realizando muchas 
personas hacia otros países con la grave situación 
que presenta Venezuela.

Yo recuerdo alguna vez al Presidente Chávez, 
en una entrevista el Telenoticiero de Univisión 
diciendo antes de posesionarse, que él iba a respetar 
toda la propiedad privada y pues toda la empresa 

esa entrevista muy bien y pues hoy lo que vemos 
es una Venezuela, en el caos total, una Venezuela, 
expropiando empresas, de la libre expresión 
totalmente abolida, un caos en todos los sentidos 
señor Presidente, en la salud, en la educación, una 

lo que es hoy es la Cuba de Latinoamérica, la Cuba 
de Suramérica es lo que es Venezuela, el día de hoy; 
y pues vemos el atropello los comerciantes, el otro 
día, nada más uno prende el televisor y ve cómo 
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en esas marchas y en esas protestas el Gobierno de 
Venezuela asesina a la gente que está protestando 
porque han sido mucho los que asesinaron en las 
protestas.

Entonces, hoy vemos a Leopoldo López y al 
señor Ledezma, sacados de sus casas en pijamas, 
atropellándolos y llevándolos a la cárcel de Ramo 
Verde, porque simplemente están opinando en 
contra del Gobierno de Maduro, y les incomoda. 
Entonces, la democracia se murió en Venezuela, 
la democracia ya no existe en ese país, está es 
una dictadura que realmente atropella a la gente 
en Venezuela, señor Presidente, y pues vemos el 
éxodo de colombianos viniendo aquí a nuestro país 
a abastecerse de comida y hay que solidarizarnos 
con ellos.

Al Gobierno llamarle la atención para que 
los ayude y les preste la atención adecuada en la 
frontera sobre Cúcuta y Norte de Santander.

Así que yo señor Presidente, mi llamado 
hoy al Gobierno y también a los Organismos 
Internacionales como la OEA y la ONU, solamente 
el otro día Theresa May, comparó a Venezuela con 
Corea de Norte, es decir, está Venezuela, realmente 

que no respetan y que no tienen democracia.

chavista, inclusive antes y ahora la vemos diciendo 
pues que realmente el país está sumido en un caos 
total y, hoy quiero pues también llamar al diálogo 
para que también la ONU o la OEA intervengan, 

esto va a terminar desafortunadamente en una 
guerra peor de la que hemos tenido nosotros y esto 
está por empezar, esto está apenas comenzando. 
Entonces yo pensaría que en este momento 
debemos de que los Gobiernos amigos con 
Venezuela y la Comunidad Internacional, pues 
hagan un llamado para que realmente esta solución 

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Jaime Alejandro Amín 
Hernández.

Palabras del honorable Senador Jaime 
Alejandro Amín Hernández.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Jaime Alejandro 
Amín Hernández:

Gracias señor Presidente, mucho me temo que 
estas letanías que hemos escuchado esta noche, 
algunas de ellas muy respetables, como la del 
Presidente Uribe y otros compañeros del partido, 
han llegado como la propaganda del conocido 
banco, en el momento equivocado. No por el 
partido nuestro, que ha sido consistente en la 
defensa de la integridad de la Carta Interamericana 
y de la felonía que comete el chafarote de Maduro, 
en Venezuela; nosotros no estamos hoy diciendo 
que hoy no hay democracia en Venezuela, lo 
hemos venido denunciando ya hace bastantes 
años, desde cuando Chávez, desconociendo los 

orígenes del poder popular se envistió de poderes 
dictatoriales y arrasó con lo que, en Venezuela, era 

democracia.
Me duele eso sí dos cosas, la primera, escuchar 

unas voces hoy de colegas a la mayoría de ellos 
que aprecio que no hicieron sino mutis por el 
foro, cuando se desmoronaba la democracia de 
Venezuela, en frente de sus ojos; partidos políticos 
colombianos, miembros de la unidad nacional que 
torticeramente evitaron denunciar los atropellos 
del régimen y hoy lo hacen tardíamente llorando 
sobre la leche derramada. Y un Gobierno, como 
el Gobierno complaciente con el crimen en 
Colombia, el Gobierno del Presidente Santos, 

van languideciendo en el Cono Sur, para callar ante 
el atropello de su nuevo mejor amigo, amigo que 
hoy no hace sino apostasía de esa amistad, amigo 
que no hace sino defenestrarlo, desconocerlo, 
ofenderlo, lastimarlo, pero así le paga el diablo a 
quién bien le sirve, decía mi abuela.

De suerte que, señor Presidente, este es un debate 
yo diría que sin la presencia de ningún miembro del 
Gobierno comenzando con una canciller tímida, 
complaciente, sumisa, obsecuente con todo lo que 
sucedió ante sus ojos, que nunca la vimos además 
en los escenarios internacionales denunciar lo 
que pasa en Venezuela que era precisamente el 
escenario adecuado para poder decir frente a 
la Comunidad Internacional lo que pensaba el 
Gobierno de Colombia. Pero no, también con unas 
rodilleras muy propias de este Gobierno le entregó 
complaciente el manejo del proceso de paz como 
sus padres de la narcodictadura de Cuba.

Esto señor Presidente no debe sorprender a 
nadie, a nosotros en el Centro Democrático nos 
duele, pero no nos sorprende, por eso nuestra voz 
nunca se cayó, por eso nuestros carteles nunca 
fueron carteles de alguna manera, no eran unos 
carteles coyunturales que buscaban denunciar una 
situación atípica cualquiera en una democracia del 
continente americano en este caso de Venezuela, 
no, fueron nada más y nada menos óigase bien la 
bicoca de 900 mil millones de dólares robados 
frente a las democracias del continente americano 
por la narco dictadura de Maduro, de Diosdado 
Cabello y de otras personas que no hacen sino 
envilecer con su presencia las instituciones o lo 
poco que de ella queda en Venezuela; por eso 
nosotros vamos a seguir diciendo que mientras 
no exista la decisión unánime del concierto de 
naciones de la OEA y de la ONU para expulsar 
con las fuerzas vivas de Venezuela al dictador 
taimado, Venezuela no encontrará la senda 
que todos reclamamos. Muchas gracias señor 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Juan Manuel Galán Pachón.
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Palabras del honorable Senador Juan Manuel 
Galán Pachón.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Juan Manuel 
Galán Pachón:

Muchas gracias señor Presidente, el Partido 
Liberal ha expresado a través de los colegas su 
postura, yo quiero en primer lugar expresar la 
solidaridad con el pueblo venezolano, expresar 
la admiración por su madurez democrática, por 
la manera como han manifestado y han resistido 
en la calle los embates de una dictadura que los 
atropella, que los agrede permanentemente, 
que les viola los derechos humanos y que busca 
perpetuarse a como dé lugar, le cueste lo que le 
cueste en el poder.

Hemos sido varios los que no de hoy, ni de 
ayer sino desde hace muchos años con quien fuera 
Senador de la República, el doctor Juan Mario 
Laserna, varias proposiciones hicimos aprobar 
por este Congreso de la República manifestando 
nuestro rechazo a los abusos del régimen 
venezolano, varios los viajes que realizamos 
para hacer presencia en Venezuela y expresara la 
solidaridad al pueblo venezolano y a la oposición 
democrática.

Yo no voy a repetir señor Presidente lo que ya 
varios de los colegas han recalcado aquí sobre los 
abusos, sobre los atropellos que ha cometido el 
Gobierno dictatorial de Nicolás Maduro, pero sí 
quiero hacerle un llamado al Gobierno nacional, 
al Gobierno de Colombia, en el sentido de que 
persista en los foros internacionales, multilaterales 
para hacer un llamado a que la Comunidad 
Internacional se movilice, se pronuncie y tome 
decisiones frente al régimen dictatorial de Nicolás 
Maduro. Venezuela no se merece una salida 
violenta, ni un baño de sangre que a quien más va 
a afectar es al pueblo de Venezuela, no al régimen 
dictatorial de Nicolás Maduro, es del mayor 
interés para Colombia, para el pueblo colombiano 
que la salida en Venezuela, la crisis sea una salida 

que no genere un derramamiento mayor de sangre 
de lo que ya hemos visto en Venezuela.

Pero a manera de medida bilateral el Gobierno 

del Gobierno dictatorial de Nicolás Maduro por 
parte del Gobierno de Colombia. Como Gobierno 
ilegítimo y como Gobierno que está violando 

derechos humanos de su propio pueblo y promover 
que dentro de la región de Latinoamérica, dentro 
de los demás foros de integración regional, 
Colombia promueva que se declare el no 
reconocimiento al Gobierno dictatorial de Nicolás 
Maduro, todo el respaldo, toda la solidaridad, todo 
el apoyo, todo el acompañamiento al pueblo de 
Venezuela que sufre, que padece los embates del 
desabastecimiento, pero sobre todo de la violencia 

y de la agresión, del encarcelamiento arbitrario, 

Necesitamos en este momento, señor 
Presidente tener, una postura clara, defendiendo 
el interés de Colombia que es el interés del 
pueblo venezolano, defendiendo el interés de los 
5 millones de colombo-venezolanos que es de la 
mayor importancia proteger y preservar en todos 
sus derechos. Pero Colombia sí debe, no solamente 
mantener a un embajador colombiano en Caracas 
en consultas acá en Bogotá, sino hacerle llegar 

que Colombia no lo reconoce. Muchas gracias 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alfredo Ramos Maya.

Palabras del honorable Senador Alfredo Ramos 
Maya.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Alfredo Ramos 
Maya:

Muchas gracias señor Presidente. Quiero hacer 
una presentación corta, un video que es viral y que 
muchos ya tuvimos la oportunidad de ver pero 
quiero comenzar con ese video presentando los 
abusos que ha cometido la dictadura venezolana 
a través del servicio bolivariano de inteligencia 
conocido como Sebin y que han venido actuando 
no solo con personas como Antonio Ledezma, 
alcalde metropolitano de Caracas, Leopoldo 
López a quien llevaron, asaltaron y secuestraron 
en horas de la noche, en horas de la madrugada 
para llevárselo a la Cárcel de Ramo Verde sino 
que inclusive, el viernes pasado, tomaron preso 
al alcalde de Barquisimeto coincidencialmente 
con el nombre de Alfredo Ramos. Si pudiéramos 
presentar por favor el video.

…rueda video…
Recobra el uso de la palabra el honorable 

Senador Alfredo Ramos Maya:
Bueno el drama es más que diciente y la 

preocupación va más allá, porque yo quiero 
poner en consideración de los colombianos lo que 
sucede con esa institución entre comillas que se 
llama “el Sebin” y aquí en Colombia podemos 
caer en garras de una similar.

El Decreto 7453 de 2010 creó, es un decreto 
presidencial, creó la Sebin y tiene unas funciones 
bastante amplias que dan para pensar cualquier 
cosa e interpretarla al antojo del gobernante de 
turno, dice por ejemplo así indeterminadamente: 
que debe contribuir con el sistema nacional de 
inteligencia y contrainteligencia en la detección 
y autorización de amenazas externas, este es el 
artículo tercero, e internas, desarrollar proyectos 
y tecnologías de la información que contribuyan a 
la obtención veraz y oportuna de información de 
inteligencia para el Gobierno. 

lo crearon en Venezuela, y en Colombia yo digo 
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que estamos a las puertas de tener nuestro propio 
Sebin, y lo voy a demostrar rápidamente. Estos 
son los acuerdos ilegítimos que este Congreso en 
mala hora refrendó con las Farc, página 83, punto 
3.4.4, dice la Unidad especial de investigación 
para el desmantelamiento de las organizaciones 
y conductas que amenacen o atenten contra las 
personas que participen en la implementación de 
los acuerdos y la construcción de la paz y, eso ya 
fue a través de un decreto con fuerza de ley, con 
una ley habilitante que se le dio a este Gobierno 
para que hiciera lo que se le viniera en gana, el 

General de la Nación, al interior de la Fiscalía una 
unidad especial de investigación con ese propósito, 
eso solo busca perseguir a la oposición, el que 

las Farc va a terminar criminalizado, nosotros le 
pedimos a este Congreso de la República con un 
proyecto que presentó el Centro Democrático para 
derogar este decreto, que nos pongamos la mano 
en el corazón y votemos en contra de este tipo de 
entidades. El Sebin está en Venezuela, persigue la 
oposición, no permitamos que esta Unidad de la 
Fiscalía, creada con la bendición de las Farc, sea 
el próximo paso para que en Colombia comiencen 
esas formas veladas de dictadura, así como 
actúan en Venezuela. Muchísimas gracias señor 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Juan Manuel Corzo Román.

Palabras del honorable Senador Juan Manuel 
Corzo Román.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Juan Manuel 
Corzo Román:

Gracias Presidente. He tratado de escuchar a 
los diferentes partidos, con mucha atención y 
desde luego que hoy tenemos un foco y estamos 
centrados a la situación de Venezuela. Colombia 
desde luego ha sido respetuoso en su tradición, 
respetar la autonomía democrática de los otros 
países y la soberanía. Quiero contar que la Unión 
interparlamentaria hubo un comunicado y nos 
lo hicieron llegar directamente desde luego a 
la comisión de la Unión interparlamentaria en 
Colombia, como desde luego públicamente y 
redes etcétera, etcétera hemos visto las demás 
organizaciones de carácter internacional, llegó un 
punto tal que a Colombia, al Estado colombiano, 
no solamente al Gobierno de manera unánime nos 
toca tomar una decisión, y digo Estado porque 
uno de los elementos del Estado es la población 
y debemos prepararnos también para proteger 
nuestro territorio y a nuestros conciudadanos.

Dentro de muchos que vienen a, por vía Cúcuta 
son oriundos de Colombia, muchos venezolanos se 
quedan también en Colombia buscando protección, 

de las democracias latinoamericanas, donde no 

solamente es Venezuela, donde hemos visto una 
Argentina con una tendencia supremamente 
delicada también buscando casi un absolutismo, 

democracia argentina, la boliviana, la ecuatoriana, 
y desde luego la brasilera. Pero como decía la 

de corrupción; yo creo que esto es un llamado y 

el Estado colombiano, realmente que es hora de 
enderezar y tomar un camino cierto.

A mí no me preocupa mucho realmente la 
posición que debamos asumir, independientemente 
con el tema de Venezuela, porque el tema de 
Venezuela es un tema que tiene el rechazo popular 
inmenso, no solamente de su pueblo sino de los 
colombianos, es la posición del Gobierno frente 
a lo que ocurre con Venezuela; yo he oido ya 
manifestaciones del Presidente de la República 
haciendo unos llamados de atención a Maduro 
para que no hiciera lo que ocurrió este domingo 
en Venezuela, y el Presidente Maduro, fuera del 
llamado que le hizo la OEA, fuera del llamado 
que le hizo Unasur, fuera del llamado que le 
hizo la Unión Interparlamentaria, siguió adelante 
desconociendo desde luego las normas de carácter 
internacional.

Es un momento en que el país se tiene que 
unir, yo creo que la posición de Colombia es 

péndulo es un hecho real, el péndulo de Colombia 
desde luego para las próximas elecciones va 
hacia el centro y desde luego que desconoce 

o de totalitarismo. De tal manera que posiciones 
que tomen partidos políticos en torno a la paz 
colombiana, debe marginarse o ser diferente a 
cuanto el ejemplo que se está dando en Venezuela, 
un tema son los asuntos internos nuestros; desde 
luego que Colombia utilizó otros países como 

interés sobre la paz, pero lo que le pido hoy al país 

Con la venia de la Presidencia y del 
orador, interpela el honorable Senador Jaime 
Alejandro Amín Hernández:

Gracias Presidente, mire, es de conocimiento 
de todo el país que la Senadora Paloma Valencia 
tiene una niña casi que recién nacida y en ese 
sentido para pedirle Presidente, que tenga usted 
la amabilidad de concederle el uso de la palabra, 
casi que inmediatamente para que ella pueda ir a 
atender y hacer los quehaceres de mamá de una 
niña que acaba de nacer, gracias Presidente.

Senador Corzo de manera muy breve y siguiente 
en el orden tenemos al Senador Ospina, si el 
Senador fuese tan amable estaríamos dispuestos 
a darle, por supuesto, la palabra a la senadora 
Valencia y si lo desea así la plenaria del Senado.
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sometemos a votación, muy brevemente, si tiene 
la palabra la Senadora.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Juan Manuel Corzo Román:

Así de sencillo presidente, la solicitud inmensa 

contra el Gobierno de Venezuela, ya lo hizo el 
Congreso de la República y todos sus partidos y 
ya el asunto interno colombiano dejémoslo para 
otra sesión, muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Paloma Susana Valencia 
Laserna.

Palabras de la honorable Senadora Paloma 
Susana Valencia Laserna.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Paloma Susana 
Valencia Laserna:

Gracias Presidente, primero un mensaje de 
gratitud al Senador Ospina y a los senadores que 
están inmediatamente después y que se podían 
ver afectados en estos tres minutos que se les 
cuelan por amapola, muchas gracias Senador.

Yo quería decir lo siguiente, yo creo que en 
Venezuela tenemos una dictadura porque ya 
las dictaduras no se constituyen por el hecho 
de que haya un golpe de Estado militar, como 
se usaba en Latinoamérica sino porque una 
vez se hacen al poder utilizando mecanismos 
democráticos, empieza el proceso de destrucción 
de la separación de poderes la manera como van 
inutilizando el resto de la institucionalidad y la 
ponen al servicio de una sola causa que es lo 
que ha venido pasando en Venezuela y que tiene 
similitudes peligrosas con algunas características 
de Colombia.

Habiendo dicho que en Venezuela hay una 
dictadura, no se puede hablar de incitar un golpe 
de Estado contra el tirano, porque a los tiranos 
no se les puede dar golpe de Estado porque 
precisamente de lo que se trata, es de que el orden 
constitucional está afectado, está destruido, de 
manera que cuando se llama a las fuerzas armadas 
del vecino país de Venezuela y el presidente Uribe 
las invita a que deje de asesinar venezolanos para 
más bien buscar la salida del tirano, de lo que se 
trata es de restablecer el equilibrio de los poderes 
y darle a Venezuela nuevamente la democracia 
que merece.

Queríamos utilizar estos minutos solamente 
para enviarle un saludo de solidaridad, de 
apoyo al pueblo venezolano que ha estado tan 
solo, en este peregrinar en busca de la justicia 
y de la libertad. Sí sorprende tantas voces hoy 
que guardaron silencio frente a la dictadura y 
que estuvieron de acuerdo cuando la dictadura 
le favorecía las negociaciones con La Habana, 
con el narcoterrorismo, sí sorprende ver tanta 
indignación en este Congreso cuando estos 

mismos congresistas mantuvieron silencio 
cómplice cuando se iniciaron todos estos 
procesos. Si la comunidad internacional, si este 
Congreso, si el Gobierno de Colombia hubiera 
actuado en los momentos oportunos, tal vez la 
crisis en Venezuela no hubiera llegado a ser tan 
honda, tan dramática y tan sangrienta.

Yo quería dejar este mensaje porque creo que 
es bueno que los ciudadanos colombianos como 
sus líderes, ahora estén apoyando al valiente 

frente al silencio que tuvieron todos estos meses 
cuando las voces solitarias del presidente Álvaro 
Uribe y de algunos líderes regionales se hicieron 
expresar, pero ninguno de los que hoy clama 
por la libertad en Venezuela, quiso manifestarse 
entonces. Creo que es lamentable que, en este 
vecino país, por ejemplo, cuando vino Enrique 
Capriles a pedir ayuda para la oposición lo 
hubieran recibido prácticamente en el garaje 
y que el presidente Santos no hubiera querido 

sonido).
Gracias presidente, simplemente quería 

decir que contrasta con la vehemencia de las 
intervenciones que hemos oído hoy, el silencio 
que tuvieron todos estos meses cuando los 
mismos hechos estaban sucediendo y tantos 
venezolanos quisieron venir a Colombia a que 
hubiera algún tipo de solidaridad por parte de 
este Congreso. Gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Jorge Iván Ospina Gómez.

Palabras del honorable Senador Jorge Iván 
Ospina Gómez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Jorge Iván 
Ospina Gómez:

Bueno, es difícil tener una voz tan distinta a lo 
que aquí muchos han planteado, sin duda alguna, 
existe en Venezuela una dictadura, es incluso 
de cartilla lo que llamarían una dictadura del 
proletariado, cuando intentan imponer a costa de 
la democracia formal un modelo de Gobierno, 
un modelo de desarrollo y una manera como 
quieren resolver sus asuntos, existe una dictadura 
cuando se desconoce su parlamento, cuando se 
desconoce la división de poderes, y cuando el 
argumento de una constituyente se utiliza para 
legitimar y validar dicha dictadura. Pero más 
peligroso que la dictadura del proletariado que 
de cartilla han implementado, es que se trata de 
un país hermano al borde de la guerra, y no de 
cualquier guerra, estamos hablando de un país, 
como lo señaló nuestra Senadora Claudia López, 
con las mayores reservas petroleras del universo, 
estamos hablando de un país con la reserva de 
la franja del Orinoco con más de 300.000 mil 

grandes posibilidades de ser explotada.
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Estamos hablando de la guerra de un país 
hermano, con una frontera porosa de más de 2.100 
kilómetros de longitud, estamos hablando de la 
guerra en un país que ha adquirido recientemente 
armamento estratégico y de alto poder, a Rusia y 
a la china. Estamos hablando de un país donde 
sus contradicciones no han logrado ser resueltas 
de orden político, sino que pasan al orden de la 
guerra; la guerra es entonces la política por otros 
medios como decía el autor y, sin embargo, ante 
un país hermano y al borde de la guerra, se dan 
prestos desde este Congreso para que empuñen 
el pabellón nacional y agudicen la contradicción.

Son ustedes señores senadores y senadoras 
acá presentes, responsables de la posibilidad de 
construir un acuerdo de paz en un país hermano, 
son ustedes señores, quienes desde la agudización 
de la contradicción y desde el señalamiento 
tóxico los que le dan el argumento al madurismo 
para que detrás del empuñamiento de su pabellón 
nacional, valide y legitime su dictadura del 
proletariado. Que lentos son, cuando de lo que se 
trata son de vidas humanas y de vidas humanas 
de hermanos, que quiles son cuando se trata 
de entusiasmar la guerra a partir del discurso 
polarizante y polarizador del país hermano.

Por eso tengo que decir que soy distinto a la hora 

eso tengo que plantear que el asunto venezolano 
es tan importante para nuestro desarrollo futuro 
y tan importante que no tengamos una guerra a 
lo sirio en un país petrolero, que tenemos que 
estar pensando con mayor cautela, con mayor 
tranquilidad, con mayor responsabilidad, menos 
ideologismos y más pragmatismo para que la 
circunstancia venezolana tenga una respuesta 
distinta a la que hoy estimulamos desde este 
escenario. Gloria al bravo pueblo venezolano 
que ha logrado mantener ese país en paz durante 
tantos años, a pesar de los violentos momentos de 
este 2017, porque a diferencia de nosotros, han 
logrado tener un país en acordes institucionales 
y de paz permanente, pero se acerca la guerra, y 
cuando se acerca la guerra para con el hermano, 
lo que tenemos que trabajar es desde la serenidad 

Un minuto, para no agotar los canales 
diplomáticos que nos posibilite salvar a ese 
país de la guerra. El Gobierno nacional se debe 
preparar desde ya en términos de la protección 
de la frontera, porque hoy tenemos aftosa, 
pero lo que mañana podemos tener es a miles 
y miles de personas que saldrán huyendo de 
la guerra. Lo que tenemos es que prepararnos, 
es a agotar con las instancias latinoamericanas 
un acompañamiento para que se recupere el 
diálogo como mecanismo y para que la dictadura 
efectivamente abra espacios institucionales de 
concordia y responsabilidad, y lo que tenemos 
que hacer, ante todo, es dejar de polarizar al 
hermano con la única intensión de tener efectos 
electorales en este país. Muchas gracias.

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Carlos Felipe 
Mejía Mejía:

Gracias señor Presidente, cuanta 
responsabilidad, señor Presidente, en Jhon Meni 
Santos como le dice ahora el narco-dictador 
Nicolás Maduro a su amigo de estos siete años 
Juan Manuel Santos, al Presidente Santos hay que 
preguntarle hoy, en esta sesión del Congreso de 
la República, que no se había podido dar antes, 
preguntarle, que tiene una gran responsabilidad 
no solo con la gran crisis que vive esta nación 
que él dirige, tiene una gran responsabilidad 
con lo que le sucede al pueblo colombiano, al 
pueblo venezolano, porque Juan Manuel Santos 
no solo traicionó la seguridad democrática, la 

que esa voz que en Latinoamérica enarboló el 
Presidente Uribe, denunciando lo que iba a pasar 
en Venezuela, esa voz se cayó cuando llegó a 
la Presidencia Juan Manuel Santos, claro, se 
confabuló con la dictadura venezolana, con esa 
dictadura cubana para poder llevar a este país 
a eso que estamos viviendo hoy, producto de 
ese mal llamado Proceso de Paz, para darle esa 
cantidad de privilegios a esos narcoterroristas de 
las Farc que ya estaban liquidados, la mayoría de 
ellos protegidos allá en Venezuela.

Detrás de todo esto, hay una un hilo conductor, 
no es gratis las 200 mil hectáreas de coca que hoy 
tiene Colombia, producto de las negociaciones de 
La Habana, y lo que pasa con la narco-dictadura 
venezolana, es lo mismo, son aliados, son el 

se prestó este Gobierno de Juan Manuel Santos y 
este Congreso. Hay que decir las cosas como son, 
la gran responsabilidad que le cabe a la Unidad 
Nacional y al presidente Juan Manuel Santos con 
lo que le ocurre a la hermana república venezolana.

Porque hay que recordar lo que sucedió en el 
gobierno del Presidente Uribe y yo rescato un 
escenario, hay que acordarnos como defendió 
su embajador en Naciones Unidas, Luis Alfonso 
Hoyos ante ese organismo en la OEA lo que estaba 
sucediendo con los narcoterroristas de las Farc 
protegidos en Venezuela, ya en el gobierno de 
Santos lo único que ocurrió fue la protección de 
ese narcoterrorismo para poder sacar de manera 
ilegítima ese proceso de paz y no se rasguen las 
vestiduras aquí, no digan que están en contra de 

sonido).
Y le robaron al pueblo colombiano un 

plebiscito, el de octubre, y yo no veo la reacción, 
ustedes se confabularon, todo producto de esa 
alianza macabra, perversa, de la dictadura cubana, 
la dictadura venezolana y este desastroso Gobierno 
de Juan Manuel Santos. Juan Manuel santos 
Presidente de Colombia, Jhon Meni Santos como 
le dice Maduro, usted no tiene autoridad moral 
para exigirle nada a Nicolás Maduro su amigote 
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con el cual despedazó esta nación colombiana. 
Gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Susana Correa Borrero.

Palabras de la honorable Senadora Susana 
Correa Borrero.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra la honorable Senadora Susana 
Correa Borrero, quien da lectura a la siguiente 
constancia:

Gracias señor Presidente. Antes de leer la 
constancia quisiera decirle a este Congreso que 
debe exigirle al Gobierno, que llame a consultas 
al embajador de Colombia en Caracas, para 
estudiar el congelamiento de las relaciones 
internacionales con esa Nación, pero además para 
presionar la salida de Venezuela de los organismos 
internacionales.

Voy a leer señor Presidente una constancia de 
un tema diferente:

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora Paola Andrea Holguín 
Moreno.

Palabras de la honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, quien da lectura a la siguiente 
constancia:

Gracias Presidente, antes de leer mi constancia 

aquí se ha dicho sobre Venezuela, la primera es que 

las acciones se deben tomar en el momento correcto, 
y el Gobierno de Juan Manuel Santos y muchos 
políticos de este Congreso, con la excusa de la paz, 
apoyaron o guardaron silencio cómplice frente a la 
dictadura, esperaron que Maduro se llevara preso, 
tuviera orden de aprensión, prohibición de salida 
o inhabilitara a 34 de los 77 alcaldes opositores. 
Esperaron que se llevara arrestado a más de 5.000 
mil personas desde el 1º de abril que iniciaron 
las protestas, que se asesinaran 130 durante este 
tiempo, que Venezuela llegara a una impunidad 
del 98% y, el año pasado el 74% de su población 
perdiera 9 kilos de peso en promedio por la escases 
de alimentos, y la escases de medicamentos que 
supera el 80%. Ya tienen cerrados el 50% de los 
quirófanos, y 61% de los hospitales tienen faltas 
graves o absolutas de material quirúrgico, 94% 
de los tomógrafos están dañados o no funcionan y 
94% de los laboratorios no tienen reactivos.

El Fondo Monetario Internacional, dijo que la 

ser de 1.600, pero entonces no se dijo nada.
Frente a la dialoguitis, repiten y repiten 

dialogo por encima de la abrumadora realidad de 
Venezuela, por incapacidad, por complicidad, o 
por falta de coraje para afrontar lo que hoy es una 
verdad de a puño y es que no existe posibilidad de 
dialogo con un tirano, con quien trata de forzar el 
dialogo a través del terrorismo violento, el dialogo 
no se puede dar con un Gobierno que trastorna 

consensuadas.
Hoy escuchamos como adalides de la 

democracia, voces que hablaban sobre la 
fraudulenta constituyente y el desconocimiento 
de la voz del pueblo, pero aquí aplaudieron un 
plebiscito manipulado donde además se burló la 
voz de los colombianos que mayoritariamente 

Cuál es mi constancia, como demócratas, en estas 
horas críticas para el hermano pueblo venezolano, 
nos permitimos dejar la siguiente constancia:
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La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Thania Vega de Plazas.

Palabras de la honorable Senadora Thania Vega 
de Plazas.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra la honorable Senadora Thania 
Vega de Plazas, quien da lectura a la siguiente 
constancia:

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador José Obdulio Gaviria Vélez.

Palabras del honorable Senador José Obdulio 
Gaviria Vélez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador José Obdulio 
Gaviria Vélez:

Gracias señor Presidente. Hace poco se reunió 
el Foro de Sao Paulo en Managua, su declaración 

voy a leer unos apartes, que me parecen, muy 
interesantes.

La Batalla por Venezuela es la batalla por 
el continente y por el mundo. El triunfo de las 
fuerzas revolucionarias en Venezuela representa 
el triunfo de todas las fuerzas de izquierda en el 
mundo entero y en especial, en América Latina, 
siendo la Revolución Bolivariana el blanco de 
ataque principal del imperialismo y sus lacayos, 
el movimiento revolucionario y progresista 
latinoamericano e incluso mundial, no pueden 
hacer menos que tener como principal prioridad 
en sus planes de lucha y estrategias, la defensa 
de la Revolución Bolivariana hasta sus últimas 
consecuencias.

Me fui al listado de los partidos miembros 
del Foro y encontré, que curiosidad, doctor Iván 
Name, al Partido Alianza Verde, al Partido Polo 
Democrático, al Partido Comunista, bueno y otros 
partidos.

Yo quisiera explicarle al pueblo colombiano 
muy sucintamente cual es realmente esta batalla. 
Esta batalla es por la revolución marxista. Acaba 
de publicarse porque se cumplen los 100 años de 
la Revolución Rusa que realmente fue un golpe de 
Estado de Lenin y, un gran historiador, Richard 
Paips trae esta tesis, la esencia de la Revolución 
Bolchevique y de las revoluciones comunistas, es 
la construcción de un Estado de partido único, y 
un Estado de partido único tiene una consecuencia 
inmediata, y él hace una disección de los decretos 
que va dictando Lenin para el efecto, el efecto 
inmediato es la unión entre el ejecutivo y el 
legislativo y un control poderoso total, absoluto, 
tiránico de todo el Sistema Judicial.

Pues bien, la elección que acaba de hacerse en 
Venezuela el 30 de julio es exactamente el paso 

y el comienzo de una tiranía como la que durante 
74 años impuso su férula a los rusos y a todos 

en la Unión Soviética. Entonces es importante 

Que la batalla por Venezuela, es una batalla con 
dos partes, el Foro de Sao Paulo y las fuerzas que 
como algún autor venezolano, incluso lo dijo en 
su libro Álvaro Uribe, el Foro de Sao Paulo contra 
Álvaro Uribe publicaron en el año 2009, realmente 
enfrenta a la democracia latinoamericana, esa es 
la batalla y yo le pediría al partido Alianza Verde 
y al partido Polo Democrático, que han expresado 
hoy una política totalmente contraria a la de la 
batalla por Venezuela, que hagan esa anotación 
en la página web del Foro de Sao Paulo. Muchas 
gracias, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Nohora Stella Tovar Rey.

Palabras de la honorable Senadora Nohora 
Stella Tovar Rey.
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Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Nohora Stella 
Tovar Rey:

Esta constancia es dirigida al Presidente de 
la República, Juan Manuel Santos, quiero, me 

ponerlo en conocimiento de la grave situación 
que se presenta en toda la línea de frontera con la 
hermana República de Venezuela, las condiciones 
a las que se encuentran sometidos los ciudadanos 
de este país, han provocado el éxodo hacia 
Colombia, lo que ha tenido como consecuencia 
que los departamentos y municipios fronterizos 
no cuenten con la capacidad institucional y de 
respuesta para enfrentar este fenómeno económico 
y social.

Los colombianos debemos asumir una actitud 
solidaria con nuestros hermanos venezolanos, 
pero antes de eso hay que permitirles herramientas 
de acción a los mandatarios locales de los 
municipios limítrofes de La Guajira, Cesar, Norte 
de Santander, Boyacá de una manera especial, 
Vichada, Arauca y Guainía. Es por esto que me 
permito solicitar con base en las facultades que 
permita la Constitución Política de Colombia, 
se declare la emergencia económica y social, 
para que por esa vía se tomen medidas como la 
exoneración de IVA e incentivos a la actividad 
económica, facilidades de vivienda, facilidades 
de transporte y por supuesto un control necesario 
para garantizar el orden público en nuestro país; de 
igual forma solicito que Naciones Unidas a través 
de la Acnur tome cartas en el asunto en la atención 
de los exiliados puesto que el actual fenómeno se 
ha convertido en materia de interés internacional. 

quórum. Gracias Presidente.

cerremos con las dos intervenciones que nos han 

Claudia López y el Senador Corzo, igual cerramos 
la sesión que la habían pedido desde antes y yo 
prometí concederla. Dos minutos cada uno.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora Claudia Nayibe López 
Hernández.

Palabras de la honorable Senadora Claudia 
Nayibe López Hernández.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Claudia Nayibe 
López Hernández:

Gracias Presidente. No le acepto al Senador 
José Obdulio Gaviria su injerencia indebida, 
irrespetuosa en las actuaciones de la Alianza Verde 
en este Congreso, a diferencia de su mezquindad 
Senador, puede preguntarle al resto de sus 

largo de estos años las declaraciones propuestas 
por su bancada, rechazando y condenando lo 

que ha sucedió en Venezuela, como le consta 

con usted fue una iniciativa suya, una constancia 
que dejamos aquí, para mencionar solo alguna, 
también iniciativas o constancias que hemos 
dejado con el Centro Democrático, con el Partido 
liberal, con otros partidos, no nos dimos cuenta la 
semana pasada que hay una crisis en Venezuela y 
no hemos cayado ante esa crisis en Venezuela.

En este congreso, en el debate público, dando 
la cara en las redes sociales, hemos respaldado a 
los demócratas de Venezuela, a sus ciudadanos, a 
Leopoldo López, a Lilian Tintori, a María Corina 
Machado, con quien me une una estrechísima 
amistad, aquí cuando han venido los diputados de 
Venezuela, el Presidente de su Asamblea, también 
hemos manifestado públicamente nuestro rechazo 
al deterioro de la situación que no dudamos en 

o basta con hacer elecciones para llamarse 
democracia, las dictaduras también puede hacer 
elecciones amañadas contrarias al derecho, a las 
garantías y pueden abusar del poder.

De manera que no vengan aquí a tratar de 
darnos lecciones que no tienen, por lo menos 
tengan la grandeza elemental de reconocer 
actuaciones conjuntas que en buena hora, a pesar 
de las diferencias en muchos otros temas hemos 
hecho en este congreso, lo que si no hacemos es 
llamados a la fuerza militar a que derroque un 
Gobierno, a que provoque un derramamiento de 
sangre, no, eso no lo hacemos ni con Venezuela ni 
con ningún país y mucho menos con Venezuela, 
con quien si provocáramos una crisis violenta 
que desataría una ola de millones de ciudadanos 
colombianos y venezolanos viniendo a Colombia, 
irresponsable no, eso si no lo hace la alianza verde, 
eso lo hace el Centro Democrático, no la Alianza 

No presidente, simplemente para terminar 
diciendo que pido respeto por los pronunciamientos 
claros de la Alianza Verde, que condenan una 
dictadura, pero no invocan a diferencia del 
Centro Democrático un llamamiento a la sangre, 
al derroque de un Gobierno por la fuerza por su 
propia fuerza pública, eso no es violencia con 
violencia, y dictadura con dictadura, esas no son 
las soluciones de la Alianza Verde, esas son las 
propuestas en mala hora del Centro Democrático.

Con la venia dela Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Juan Manuel 
Corzo Román:

Presidente, yo quiero hacer una manifestación 
muy diferente la verdad, a lo que estamos 
mostrando hoy. Hoy el debate que se planteó, y 
entre otras con la primera proposición del partido 
Conservador, es la unión del pueblo colombiano 
por seguridad nacional, por soberanía nacional, y 
porque estamos atendiendo colombianos venidos 
de Venezuela como a venezolanos y pedimos abrir 
las fronteras.
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El tema de responsabilidades o achacar la 
responsabilidad de la suerte de Colombia o en el 
tema de la paz, esa no es la discusión, pero yo si 
le quiero advertir, desde luego, ya que se sentó 
esa posición, que la posición del partido ha sido 
totalmente diferente, la del Partido Conservador, el 
Partido Conservador en su bancada ha manifestado 
que está de acuerdo con la paz, con dos diferencias 
desde luego respetuosas con el Gobierno, con 
los delitos de lesa humanidad y con el tema de 
tierras, el tema de justicia ha sido discutido. Pero 
presidente, no podemos olvidar que Juan Mario 
Laserna, en compañía de varios de los senadores, 
con María Corina Machado venimos trabajando 
con el tema de Venezuela, que hace más de 3 o 4 
años, yo escribí, sobre, un artículo que se llama las 
Farc quieren orillar a Colombia, que retwitiaron 
algunos amigos del Centro Democrático.

De igual manera en algunos departamentos 
hicimos respeto sobre por quien se debería votar 
en el referendo colombiano y era la libre voluntad 
de conciencia. Hemos seguido manifestando 
algunas posiciones del Partido Conservador y de 
corazón abierto, mentalmente democráticos, no 
nos acercamos a la posición de rechazo a la paz, 
pero tampoco hemos sido entregados a todas las 
posiciones sobre la paz en Colombia.

De tal manera que puede haber líneas diferentes, 
Presidente, en cuanto a la consideración de la 
paz de Colombia, pero otra cosa es el golpe de 

el debate de hoy. Y quería decir esto Presidente, 
porque al Congreso hay que respetarle sus 
diferentes posiciones y no solamente es un partido 

tenemos diferencias y hay diferencias y hay que 
respetarnos las diferencias, estamos de acuerdo 
con la paz, estamos de acuerdo con algunas cosas 
de los acuerdos de paz, pero en el tema venezolano 
pedimos la unión de todos los colombianos y la 
protección de la soberanía colombiana.

Con la venia dela Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador José Obdulio 
Gaviria Vélez:

Lamento la ausencia de la doctora Viviane que 
suele responder con tanta agudeza las palabras 
de cierta Senadora, pero es que esto es un asunto 
aparentemente de esquizofrenia, pertenecen al Foro 

Marcha Patriótica, Movimiento Progresista, 
Partido Alianza Verde, Partido Comunista, Polo 
Democrático, presentes por el socialismo y Unión 
Patriótica. Firman el documento o por lo menos no 
hacen ninguna advertencia de que se retiran de dicha 

claro!, como esa política es para el exterior, por eso 

de los 7 países que ellos gobiernan, actualmente 
en América Latina, de pronto más, pero para el 
mercado interno y en las sesiones de la plenaria del 
Senado de la República se expresan en contra de la 
batalla por Venezuela. No tiene ninguna lógica, y a 

gracias.
Con la venia dela Presidencia y del orador, 

interpela el honorable Senador Álvaro Uribe 
Vélez:

Presidente, yo los escucho, usted ya me permitió 
hablar, yo los escucho y si hay unos momentos, o 
yo quería decir esto simplemente porque ahora hablé 
bastante largo.

Yo tuve como se me dice irresponsable, yo tuve 
la responsabilidad de denunciar al chavismo, cuando 
sus chequeras y sus regalos no le permitían a muchos 
Gobiernos y a muchos partidos y a muchos políticos 
latinoamericanos ver lo que venía, como empezaba 
a acabar con la empresa privada, la independencia 
en las instituciones, fomentaba la violencia a través 
de los criminales, yo tuve la responsabilidad de 
permitir, en aras de un acuerdo humanitario, que 
liberaran los secuestrados, que Chaves interviniera, 
y después cuando su intervención fue una ofensa a 
la Constitución colombiana y empezó a llamar a los 
militares colombianos, tuve la responsabilidad de 
apartarlo de esa mediación.

Nosotros hemos tenido la responsabilidad de 
acompañar a la oposición venezolana desde hace 
muchos años, casi que solitariamente, hemos 
asumido la responsabilidad de denunciar la presencia 
hoy de las Farc en varios Estados de Venezuela, y 
lo que hizo el ELN intimidando y masacrando el 
día domingo en el proceso de la constituyente de 
Venezuela. Entonces se dice que es irresponsable 
pedir una intervención militar para que cese a esa 
violencia contra el pueblo de Venezuela, se convoque 
a una elección con sufragio universal y se tome el 
rumbo socialista y se tome el rumbo democrático. 
Yo creo señor Presidente que eso es responsable, 
muy responsable seguir que eso mantenga el curso 
que lleva, donde todos los días violan más derechos 
humanos, asesinan más ciudadanos, se afecta más 
la poquita democracia que queda; yo creo que 
es responsable lo que hemos dicho nosotros, allá 
hay un Gobierno sumamente bien armado. Con el 
ejército, con la Guardia Nacional de Venezuela, con 
los colectivos criminales, con el ELN y las Farc de 
Colombia, un pueblo pobre que no tiene si no las 
redes sociales, decirle a ese ejército que no le siga 
disparando al pueblo, sino que obligue al tirano a 

Un minuto, de elecciones con sufragio universal 
que permitan tomar el rumbo democrático yo creo 
que es responsable, yo me he procurado leer la 
historia de Venezuela, y la de muchas dictaduras 

terminen masacrando al pueblo, tiene que haber 

al tirano a hacerse a un lado. Así se derrumbó 

nosotros seguiremos cumpliendo la responsabilidad, 
buscando un apoyo efectivo y no retórico a la 
oposición de Venezuela. Gracias señor Presidente.
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Con la venia dela Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Horacio Serpa 
Uribe:

Gracias señor Presidente, quiero dejar constancia 
de que el Partido Liberal no está de acuerdo y nunca 
estará de acuerdo con que la solución para el caso 
venezolano sea un golpe militar, gracias señor 
Presidente.

Con la venia dela Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Ernesto Macías 
Tovar:

Presidente gracias. La constancia que acabo de 
escuchar, no sé si era que el mismo partido lo había 
dicho, porque por lo menos en Colombia no hemos 
escuchado de ningún dirigente hablar de golpe 
militar o pedir golpe militar, entonces no sé si es 
constancia o es un autoexamen.

Aquí algunos se molestaban porque el Senador 
Carlos Felipe Mejía decía que el Presidente 
Santos tiene gran responsabilidad en el problema 
de Venezuela, y hay que recordar entonces las 
incoherencias del hoy Presidente Santos, durante 
todo el proceso del chavismo y que eso le ha hecho 
enorme daño a Colombia, pero también al pueblo de 
Venezuela.

Yo recuerdo, no se la fecha pero sí recuerdo 
cuando el Canciller Fernando Araújo, Canciller del 
Gobierno del Presidente Uribe, tuvo que salir en dos 

de entonces, Ministro de Defensa Juan Manuel Santos 
contra el Presidente Chaves en la época y también 
pues el pueblo colombiano, recordamos con dolor, 
como a los cuatro días de posesionado el Presidente 
Santos, después de insultar permanentemente a Chaves 
seguramente con razón, dio la vuelta y lo declaró su 
mejor o su nuevo mejor amigo y, allí Santos cuando 
lo declara su nuevo mejor amigo, olvidaba que el 
Gobierno al que él había pertenecido, el Gobierno 
del Presidente Uribe, a través del embajador Luis 
Alfonso Hoyos, había denunciado los campamentos 
en Venezuela, los campamento de las Farc con 
quien Santos iniciaba ya seguramente a través de 
su hermano las negociaciones con esa organización 
terrorista protegida por el chavismo en Venezuela.

Y hoy, Presidente, quiero decirlo con absoluta 
responsabilidad, que hoy continúan los campamentos 
de las Farc en territorio venezolano, hoy continúan 
los campamentos de las Farc en territorio venezolano 
protegidos por el dictador Maduro.

En esa doble moral del Presidente Santos 
cuando dice hoy que no reconocía el resultado de 
la constituyente en Venezuela, cuando venía de 
robarse el plebiscito en Colombia, ese ha sido Santos 
una y otra vez. Mañana seguramente cuando lo 
vuelva a amenazar Maduro, volverá seguramente a 
decirle que será su mejor amigo. Era esa constancia 
simplemente Presidente.

En el transcurso de la sesión los honorables 
Senadores Alexánder López Maya, Marco Aníbal 

Avirama Avirama y Luis Fernando Velasco Chaves, 
radican por Secretaría las siguientes constancias:
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Siendo las 9:29 p. m., la Presidencia levanta la sesión y convoca para el día miércoles 2 de agosto de 
2017, a las 3:00 p. m.

El Presidente,
EFRAÍN JOSÉ CEPEDA SARABIA

EL Primer Vicepresidente,
ANDRÉS FELIPE GARCÍA ZUCCARDI

El Segundo Vicepresidente,
ANTONIO JOSÉ CORREA JIMÉNEZ

El Secretario General,
 GREGORIO ELJACH PACHECO

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2017


